
SERRAVALLE Nuovo rinvio per i lavori di ripristino
idrico

SE POCHI GIORNI fa la notizia, data dal
vicesindaco di Berra Filippo Barbieri, sull'
inizio dei lavori di riqualificazione idrica aveva
fatto ben sperare i cittadini di Serravalle, oggi
giunge l' ennesimo stop al progetto. «Mi dà
enormemente fastidio dire cose che poi
vengono disattese: non nei miei confronti ma
verso i cittadini  dice imbufalito Barbieri . Una
par te  de i   lavor i  su l   r iasse t to   id r ico  d i
Serravalle, in particolare l' allargamento del
canaletto che dalla frazione viene verso Berra,
sarebbe  iniz iata a f ine mese. Ho avuto
purtroppo la conferma dal Consorzio di
Bonifica che il cantiere inizierà forse solo dopo
ferragosto». Già a febbraio era stata firmata la
convenzione con Consorzio di Bonifica e Cadf
per   la   rea l i zzaz ione  de l  p roge t to  che
prevedeva il termine per fine anno: «Gli
accordi erano di iniziare in estate  prosegue il
vice di Zaghini . Dopo diverse riunioni ci è
sempre stato confermato,  sot to nostra
insistenza, che i lavori sarebbero iniziati a
giugno visto che la Bonifica, a differenza del
Cadf, non necessita di nessuna gara avendo i
mezzi per eseguire l' opera». Ora invece, a seguito di indagini geologiche, sembra necessario valutare
una nuova strategia per iniziare l' opera il prima possibile, il che potrebbe tra l' altro far lievitare i costi.
L' importo concordato era di 300mila euro, suddivisi tra Comune, Cadf e Bonifica. «I cittadini sono
esasperati, dopo ogni pioggia intensa si ritrovano l' acqua in casa: qualcuno dovrà assumersi le proprie
responsabilità  conclude Barbieri . Noi saremo a fianco di queste persone condividendo la loro rabbia
e tutelando i loro diritti. Gli accordi presi con l' amministrazione ed i cittadini vanno rispettati».
Chiara Modonesi.
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Scoperte le fumarole che soffocano i Lidi
Secondo l' Arpa si sviluppano in una vasta area del Mezzano dove brucia lentamente
torba. Scatta l' intervento antifocolai.

LIDO POMPOSA Forse è in via di risoluzione il
"giallo delle puzze" che sta rovinando le notti
dei turisti, in particolare quelli di Pomposa,
Scacchi e Nazioni. I tecnici dell' Arpa e i Vigili
del fuoco sono stati ieri impegnati in una vasta
battuta all' interno del Mezzano, e hanno
individuato ai confini tra i territori dei Comuni
di  Ostel lato, Portomaggiore, Argenta e
Comacchio, un' area di diversi ettari dove sono
in corso «esalazioni fumose prodotte da
fenomeni di combustione delle sterpaglie
presenti in grande quantità» ha spiegato Pier
Luigi Trentini, direttore provinciale dell '
azienda per l' ambiente.
L' odore particolare, acre e secondo diverse
segnalazioni simile a quello della plastica
bruciata, sarebbe da ricondurre «alla presenza
di torba tipica di quei terreni» sottolinea l'
Arpa. La torba è un composto di resti vegetali
sprofondato nel terreno e imbevuto d' acqua, e
rappresenta il "progenitore" del carbone:
brucia molto lentamente e per settimane può
continuare ad emettere fumo e calore. La tesi
dell' agenzia ambientale, dunque, è che «le
abbondanti immissioni prodotte in questa
vasta area si sono propagate per diversi
chilometri di distanza secondo la direzione
principale dei venti», giungendo fino alle spiagge.
Una volta individuata la zona dei focolai di fumo, i vigili del fuoco e gli stessi tecnici Arpa hanno iniziato i
lavori di contenimento. Trentini, poi, ha attivato il Consorzio di bonifica per mettere a disposizione i
necessari quantitativi di acqua per poter "irrigare" le zone colpite e spegnere definitivamente i focolai.
«Probabilmente il fenomeno perdurerà per alcuni giorni» conclude Arpa, che ha provveduto a informare
anche i sindaci dei quattro Comuni interessati.
Il fenomeno si avverte soprattutto di notte, evidentemente, perché la brezza spira dalla terra verso il
mare: resta da capire perché quest' anno sia particolarmente accentuato rispetto alle scorse stagioni, e
non è chiaro l' innesco dei microincendi alla base delle fumarole. L' Arpa non si sbilancia in proposito, è
probabile che i fuochi di sterpaglie abitualmente utilizzati per "pulire" i perimetri dei poderi siano
scappati di mano, anche a causa della siccità. In ogni caso all' agenzia ambientale non risultano focolai
di altro genere, ad esempio incendi dolosi di discariche abusive, anche se sul web impazzano da giorni
le ricostruzioni più varie dell' accaduto. Ieri circolava anche una foto di un presunto incendio di una
discarica abusiva sui lidi, ma si è poi capito che riguardava un intervento "ordinario" dei vigili del fuoco.
In ogni caso servirà qualche giorno per verificare se l' Arpa ci ha visto giusto, perché i risultati degli
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interventi d' irrigazione antifumarole non potranno essere immediati. Si spera di rendere respirabile
almeno il prossimo weekend.
Stefano Ciervo ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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LA RIVELAZIONE DELL' OGS.

Ricercatori sicuri: «Il terremoto del 1570 cambiò il
corso del Po»

IL CORSO del fiume Po è cambiato dopo il
terremoto di Ferrara del 1570. Lo attesta uno
studio dell' Istituto Nazionale di Oceanografia e
di Geofisica Sperimentale di Trieste (Ogs),
pubbl icato sul   'Journal  of  Geophysical
Research' dell' Unione Geofisica Americana. Il
terremoto colpì gravemente una zona pochi
chilometri a est di quelle danneggiate il 20
maggio 2012, quando una forte scossa ha fatto
tremare l ' Emilia, con epicentro a Finale
Emilia.
I   s i smo log i  de l l '   I s t i t u to  Naz iona le  d i
Oceanografia e di Geofisica Sperimentale
(OGS) Livio Sirovich e Franco Pettenati
spiegano sulla rivista che non è stata la stessa
faglia a causare i due eventi distruttivi. Il
terremoto del 1570 fu, infatti, dovuto a una
faglia sepolta dalle alluvioni e posizionata in
profondità, circa 14 chilometri a NordNordEst
di Ferrara. Corrisponde al fronte più esterno
della Catena appenninica che lentamente, da
milioni di anni, si sta alzando causando il
sollevamento della fascia meridionale della Val
Padana. Il sisma fu uno degli eventi più intensi
dello sciame che colpì Ferrara dal 17 novembre 1570 al febbraio del 1574: in quel lasso di tempo,
infatti, venne danneggiato circa il 40% delle abitazioni della città, oltre a tutti i maggiori edifici pubblici
(chiese comprese). Un disastro, stimato intorno a 300mila scudi dell' epoca, dal quale gli Estensi non si
sarebbero più ripresi.
PROPRIO tale sollevamento, nel corso degli ultimi 2.800 anni circa, ha costretto il corso del Po a
spostarsi di circa 20 chilometri verso nord, tra Guastalla e Ficarolo (fra Emilia, Lombardia e Veneto). E
con i suoi 1015 cm circa di sollevamento, il terremoto del 1570 fu la «goccia» che fece traboccare il
«vaso» del Po, che abbandonò il delta delle Valli di Comacchio per portare tutte le sue acque nel delta
attuale. Un evento epocale che dieci anni più tardi, nel 1580, papa Gregorio XIII volle far immortalare
nella Galleria delle carte geografiche dei Musei vaticani. I ricercatori ribadiscono che la conoscenza dei
terremoti del passato fornisce elementi indispensabili per capire la sismicità e potersene difendere
attuando corrette pratiche di prevenzione: «Oggi sappiamo che il terremoto del 20 maggio 2012 ha
scaricato nel sottosuolo verso Ovest SudOvest sforzi cosiddetti 'di Coulomb', in grado di innescare una
faglia, che in quella zona si stava già caricando e che ha prodotto la scossa successiva del 29 maggio»
spiega Sirovich, ricercatore Ogs. Oggi sappiamo che il terremoto del 20 maggio 2012 scaricò nel
sottosuolo verso ovestsudovest sforzi cosiddetti 'di Coulomb', che furono in grado di innescare una
faglia (che in quella zona si stava già caricando) e che produsse la scossa del 29 maggio.
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Ostellato: incontro sui cattivi odori avvertiti ai Lidi
Questa mattina incontro ad Ostellato per fare il punto della situazione e studiare possibili
rimedi. La notte scorsa situazione immutata ai Lidi, c' è chi ha avvertito le esalazioni
anche a Ferrara.

OSTELLATO. Non accenna a diminuire il
fenomeno dei cattivi odori avvertiti ai Lidi, ma
anche in zone vicine, in particolare modo di
notte. Qualche segnalazione ieri sera indica
come anche in città sia stata avvertita l '
esalazione. Un comunicato Arpa fa il punto
della situazione: "A seguito delle segnalazioni
di disagio da parte di cittadini per esalazioni
maleodoranti diffuse sul territorio nei Comuni
di Comacchio e Ostellato, Arpa Ferrara ha
svolto un sopraluogo nella giornata diel 3
agosto. I rilievi effettuati hanno consentito di
mettere in relazione le forti esalazioni fumose
con  l '   incendio d i  s terpagl ie  in  local i tà
Mezzano, innescando la combustione, tuttora
in atto, di torba normalmente presente nel
te r reno .  O l t re  a l la  norma le  a t t i v i tà  d i
monitoraggio e indagine relativa all' incendio,
Arpa si è fatta promotrice di un incontro in
Comune ad  Os te l la to  che  s i   svo lgerà
mercoledì  mat t ina a l la  presenza del le
Amminist razioni   local i  d i  Comacchio e
Ostellato, all´azienda USL di Ferrara, alla
Protezione Civile e al Consorzio di bonifica. L'
incontro è finalizzato all' individuazione delle
operazioni da mettere in atto per porre fine al
fenomeno. La stessa Agenzia, su indicazioni
dell´Azienda USL, effettuerà prelievi di aria
nelle zone interessate dalle esalazioni".
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OGGI L' ARPA INCONTRA LE ISTITUZIONI. TURISTI ARRABBIATI: «COSA RESPIRIAMO?»

Miasmi ai Lidi, l' aria sarà analizzata

«ABBIAMO fatto dei sopralluoghi e per noi i
cattivi odori avvertiti soprattutto a Comacchio e
lidi sono probabilmente riconducibili ai fumi
sprigionati dai terreni torbosi che bruciano
sot to t racc ia   in  segui to  a l l '   incendio d i
sterpaglie  spiega il direttore di Arpa, Pier
Luigi Trentini  abbiamo chiesto al Consorzio
di Bonif ica di mettere a disposizione la
quantità d' acqua necessaria per poter irrigare
l e   zone   co lp i t e   e   spegne re   i   f oco la i .
Probabilmente il fenomeno perdurerà per
alcuni giorni». Nessuna analisi nel Mezzano,
dove ettari di terra stanno fumando. Ma Arpa
si è fatta promotrice di un incontro che si
svolgerà oggi con le amministrazioni locali di
Comacchio e Ostellato, l' Ausl di Ferrara, la
protezione civile e il consorzio di bonifica per
individuare le operazioni da mettere in atto per
porre fine al fenomeno.
L' Arpa, su indicazione dell' Ausl, effettuerà
anche prelievi di aria nelle zone interessate
dalle esalazioni. Intanto i turisti e i residenti
continuano a chiedersi cosa si è respirato per
sei giorni dalle 2.30 e le 4 e due oggi andranno
in Comune, nonostante le rassicurazioni del sindaco. «Ci atteniamo alle comunicazioni di Arpa, i
sopralluoghi hanno evidenziato ampie zone del Mezzano interessate da focolai sotterranei, circa 40
ettari  precisa  che presumibilmente sono la causa delle fastidiose esalazioni». A non convincere è
quel «presumbilmente» indirettamente proporzionale a nausea, gola irritata e bruciore agli occhi gridato
a più voci. «Torba? Pare puzzo chimico e vorremmo vederci chiaro  dice l' insegnante Silvia
Prosdocimi  Ci sono dei bambini e ieri notte a Spina non si respirava». Le fa eco Elena Carbone,
milanese in ferie a Estensi. «Sembra plastica bruciata  dice  quell' odore sempre alla stessa ora, come
se qualcuno smaltisse qualcosa di nascosto». Allarmismo?
Molti lo sperano. «Io invito chi accusa disturbi a rivolgersi al pronto soccorso, avere una casistica può
incentivare il controllo  dice Marino Rizzati (circolo del Po di Legambiente)  A quanto si sa in passato
ci sono stati sversamenti illegali di rifiuti nel Mezzano: vale la pena fare analisi».
Monica Forti.

MONICA FORTI
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Comacchio , Ostellato , Primo Piano.

Combustione torba nel Mezzano, si studiano
soluzioni
L' Arpa ha promosso un incontro con autorità, Ausl, Protezione civile e Consorzio di
bonifica per allagare i terreni.

Immagine di repertorio Dopo il sopralluogo
effettuato nella giornata di ieri dall' Arpa di
Ferrara, che ha individuato la fonte dei cattivi
odor i  avver t i t i  a i  L id i  comacchies i  e  a
Ostellato, ora si cerca di capire come porre
fine alla combustione di torba nel Mezzano. I
rilievi effettuati, infatti, hanno consentito di
mettere in relazione le forti esalazioni fumose
con  l '   incendio d i  s terpagl ie  in  local i tà
Mezzano, che ha innescato la combustione,
tuttora in atto, di torba normalmente presente
nel terreno in profondità. Torba che continua
dunque a bruciare in un' area molto estesa, di
circa 40 ettari, che risulta complicato riuscire a
spegnere, in quanto non si tratta di un incendio
con fiamme libere bensì di combustione che
avviene nel sottosuolo sprigionando il cattivo
odore tipico della torba. Fra le ipotesi già
avanzate dall' Arpa, la più efficace sarebbe
quella di allagare i terreni, coinvolgendo il
Consorzio di bonifica, facendo penetrare così
acqua  in  profondi tà  per   far  cessare  la
combustione. Oltre alla normale attività di
monitoraggio e indagine relativa all' incendio,
dunque, Arpa si è fatta promotrice di un
incontro che si  svolgerà domatt ina al la
presenza delle Amministrazioni locali di
Comacchio e Ostellato, all' azienda Usl di
Ferrara, alla Protezione Civile e al Consorzio di bonifica. L' incontro è finalizzato all' individuazione delle
operazioni da mettere in atto per porre fine al fenomeno. La stessa Agenzia, su indicazioni dell' Azienda
Usl, effettuerà prelievi di aria nelle zone interessate dalle esalazioni.
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iniziativa comunale.

"Fossi puliti" La campagna per contrastare gli
allagamenti

CENTO "Un fosso pulito... può risparmiare un
allagamento". È lo slogan che accompagna
una speciale campagna di sensibilizzazione
lanciata dal Comune di Cento, per contrastare
ulteriormente gli allagamenti in occasione di
intense precipitazioni. Una campagna «per
sensibilizzare, coinvolgere e motivare al
rispetto delle norme vigenti», ricordando che,
in base all' articolo 12 del regolamento di
polizia urbana, che coinvolge proprietari,
tenutari e frontisti e quanti «hanno reale
godimento sul terreno» a tenere puliti e in
condizioni funzionali i fossi di scolo e di
irrigazione adiacenti strade comunali e aree
pubbliche, e consentire il regolare deflusso
delle acque.
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«La salute si tutela spegnendo i focolai»
L' odore acre provoca bruciori a gola e occhi. De Togni (Asl): non si può aspettare che si
esauriscano.

LIDO ESTENSI Odori acri che procurano
fastidi alla gola e bruciori agli occhi. Sono
questi i sintomi che si ritrovano nelle decine e
decine di segnalazioni di queste notti dai Lidi.
C' è di che preoccuparsi quanto a salute
pubblica? «È una domanda legittima ma
complessa, alla quale si deve rispondere in
maniera articolata e non con un sì o con un no
 è la premessa di Aldo De Togni, direttore
Igiene pubblica dell' Asl  Non sappiamo
esattamente qual è la composizione delle
sostanze che stanno bruciando, la torba ad
esempio può contenere zolfo, e non ci sono
precedenti di tale portata, almeno negli ultimi
anni, a cui rifarsi. In queste condizioni, e data
la numerosità della popolazione interessata,
direi che la priorità è l' attivazione di tutte le
misure per spegnere i l  prima possibile i
focolai: non si può aspettare assolutamente
che si esauriscano da soli». De Togni non
entra nel merito dell' impresa («ho letto che si
vuole irrigare la zona ma non so di più») ma
certo non può esimersi dall' elencare qualche
misura cautelativa: «Le persone con difficoltà
respiratorie sono le prime a dover prendere
precauzioni, esponendosi il meno possibile.
Per tutti vale la regola di rimanere in casa nelle
ore di maggior disagio, utilizzando l' aria condizionata. Le mascherine? Quelle più semplici non servono
 è la sua conclusione  servirebbero quelle con i carboni attivi».
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Negli anni '60 l' ultima bonifica

La Valle del Mezzano ha una superficie di
quasi 19mila che rientrano nei territori dei
comuni di Argenta, Comacchio, Ostellato e
Portomaggiore. La zon a ricade parzialmente
nel Parco regionale del Delta del Po ed è
costituito principalmente dalla valle salmastra
prosciugata definitivamente negli anni '60. Il
s i to  è complessivamente scarsamente
urbanizzato e caratterizzato prevalentemente
da estesi seminativi inframezzati da una fitta
rete di canali, scoli, fossati, filari e fasce
frangivento.
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CENTO INVITO ALLA MANUTENZIONE DA PARTE DI PRIVATI.

«Teniamo puliti i fossi per evitare gli allagamenti»
Al via la Campagna di sensibilizzazione del Comune.

di VALERIO FRANZONI 'UN FOSSO pulito
può risparmiare un allagamento'. È questo il
titolo della campagna di sensibilizzazione
avviata dal Comune di Cento verso i cittadini
de l   t e r r i t o r i o ,   i n v i t a t i   a l   r i s pe t t o   de l
regolamento di polizia urbana. L' iniziativa
nasce dal fatto che negli ultimi anni si sono
vissuti difficoltà e disagi, con l' acqua che
fatica a defluire negli scoli in caso di piogge
insistenti sul territorio. Il tutto imputabile anche
alla scarsa manutenzione dei fossi da parte
dei privati che hanno il dovere di provvedere
alla loro pulizia attraverso opere di sfalcio e
altre operazioni. Negli anni antecedenti l'
amministrazione Tuzet, veniva esposta ogni
anno comunicazione nelle bacheche pubbliche
per chiedere ai cittadini di provvedere. Poi si è
dec iso  d i  abbandonare  que l la  s t rada,
inserendo un articolo apposito nel regolamento
di Polizia urbana, dando giustamente per
scontato che l '  impegno dovesse essere
comunque ottemperato.
LA PRESENZA di trasgressori ha portato oggi
il Comune a rilanciare la comunicazione, ma
sotto forma di campagna di sensibilizzazione, perché «a volte  si spiega  basta spendere bene un' ora
di lavoro per evitare gravi danni a tante famiglie e migliorare il luogo in cui viviamo». Frase che è stata
riportata anche sul volantino pubblicato sul sito del Comune e distribuito sul territorio, nel quale è
evidenziato anche quanto prescritto dall' articolo 12 del regolamento, il quale prevede «che proprietari,
affittuari, frontisti e tutti coloro che hanno un diritto reale di godimento dei terreni» devono mantenere in
efficienza le condotte di cemento sotto i passi privati, garantendo se necessario lo sgrondo meccanico
del fondo fosso e la pulizia delle tubazioni, sino a ripristinare la naturale pendenza del fondo fosso
stesso, consentendo il regolare deflusso delle acque. In più devono provvedere alla pulizia e allo sfalcio
di entrambe le sponde dei fossati dei canali di scolo e di irrigazione privati, che si trovano vicino a
strade comunali e ad aree pubbliche, per garantire il completo deflusso delle acque e impedire che la
vegetazione ostacoli visibilità e percorribilità delle vie. Oltre a ciò è necessario mettere in campo
soluzioni per impedire la proliferazione di insetti e animali dannosi per la salute. Tra le prescrizioni, si
specifica che vanno eseguiti lavori ogni qualvolta è necessario, entro l' 11 novembre.

VALERIO FRANZONI
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Predoni ancora in azione nell' oasi
Rubato un motore fuoribordo da una barca e si presume anche la pesca di frodo.

SAN BIAGIO Nuovo raid di pescatori di frodo
all' interno dell' oasi di Campotto. Non si tratta
solamente di bracconieri ma di ladri veri e
propri visto che è stato rubato un motore
fuoribordo da una barca. Non si sono fermate
le incursioni all' interno dell' oasi di Campotto,
un' area che fa parte del Parco del Delta de
Po, e ancor di più, di una zona Sic/Zps (Zona
di interesse comunitario/Zona di protezione
speciale). Questa volta, i bracconieri, non
avrebbero steso le centinaia di metri di rete
rinvenute nei mesi scorsi ma sarebbero andati
proprio a pescare nelle zone curate per la
pesca dal Consorzio della Bonifica Renana.
Da alcuni riscontri effettuati dai tecnici dello
stesso Consorzio e poi riportati nella denuncia
presentata ai carabinieri, la banda ha lasciato
dei segni che fanno ipotizzare che il colpo è
stato effettuato nella notte tra domenica e
lunedì. Questa volta sono entrati da San
Biagio, oltre il fiume Reno e il torrente Idice, in
quell' area che fa parte della cosiddetta Cassa
Campotto. Tagliato un lucchetto di un cancello,
i pescatori di frodo  gli stessi cittadini dell' est
europeo che da tempo imperversano in tutta la
provincia tanto da preoccupare e non poco le
istituzioni (un genere di furto che genera un
continuo e drammatico impoverimento della fauna ittica) , sono entrati all' interno della valle. Ed è qui
che hanno trovato le barche di servizio che vengono utilizzate dai tecnici del Consorzio di Bonifica per i
sopralluoghi e gli interventi all' interno dell' oasi. Non trovandola più nel solito punto d' ormeggio, si
ipotizza quindi che sia stata utilizzata per andare a pescare di frodo. Non è invece un' ipotesi il furto, in
quanto, i ladri, appena toccato terra, hanno pensato bene di portarsi via un motore fuoribordo della
Mercury del valore di 1.200 euro. Si tratta dell' ennesimo furto che avviene in quest' area
ecologicamente importante dal punto di vista ambientale.(g.c.
)
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Un summit all' Arpa contro le puzze
Comuni e protezione civile a consulto. La Bonifica: possiamo solo fornire acqua.
Confesercenti: non esageriamo il disagio.

LIDO ESTENSI. L' altra notte quel terribile
odore acre lo hanno sentito anche a Ferrara, in
zona est e al l '   Ipercoop, e a macchia di
leopardo in altre zone di Voghiera e Ostellato.
Ma è sui Lidi, l' intera porzione comacchiese
de l l a   c o s t a   d a  Vo l a no   e  Sp i n a ,   c on
sconfinamenti a Marina di Ravenna, che il
fenomeno delle puzze notturne "picchia" con
continuità dalla scorsa settimana, tanto da
innescare reazioni ormai sempre meno
composte. «Non si riesce a dormire, cosa
fanno le autorità», «non ce la raccontano
tutta», perfino «se continua così tanto vale
andarsene»: non si contano più i post sui
social, le telefonate alle redazioni dei giornali e
all' Arpa, proprio adesso che la stagione è al
top. Non tutti avvertono il problema ma l'
esasperazione di chi si sente colpito è ormai a
livelli di guardia e spinge la mobilitazione delle
autorità. Questa mattina, nella sede dell' Arpa,
si svolgerà un vertice alla presenza anche
del le amminist raz ione d i  Comacchio e
Ostellato, Azienda sanitaria, Protezione civile e
Consorz io d i  Boni f ica,  «f inal izzato a l l '
individuazione delle operazioni da mettere in
atto per porre fine al fenomeno. L' Arpa  si
legge in una nota dell' agenzia ambientale  su
indicazione dell' Asl, effettuerà prelievi di aria
nelle zone interessate alle esalazioni».Va precisato ancora una volta che l' Arpa non ha dubbi sull'
origine del fenomeno: nè roghi di rifiuti, abusivi o meno, nè produzioni industriali, ma «l' incendio di
sterpaglie in località Mezzano», che ha innescato «la combustione, tuttora in atto, di torba normalmente
presente nel terreno». L' area interessata è più vicina territorialmente all' Ostellatese e misura 40 ettari,
con numerosi focolai attivi. Perché il picco delle puzze è sempre alle 3 di notte, come se ci fosse un
timer umano a farlo scattare? Secondo il servizio meteo dell' Arpa la colpa è delle puntuali brezze
giornaliere, che di sera prendono a spirare dalla terra verso il mare portando appunto nel cuore della
notte la massima concentrazione di odori verso la costa. Individuata la fonte del problema, tuttavia, la
soluzione resta per ora lontana. «Ci hanno chiesto di tenere ben invasati i canali d' irrigazione della
zona interessata, che in condizioni normali avremmo già fatto calare in quanto la trebbiatura del mais è
già molto avanti e le coltivazioni non ne avrebbero bisogno  spiega il presidente del Consorzio di
bonifica, Franco Dalle Vacche  In questa maniera ci sarà acqua in abbondanza per gli interventi di
spegnimento, che però, trattandosi di un vero e proprio incendio su vasta scala, spettano a vigili del
fuoco e protezione civile. Allagare l' intera area o scavare lo strato di torba? Si tratta di proprietà privata,
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non si possono prendere iniziative senza precise disposizioni delle autorità». Servirebbe, insomma, un'
ordinanza del Comune su indicazione dell' Asl, che non sembra escludere una soluzione drastica (leggi
articolo sotto). Il vertice di stamane sarà comunque decisivo.Nel frattempo gli operatori turistici
incrociano le dita, cercando peraltro di non sopravvalutare il problema: «Direi che gli odori di giorno non
si avvertono quasi, mentre di notte si possono prendere degli accorgimenti, e in ogni caso fenomeni del
genere ci sono sempre stati in questa stagione  è la valutazione di Luca Callegarini (Confesercenti)  Il
fastidio maggiore per i turisti, in questo periodo, sono... le zanzare». In effetti giusto ieri il monitoraggio
del Centro ecologia applicata del Delta del Po ha segnalato il superamento della soglia di tolleranza, ma
nel solo Lido Volano, dove sono stati effettuati interventi adulticidi. Stefano Ciervo.
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LIDI IL PIANO PER LIMITARE GLI EFFETTI DELLA TORBA CHE BRUCIA.

Allagamenti contro i miasmi

È IL CASO di dirlo: è stata la prima notte di
quiete da quasi una settimana. Neanche a
farlo apposta, e per fortuna, meno di 24 ore
prima del vertice sulla situazione dei miasmi
provenienti dal Mezzano, tenutosi ieri nel
capoluogo tra Arpa di Ferrara i sindaci di
Comacchio e Ostellato, tecnici dell' Unione dei
Comuni e del Consorzio di Bonifica, della
Protezione civile, della Provincia e il direttore
dell' Unità Operativa di Igiene pubblica dell'
Ausl, la puzza si è dissolta. E con lei i disturbi
alla gola, le nausee e i disagi. Finito anche l'
andirivieni in Comune a Comacchio, dove in
molti sono andati a chiedere spiegazioni. «I
sopralluoghi hanno consentito di collegare le
esalazioni all' incendio, oramai spento, di
sterpagl ie nel Mezzano, nel Comune di
Ostellato  spiega Arpa  L'  incendio ha
innescato la combustione del terreno agricolo
incolto, prevalentemente torboso e tipico della
zona. L' area interessata dal fenomeno è di
circa 20 ettari». Si tratta di fatti ricorrenti della
zona, sostiene l' agenzia, ma è la prima volta
che interessano un terreno così ampio. La
terra fuma in diversi punti e il vento porta le esalazioni a seconda della direzione in cui soffia. «È in
corso un intervento da parte della proprietà dei terreni e del Consorzio di Bonifica per sommergere l'
area dei focolai con l' acqua del vicino canale  dicono  operazione per la quale si stanno utilizzando
due gruppi di pompaggio». Si punta a spegnere la combustione accelerando i tempi d' allagamento.
«Stiamo usando mezzi di movimentazione terra per costruire argini di contenimento e pompe idrovore
per aspirare acqua dal canale adiacente e allagare  continua Arpa  è stata coinvolta la Sala operativa
regionale della Protezione civile che si è dichiarata pronta, così come i Comuni di Ostellato e
Comacchio, a mettere a disposizione le attrezzature necessarie».
L' Ausl farà riferimento al monitoraggio costante dell' aria di Arpa. «Il controllo  conclude l' agenzia 
terminerà a problema risolto». Rimane all' erta Legambiente Circolo delta Po. «A quanto pare nessuno
si è rivolto al pronto soccorso  spiega il presidente Marino Rizzati  ma restiamo in attesa dei risultati
delle analisi anche in virtù del fatto che il Mezzano è stato utilizzato da alcune ditte per sversare fanghi e
liquami. Inoltre informazioni della rivista Scienze ipotizzano che la combustione di tratti di torba possa
sprigionare diossina» m. f.
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Comacchio , Ostellato , Primo Piano.

Torba che brucia, ok al maxiallagamento
Le decisioni assunte nella riunione di oggi per estinguere definitivamente la
combustione nelle aree del Mezzano.

Foto d' archivio Si è tenuta questa mattina
presso la sede di Arpa Ferrara una riunione
per fare il punto della situazione sul fenomeno
degli odori molesti nella zona del Mezzano
ferrarese. Erano presenti, oltre ai funzionari di
Arpa, i sindaci dei comuni di Ostellato e
Comacchio, i tecnici dell' Unione dei Comuni, i
tecnic i  del  Consorzio di  boni f ica,  del la
Protezione civile della Provincia di Ferrara, il
direttore dell' Unità operativa Igiene pubblica
per il Dipartimento di sanità pubblica della
Azienda Usl di Ferrara. I sopralluoghi di Arpa
hanno consentito di mettere in relazione le
esalazioni sgradevoli avvertite in questi giorni
dai cittadini, con l' incendio  oramai spento 
di sterpaglie in località Mezzano nel Comune
di Ostellato. L'  incendio ha innescato la
combustione del terreno agricolo incolto,
prevalentemente torboso e tipico della zona. L'
area interessata dal fenomeno è di circa 20
ettari. Si è preso atto che fenomeni di questo
genere sono ricorrenti in questa zona, ma è la
prima volta che interessano un' area così
estesa. A oggi si sono rilevate vaste aree con
esalazioni di fumi che continuano a propagarsi
a seconda della direzione principale del vento.
Sul luogo è in corso un intervento da parte
del la propr ietà e del  Consorzio vol to a
sommergere l' area attraverso l' impiego di acqua derivata dal vicino canale con due gruppi di
pompaggio. Considerata l' urgenza delle azioni da intraprendere, si è deciso di incrementare l' efficacia
dell' intervento di allagamento in atto nell' area interessata allo scopo di estinguere definitivamente la
combustione. Si è deciso quindi di far confluire sul luogo mezzi di movimentazione terra, per costruire
argini di contenimento, e pompe idrovore per aspirare acqua dal canale adiacente e allagare tutta l'
area. E' stata coinvolta, per questo, la Sala operativa regionale della Protezione civile che si è dichiarata
pronta, così come i Comuni di Ostellato e Comacchio, a mettere a disposizione le attrezzature
necessarie. L' Azienda Usl ritiene inoltre che gli attuali punti di monitoraggio di Arpa presenti a S.
Giuseppe di Comacchio e a Ostellato siano idonei a effettuare il costante monitoraggio della qualità dell'
aria per il periodo che sarà necessario alla definitiva risoluzione del problema.

5 agosto 2015 Estense
consorzi di bonifica
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gradizza.

Trivellazioni, Pd a muso duro contro i grillini
«Il Movimento 5 Stelle strumentalizza la delicata questione per recuperare credibilità»

GRAD IZZA   I l   s e g r e t a r i o   d e l   Pa r t i t o
Democratico , Marco Pigozzi e il capogruppo
Simone Tracchi intervengono relativamente
alle trivellazioni presso il pozzo "Gradizza 1".
« Il Movimento 5 Stelle strumentalizza una
questione delicatissima come quella delle
trivellazioni al solo scopo di recuperare
credibilità dopo la "magra figura" fatta in
consigl io comunale dove si è arroccato
c e r c a ndo   d i   f a r   p a s s a r e   u n   p r o p r i o
documento. Come consiglieri comunali non
possiamo chiedere all' amministrazione di
emettere provvedimenti non attuabili o contro
l egge   come  p r opos t o   ne l l a  moz i one
presentata dal gruppo pentastellato.
Nostro compito è quello di ribadire la nostra
posizione, che è di contrarietà al progetto
assumendo azioni concrete. Asserire che la
maggioranza voglia tenere un basso profilo,
per non creare allarmismi è privo di senso, dal
momento che il Pd copparese si è posizionato
in prima linea rispetto alle novità derivanti
dalle norme "sblocca Italia". Ci stupisce che lo
stesso movimento, asserisca che il progetto
sarebbe segreto, quando la Valutazione di
Impatto Ambientale è pubblicata sul sito del
ministero dell' Ambiente.
Dispiace che i grillini non abbiano capito il motivo per il quale non può essere il Comune a fare un'
iniziativa pubblica, ma semmai le forze politiche che lo compongono possono trattare la questione come
meglio credono  ribadiscono segretario e capogruppo. « Proseguiremo con altri ordini del giorno su
questo argomento perché è prerogativa del consiglio, e non della giunta, fare azioni di natura politica.
Auspichiamo che nel futuro la discussione possa essere unitaria e ringraziamo tutte le altre forze
politiche che, insieme a noi, hanno condiviso questo percorso dimostrando quella responsabilità che i
pentastellati considerano meno importante rispetto alla possibilità di fare un' uscita mediatica in più».
Sulla vicenda era intervenuto anche il capogruppo regionale della Lega Nord, Alan Fabbri, il quale
aveva parlato di «schizofrenia del Partito Democratico sulle trivelle: in Regione la giunta Bonaccini le
sblocca e a Copparo il Pd in Comune presenta e vota un ordine del giorno per fermarle. Il nostro
territorio rischia di finire vittima di questo pericoloso dilettantismo. Pd a due facce: a Bologna si china ai
poteri forti che vogliono mettere le mani sull' Emilia Romagna e sui nostri territori inscena la 'finta' di un'
opposizione di facciata».
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Territorio, dissesto e cambiamenti climatici.

SUOLO, ECCEZIONALE SIA ORA LO SFORZO

Un fatto eccezionale. Sono le parole più
utilizzate per descrivere il nubifragio che nella
serata di martedì ha rimesso in movimento l'
enorme frana che, scivolando ad altissima
velocità lungo il versante dell' Antelao, ha
provocato tre morti a San Vito di Cadore.
Una bomba d' acqua, termine giornalistico
abusato, mentre tecnicamente si dovrebbe
parlare di evento meteorologico estremo. Che
ormai non dovrebbe più essere chiamato
'eccezionale'. Negli anni 90 questi eventi
estremi erano 45 all' anno, nel 2014 sono stati
oltre 400, più di uno al giorno. Dati forniti un
mese e mezzo fa nel corso degl i  «Stat i
generali sui cambiamenti climatici e la difesa
del territorio» organizzati dal Ministero dell'
Ambiente e da #Italiasicura, la Struttura di
missione per il dissesto idrogeologico della
Presidenza del Consiglio.
Cl ima e dissesto, un'  accoppiata ormai
inscindibile. Ce lo confermano gli eventi  non
più eccezionali, appunto  che anche quest'
anno stanno colpendo ogni pochi giorni
diverse zone del nostro Paese. Basterebbe
ricordare la tromba d' aria dell' 8 luglio sulla
Riviera del Brenta con quattro morti e i l
nubifragio dell' 1 agosto a Firenze che in poche ora ha provocato danni per 20 milioni di euro. Si parla, a
sproposito, di clima impazzito, in realtà è semplicemente un clima che reagisce (anche) agli attacchi
dell' uomo. Sempre lo scorso anno il valore della temperatura media è stato il più elevato dal 1961, ben
superiore  +1,57° C  a quelli del 1994 e del 2003, anni noti per le alte temperature e finora in testa alla
negativa classifica. Un anno davvero da record con precipitazioni superiori alla media del 13%, ma con
molte differenze territoriali: al Nord l' incremento è stato enorme, con un +36%, al Centro moderato con
+12%, mentre al Sud le precipitazioni sono calate del 12%. Numeri ancora una volta confermati dalle
tragedie della cronaca. E, come sempre, piove sul bagnato, anzi sul cementificato, sul degradato, sul
distrutto.
Il consumo di suolo prosegue al ritmo di 7 metri quadri al secondo, con percentuali che in alcune aree
del Nord arrivano oltre il 35% del territorio. Suolo impermeabilizzato, dove l' acqua sempre più
abbondante e in tempi brevi scorre sempre più velocemente. E scorre in un territorio geologicamente
fragile, e reso ancora più fragile dagli interventi sbagliati dell' uomo. Così c' è davvero poco da stupirsi
se sempre nel 2014 si sono verificate 211 frane importanti, con ben 14 vittime. In testa anche qui
soprattutto il Nord, con Liguria, Piemonte, Veneto, Lombardia e poi Toscana e Campania.
Tra le frane dello scorso anno anche quella di San Vito di Cadore che però, come hanno spiegato ieri gli
amministratori locali, si era fermata in quota. Una situazione evidentemente instabile. E il nubifragio dell'
altra notte ha completato nel modo peggiore la sua discesa. Decine di migliaia di metri cubi di rocce e
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terra non hanno fatto altro che quello che sanno fare da milioni di anni: scendere verso il basso. Ce lo
insegnano gli splendidi paesaggi dolomitici, fatti di pinnacoli e ghiaioni, frutto di un lento degrado
naturale che ora l' uomo sta drammaticamente accelerando.
Si poteva evitare? È l' ennesima domanda. Si poteva spostare il parcheggio? Si poteva intervenire sulla
frana?
Difficile avere ora delle risposte (oltretutto è stata appena aperta un' inchiesta della magistratura), ma
una riflessione è ancora una volta necessaria. Ci aiuta Papa Francesco che nel suo intervento alla Fao
nel novembre 2014 disse che «Dio perdona sempre le offese, gli abusi.
Gli uomini perdonano a volte. La Terra non perdona mai!». Parole forti che evocano sia i cambiamenti
climatici che il dissesto del territorio. Serve che la prossima Conferenza sul clima di Parigi trovi
finalmente un accordo, ma davvero vincolante sulle emissioni dei gas serra. Ma serve anche che in
Italia i piani del Governo contro il dissesto idrogeologico vadano avanti velocemente e che si trovino altri
fondi. Come scriviamo nel giornale, mancano proprio per il Nord. Vanno individuati e stanziati in fretta:
non sono un lusso, ma un obbligo. Un investimento per evitare lutti e danni peggiori. Se gli eventi non
sono più eccezionali, eccezionale deve invece essere lo sforzo del Paese.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

di Antonio Maria Mira
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Fuoco, proteste, denunce
ostellato, la terra È in fiammeSulla costa non si dorme più per le esalazioni. E c' è chi va
in ospedale e poi dai carabinieri.

dalla prima Esalazioni abbondanti dalla Valle
del Mezzano, al le spalle di Comacchio,
territorio di Ostellato. Abbondanti perché il
fuoco sotterraneo sta divorando 36 ettari di
attuale campagna, ex laguna, incolta.
L' area è di proprietà di un' azienda vicentina
che sta dando manforte per circoscrivere e
debellare il fuoco sotterraneo. L' estensione è
zona di ripopolamento degli uccelli selvatici,
preziosa. Un tempo qui c' erano sei vasche
destinate allo scopo.
COME UN BARBECUE  I l   fuoco   la  s ta
divorando, non si sa perché. Colpa di un
mozzicone lanciato incautamente fra  le
sterpaglie, responsabilità di qualche incivile
c o n   l a  man ì a   d e l   f u o c o ,   c o l p a   d e l l '
autocombustione provocata dalle temperature
non proprio miti? Fatto sta che il braciere
quadrangolare di mezzo chilometro per lato
pipa a tutte le ore a chissà quale profondità e
la brezza terramare ogni notte convoglia il
fumo verso i quasi trenta chilometri di costa
ferrarese, con propaggini puzzolenti anche
nell' immediato ravennate. Dalla terra incolta
avvampata come un barbecue alla riva del
mare c' è niente: 20 chilometri.
AMBIENTE CARBONIZZATO Che poi terra
incolta non è, almeno per la concezione dell' ambiente, della flora e della fauna, ridotti in cenere.
Grigliati. Carbonizzati, Annientati, al di là degli enormi e sacrosanti fastidi e proteste dei villeggianti e
residenti della costa. Ma andiamo per gradi. Che per evidenza e immediata ricaduta riguardano la
popolazione.
UN SMS ALLE 3 DI NOTTE Le 3.05 del mattino non è un orario normale per mandare un sms a un
giornale. Eppure anche la signora Alessandra Sansavini di Bologna, in vacanza al Lido delle Nazioni,
non ce l' ha più fatta, e ci ha scritto: "Dalle 2.45 di questa notte la puzza acre di bruciato in viale Olanda
al Lido delle Nazioni è fortissima". Un attimo doto ha digitato i motivi: "Ho chiamato i vigili del fuoco.
Non sono mai intervenuti. Dicono che è compito di Arpa, Asl e Consorzio di Bonifica che dovrebbero
allagare i campi per fermare le combustioni ma finora non hanno fatto nulla". Non è vero, tutti lavorano
da giorni per circoscrivere la smisurata graticola della Valle del Mezzano considerando che la torba per
le sue caratteristiche è l' ultimo passo organico prima del carbone. È vero invece che chi vive sulla
costa ha un' esigenza indiscutibile di informazioni su quel che sta capitando e quali potrebbero essere
le ricadute sulla salute, al di là delle ore di sonno regalate alla veglia e a quel puzzo incerto tra la
plastica bruciata e il ferro fuso.
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Le reazioni sono molteplici e soggettive. C' è chi non chiude occhio fra le 2 e le 5. Chi ha bruciore agli
occhi e alla gola, chi prova nausea.
CHIUDETEVI IN CASA...
Il consiglio immediato è da manuale: se proprio non ce la fate chiudete ermeticamente porte e finestre.
Considerato che, per chi ce l' ha, l' aria condizionata sparerebbe in casa l' insopportabile fetore, è come
dire di poter morire con i già sperimentati e ancora previsti 40 gradi centigradi. Non è una gran bella
soluzione.
OSTELLATO COORDINA La soluzione è l' acqua, immessa in quantità fluviali nei terreni torbosi.
Spegne il braciere, ma per reazione ha l' immediato rilascio di dense esalazioni. Evapora, risale, va in
giro. A gestire l' emergenza è il sindaco di Ostellato, Andrea Marchi, che nella riunione allargata di
mercoledì mattina a Ferrara è stato incaricato di fare e di essere il referente di ogni operazione. Insieme
all' allagamento delle zone torbose vengono costruite delle arginature per fare permanere l' acqua
dentro le superfici in combustione. Grande attività anche per il Comune di Comacchio che fin dal
principiare del problema risponde alle innumerevoli telefonate di chi vuol sapere, si lamenta, minaccia,
chiede se l' odore in notturna fa male e quando finirà.
FANTASCIENZA SUI SOCIAL Altrettanta mobilitazione per l' Arpa e l' Asl, la Provincia, la Protezione
civile, i vigili del fuoco e il Consorzio di Bonifica. L' antagonista inaspettato  oltre il fuoco  è il dubbio, la
percezione olfattiva di ciascuno che ipotizza qualcos' altro oltre la torba. Fatevi un giro sui social
network e incapperete in una infinità di ipotesi chimiche, da pneumatico strinato, da rogo di discarica
abusiva, da fantascienza laser. Ipotesi che dovrebbero venire escluse dalle fumarole reali e
pericolosissime della torba della Valle del Mezzano. Evidenti, e pericolosissime per la gente che ora vi
lavora a causa delle altissime temperature, i fumi roventi, e i vuoti che si creano nell' immediato
sottoterra ridotto in cenere.
IL NASO DELLA CENTRALINA Pier Luigi Trentini dell' Arpa, al di là dei dati, è franco. Dice che
essendo quelle sostanze in combustione comunque benissimo non fanno. Aldo De Togni dell' Ufficio
Igiene Pubblica dlel' Asl ci rimanda agli esiti ora per ora della centralina mobile posizionata a San
Giuseppe di Comacchio. Ad esempio i picchi del biossido di azoto non raggiungo quota 200
microgrammi per metrocubo, la soglia di allarme. Per il benzene e il toluene che marcano l'
inquinamento da traffico e combustione di legna sarebbero stati registrati valori relativamente più elevati
rispetto la media. Sempre inferiori al limite monossido di carbonio e anidride solforosa.
COMBATTIMENTO Sulla costa la protesta è crescente perché larga parte dei villeggianti visitati di notte
dal fetore, non conoscono la sua composizione, se fa male, fino a quando durerà. Da quattro decenni
Rosa Dallaporta e Ferruccio Ferrari, moglie e marito, sono titolari del Bagno Mexico, sempre alle
Nazioni. Lui, Ferruccio, che di mestiere è meccanico, indovina le essenze della sua esperienza nasale:
un misto fra carburante e plastica bruciata. Ma è la mimetizzazione della torba prodotta da vegetali
sprofondati in terreni acidi e umidi che quindi non possono decomporsi, incerti nell' essere materiali
organici o futuri idrocarburi. Oggi altro giorno di combattimento.
Stefano Scansani ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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La Provincia: il monitoraggio è costante

Il vicepresidente della Provincia di Ferrara con
delega all' Ambiente Nicola Rossi ci ha inviato
questo comunicato: In merito ai cattivi odori e
alle esalazioni prodotti dalla combustione di
sterpaglie nei giorni scorsi nel Mezzano, in
territorio del Comune di Ostellato, tutte le
istituzioni competenti sono prontamente
intervenute per circoscrivere, monitorare e
risolvere il problema.
Arpa, Protezione civile della Provincia, il
Dipartimento sanità pubblica dell' Ausl di
Ferrara e i tecnici del Consorzio di bonifica,
unitamente ai sindaci dei Comuni di Ostellato
e Comacchio, hanno tempestivamente dato
vita ad un coordinamento istituzionale per
porre sotto controllo la situazione e prevenire
ogni situazione di disagio o pericolo per la
popolazione.
Innanzitutto, sono state messe in campo tutte
le strumentazioni disponibili per la rilevazione
degli agenti inquinanti e della loro eventuale
pericolosità per la salute dei cittadini.
In base ai primi risultati si può affermare che
non si è verificato alcuno sforamento dei livelli
di soglia per quanto riguarda eventuali fonti d'
inquinamento dell' aria.
Altri monitoraggi sono tuttora in corso, i cui
risultati saranno resi noti da Arpa all' inizio della prossima settimana.
Per quanto riguarda poi la soluzione tecnica condivisa in sede istituzionale di arginare la zona
interessata, grazie alla collaborazione della Protezione civile della Provincia, e in seguito di allagarla,
risulta la misura migliore e più efficace per spegnere definitivamente e in profondità ogni principio di
combustione, specie per quanto riguarda un terreno che presenta un' alta concentrazione di torba, che
notoriamente è altamente infiammabile.
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Frane e cedimenti Interpellanza Pd: disagi a
Zerbinate
Il consigliere Faraoni coinvolge il Comune di Bondeno «Un problema annoso che
ancora non viene risolto»

ZERBINATE Le condiz ioni  del le  v ie d i
comunicazione, nella frazione di Zerbinate,
finiscono nel mirino dell' opposizione che si
rivolge direttamente all' amministrazione
comunale di Bondeno. Infatti frane e cedimenti
rendono problematici i collegamenti, con
restringimenti della carreggiata e situazioni da
tenere sotto controllo.
Innanzitutto, via Ferrarese; la quale presenta
«notevoli difficoltà  spiega in un' apposita
interpellanza la consigliera Pd, Ilaria Faraoni .
Non solo per lo stato del manto stradale, ma
anche per interventi di provvisoria messa in
sicurezza del ponte che attraversa il canale
Diversivo di Fossalta». Dove è posizionata da
t empo  una   s t r u t t u r a  me ta l l i c a ,   su l l a
carreggiata e su di un lato esterno del ponte.
«Sullo stesso lato in cui sono stati posizionati i
rinforzi esterni  dice Faraoni  sono state
posizionate transenne provvisorie, che
impediscono ai veicoli l' occupazione dell'
intera carreggiata e per questo è stato imposto
l' obbligo di senso alternato». Il quale, a
giudizio del Pd, crea disagi ai cittadini del
luogo.
I l a r i a   F a r o n i   c h i e d e r à   c o n t o   a l l '
amministrazione, in consiglio comunale, a
proposito della effettiva sicurezza del ponte e «dato il carattere di provvisorietà dell' intervento»,
richiedendo una precisazione su quelli che saranno i tempi della definitiva messa in sicurezza dell'
opera.
Ma non è tutto: proprio in via per Zerbinate è stata individuata una frana, «e a tutt' oggi  continua
Faraoni  non sono stati effettuati i lavori di definitiva risoluzione del problema». Oltre al disagio per la
circolazione stradale, si osserva dal Pd, il restringimento portato alla carreggiata rischia anche di
«arrecare danno alle aziende agricole che, faticosamente, vengono raggiunte dai mezzi pesanti, per il
trasporto dei loro prodotti».
La frana, inoltre, si trova in prossimità di un canale di competenza del Consorzio di Bonifica ed è per
questo che Ilaria Faroni chiede alla giunta comunale di Bondeno «quali provvedimenti intenda prendere,
di concerto con il suddetto ente e quando si metterà fine all' annoso problema». (mi.pe.
)
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formignana.

Nuove trivellazioni Il consiglio dice no

FORMIGNANA Il recente documento contro
nuove trivellazioni votato in modo unanime dal
Consiglio comunale di Formignana (così come
a Copparo) localmente è supportato da un
parere dell' ufficio Tecnico il quale «Rileva in
prima analisi (e con pur limitate competenze in
materia) come il territorio interessato dall'
attività estrattiva presenti già delle criticità
legate al   fenomeno del la subsidenza e
problemi di carattere idraulico legate alla
ges t ione de l la   re te  ad  uso  promiscuo
scolo/irrigazione: tale funzionalitàsi sottolinea
è strettamente correlata all' assetto altimetrico
del territorio, si r i t iene pertanto che tal i
fenomeni possano essere suscettibi l i  di
aggravamento a seguito di operazioni di
sfruttamento di idrocarburi a causa della
super f i c ie  de l   te r reno .  Ta l i   f enomen i
potrebbero comportare una variazione dell'
interfaccia acqua dolce/acqua salata e un
aumento delle superfici del territorio affette da
difficoltà scolante. A questo proposito sarebbe
utile avere un parere del locale Consorzio di
Bonifica». L' ufficio tecnico sottolinea che la
delibera della Regione Emilia Romagna (con il
recente via libera col ministero dell' Ambiente
per la ricerca di nuove trivellazioni ndr) nella
fase di screening aveva richiesto per le fasi successive approfondimenti e studi quantitativi sulle
subsidenza esistente ed indotta a seguito di un' eventuale entrata in produzione. L' ufficio tecnico mette
infine in rilievo che «La Northsun Italia Spa ha presentato uno studio sulla subsidenza indotta dalla
produzione del campo (a Gradizza, tra Copparo e Formignana, ndr) che riporta un valore di cedimento
del terreno di 3,3 millimetri in 37 anni di produzione con modello dinamico, e di 11 millimetri sempre in
37 anni di produzione con modello statico.
All' anno, si tratta di circa 0,3 millimetri.
Tale studio dovrebbe essere interpretato da un geologo esperto del settore. Studi di settore riportano
per il nostro territorio fenomeni di subsidenza annuali pari a 2,5 millimetri.. Merita un ulteriore
approfondimento la correlazione tra attività estrattiva e la sismicità del territorio limitrofo anche se i
pareri tecnici in materia sembrano assai contrastanti».
Franco Corli.
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Mezzano, l' ex paradiso naturale affumica la costa
Devastate sei enormi vasche che servivano al ripopolamento della fauna. La torba
brucia da giorni nel sottosuolo, tutti al lavoro per spegnerla. La cura dell' area non era
più sostenuta dai fondi comunitari. L' innesco è partito forse dalla Provinciale.

OSTELLATO. Cinque chilometri dal centro di
Ostellato, con la punta del campanile sparito di
poco dalla vista, lungo la strada provinciale 79
verso Comacchio, un paio di chilometri a
sinistra.  È da qui ,  nel  mezzo di  questo
sterminato catino di terra nera solcata di
continuo da tir stipati di pomodori, che partono
i miasmi delle notti soffocanti dei Lidi. Stiamo
parlando della parte preponderante di queste
puzze, quantomeno. Già in lontananza è
visibile la barriera azzurrina che si solleva da
un enorme quadrato di terra, ma per avere la
prova olfattiva bisogna mettersi sotto vento,
che verso le 10 del mattino spira in direzione
estovest. Ti colpisce in pieno il fumo acre, da
sterpaglia bruciata ma con una componente
più estrema, di macero, che assale la gola e fa
lacrimare: quello che succede regolarmente a
centinaia di villeggianti della costa negli ultimi
giorni. Ma con i 36 ettari di torbiera che
continuano a bruciare lentamente, come una
carbonella mal spenta dopo il barbecue, è
f i n i t a   a r r os t o   una  de l l e   r a r e   zone  d i
ripopolamento degli uccelli selvatici di un
territorio sfruttato quasi interamente dalle
coltivazioni: una Caporetto naturalistica di cui
non è possibile tracciare ora un bilancio.
Addentrarsi sopra la torba infuocata, infatti, è
poco consigliabile. Due passi e scatta l' avvertimento degli operai che stanno lavorando per contenere il
disastro, «attenti ad andare oltre, dove salgono le fumarole si può sprofondare nei vuoti del terreno
lasciati dal materiale bruciato». Ai bordi della "bacinella" fumante comincia a salire l' acqua spinta
dentro da due pompe messe a disposizione dal Consorzio di Bonifica: si cerca d' inondare
completamente il bacino, l' unico modo di spegnere i focolai sotterranei, e il lavoro è solo all' inizio a
giudicare dai rigagnoli che solcano il terreno. Quando le fiamme hanno bruciato la superfice sono stati
visti intervenire i vigili del fuoco, ma adesso i mezzi convenzionali antincendio servono a poco. Un
escavatore sta spostando terra da una parte all' altra, per spianare il più possibile i dossi e creare delle
arginature che tengano lì l' acqua pompata dal vicino canale d' irrigazione, ma nel suo arrancare dà l'
impressione di voler spostare una spiaggia con il cucchiaio. Nel pomeriggio sono arrivati i rinforzi, sotto
forma di una colonna mobile della Protezione civile con due maxipompe e dieci persone coordinate da
un tecnico del Comune di Ostellato, con lo stesso sindaco Andrea Marchi che si è voluto rendere conto
della situazione. Sono al lavoro già da alcuni giorni gli uomini dell' azienda agricola trevigiana
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proprietaria del terreno, che non è coltivato a mais, girasole o pomodoro come tutti quelli attorno. Dalla
devastazione dell' incendio si sono infatti salvate isole di erbe secche, canne e vegetazione spontanea,
che ricopriva questo quadrilatero di 5600 metri di lato, diviso in maniera regolare in sei vasche da
tempo essiccate. Erano altrettanti ambiti di ripopolamento dove trovavano rifugio e in alcuni casi
nidificavano gli aironi, le pavoncelle, i cavalieri d' Italia, le pernici che anche ieri si vedevano volare lì in
mezzo, assieme a picchi verdi, falchi e poiane. La loro casa è stata distrutta e per ricostruirla ci vorrà
più tempo di quello che serve per rendere di nuovo respirabile l' aria del Basso Ferrarese. «Com' è
potuto succedere? È che ormai non si conosce più la natura» è la risposta che si coglie qua e là, lungo
le sponde del bacino fumante. L' area di ripopolamento ricadeva in quelle sostenute dai finanziamenti
tipo Zps e Rete Natura 2000, che sono cessati tre anni fa. Il tentativo di renderla coltivabile è andato a
vuoto e i vincoli collegati alle zone protette impediscono anche lo sfalcio delle erbe e delle canne prima
di fine mese. Così, quando l' innesco dell' incendio è partito, probabilmente dal margine della
Provinciale, in poco tempo ha divorato ettari di terreno, andando ad intaccare anche gli strati di torba
per alcuni metri in profondità. «Mai visto un incendio così vasto» testimonia lo stesso sindaco, dopo il
sopralluogo. A mezzogiorno il sole picchia sulla fumarola e sulle campagne attorno. Ringraziano la
calura i pomodori della società agricola Anna, che un chilometro più in là sta preparando i carichi per i
tir, «produciamo bio per molte aziende trasformatrici, è una buona annata nonostante le piogge di
maggio» dice Jessica, 24 anni, che assieme alle sorella 18enne conduce le operazioni in campagna. Il
loro Mezzano è verde e rosso brillante, non assomiglia per niente al bracere fumante che sta alitando su
mezza provincia, in questo agosto che ancora tiene tutti lì, inchiodati al lavoro. ©RIPRODUZIONE
RISERVATA.

Stefano Ciervo
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Mezzano: ora allaghiamo l' area
Il vertice Arpaenti locali ha inviato sul posto una taskforce, entra in azione la
Portezione civile. Bisogna circondare la fumarola con argini: serviranno giorni.

MEZZANO. La mobilitazione degli enti pubblici
voluta dall '  Arpa ha prodotto l '  effetto di
attivare, a qualche giorno dall' esplodere del
problemapuzze, la prima task force pubblico
privato per intervenire sulla fonte identificata
degli odori molesti: la torbiera a fuoco nel
Mezzano. Il tavolo riunitosi ieri mattina nella
sede dell' azienda ambientale, alla presenza
dei sindaci di Ostellato e Comacchio, dei
tecn ic i  de l l '  Un ione  de i  Comun i  e  de l
Consorzio di bonifica, della Protezione civile
della Provincia e dell' Igiene pubblica dell' Asl,
ha  indiv iduato come obiet t ivo pr imar io
«sommergere l' area attraverso l' impiego di
acqua derivata dal vicino canale con due
gruppi di pompaggio. Considerata l' urgenza
delle azioni da intraprendere  riconosce la
nota conclusiva  si è deciso d' incrementare l'
efficacia dell' intervento facendo confluire sul
luogo mezzi movimento terra, per costruire
argini di contenimento, e pompe idrovore per
aspirare acqua dal canale adiacente e allagare
tutta l' area. È stata coinvolta, per questo, la
Sala operativa regionale delle Protezione civile
che si è dichiarata pronta, così come i Comuni
d i  Oste l la to e Comacchio,  a met tere a
disposizione le attrezzature necessarie». La
colonna mobile della Protezione civile è in
effetti intervenuta sul posto, nel pomeriggio, per dar man forte agli operai dell' azienda agricola
proprietaria, già al lavoro da tempo. Serviranno un paio di giorni solo per circondare di argini il
quadrilatero (gli ettari sono probabilmente più dei 20 calcolati dal tavolo degli enti), visto che ieri mattina
i contrafforti erano poco estesi ed alti solo poche decine di centimetri. Poi bisognerà appunto invadere
completamente d' acqua l' area, e aspettare che s' infiltri in profondità per spegnere tutti i focolai della
torba. Servirà una settimana per risolvere il problema, a occhio e croce. Nel frattempo l' Asl continuerà a
monitorare costantemente la qualità dell' aria con le centraline già presenti a San Giuseppe di
Comacchio e a Ostellato, senza dispiegare rilevatori di emergenza. Solo spegnendo totalmente quella
fonte di fumarole si potrà provare che non ci sono altri focolai di puzze, come non pochi, in queste notti
insonni con la gola irritata, tra Comacchio e Lidi continuano a sospettare. Gli elementi a sostegno di
queste teoria sono, in particolare, una presunta nota di fondo pungente, simile alla plastica bruciata,
nell' odore diffuso in particolare sulla costa, e la direzione dei venti che non sarebbe congruente. «Le
esalazioni di fumi continuano a propagarsi a seconda della direzione principale del vento» è la risposta
indiretta della nota ufficiale Arpa (cioè la brezza cambia nel corso della giornata e delle località). «Ho

6 agosto 2015 lanuovaferrara.it
consorzi di bonifica

8Continua >

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



annusato personalmente i campioni di torba bruciata prelevati dall' Arpa, è proprio l' odore che abbiamo
sentito in queste notti» è la testimonianza del sindaco di Ostellato, Andrea Marchi. Domani, inoltre, si
svolgerà una visita nel Mezzano dell' assessore regionale all' Ambiente, Paola Gazzolo, programmata
da tempo: sarà l' occasione per fare una stima anche del danno ambientale. (s.c.) ©RIPRODUZIONE
RISERVATA.
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Comacchio , Ostellato , Primo Piano.

Torba che brucia, inquinamento sotto la soglia
Primi risultati del monitoraggio dell' aria effettuati da Arpa nel Mezzano. Rossi: "Stiamo
allagando la zona"

La  torba che brucia nel  sot tosuolo nel
Mezzano non ha provocato, stando ai primi
risultati dei monitoraggi, "alcuno sforamento
dei  l ivel l i  d i  sogl ia per quanto r iguarda
eventuali fonti di inquinamento dell' aria". Lo
riferisce con una nota il vicepresidente della
Provincia con delega all' Ambiente, Nicola
Rossi, nel dare un primo resoconto delle
massicce operazioni avviate in queste ore per
spegnere la combustione dopo che è stata
individuata la fonte dei cattivi odori avvertiti nei
giorni scorsi ai Lidi. Altri monitoraggi su
eventuale inquinamento dell' aria sono tuttora
in corso e i risultati saranno resi noti da Arpa
al l '   in iz io  de l la  pross ima set t imana.   I l
vicepresidente della Provincia in questo modo
risponde ai tanti dubbi sollevati dai cittadini,
anche sui social, in merito a ciò che starebbe
effettivamente bruciando nell' area di 20 ettari
del Mezzano che sta all' origine dei cattivi
odori. I forti odori sopno stati sentiti anche
questa notte più o meno alla stessa ora (poco
dopo le 2) in zona lidi comacchiesi e molti
hanno ipotizzato che a bruciare non sia solo
torba, avvertendo anche odore di plastica. I
monitoraggi di Arpa, tuttavia, al momento
sembrano escludere tale ipotesi. "In merito ai
cattivi odori e alle esalazioni prodotti dalla
combustione di sterpaglie nei giorni scorsi nel Mezzano, in territorio del Comune di Ostellato  spiega
Rossi  tutte le istituzioni competenti sono prontamente intervenute per circoscrivere, monitorare e
risolvere il problema. Arpa, Protezione civile della Provincia, il Dipartimento sanità pubblica dell' Ausl di
Ferrara e i tecnici del Consorzio di bonifica, unitamente ai sindaci dei Comuni di Ostellato e Comacchio,
hanno tempestivamente dato vita ad un coordinamento istituzionale per porre sotto controllo la
situazione e prevenire ogni situazione di disagio o pericolo per la popolazione. Innanzitutto, sono state
messe in campo tutte le strumentazioni disponibili per la rilevazione degli agenti inquinanti e della loro
eventuale pericolosità per la salute dei cittadini". "Per quanto riguarda poi la soluzione tecnica condivisa
in sede istituzionale di arginare la zona interessata, grazie alla collaborazione della Protezione civile
della Provincia, e in seguito di allagarla  prosegue Rossi  risulta la misura migliore e più efficace per
spegnere definitivamente e in profondità ogni principio di combustione, specie per quanto riguarda un
terreno che presenta un' alta concentrazione di torba, che notoriamente è altamente infiammabile".
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Dall'emergenza alla prevenzione, oltre 100 milioni
per la tutela del territorio

In sintesi Il Governo ha dato il via libera al
piano nazionale che assegna all 'Emilia
Romagna   l e   r i so r se  pe r   i n t e r ven t i   d i
prevezione di alluvioni sulla costa, per la
pianura di Ravenna, nella città metropolitana
d i  Bo logna  e  a  Parma.  E '  una  no t i z ia
straordinaria  ha sottolineato il presidente
Bonaccini . Con questo piano sono state
accolte tutte le nostre richieste per realizzare
interventi strategici per la sicurezza di cittadini
e imprese. I primi cantieri, con la lavori per
oltre 28,8 milioni di euro, partono già entro
l'anno e riguardano la costa che va da Ferrara
a Rimini e il territorio bolognese. Nel 2016
programmati gli interventi a Parma, i lavori per
il completamento delle casse di espansione
del Senio e la seconda parte di quelli previsti
dal piano per Bologna. Condividi su Facebook
Condividi su Google+ Condividi su Linkedin
Tweet   i t !  06.08.2015 Costa,  sp iaggia,
rivieraOltre 100 mil ioni di euro contro i l
dissesto idrogeologico. Il Governo ha dato il
via libera al piano nazionale che assegna
all'EmiliaRomagna risorse per interventi per
prevenire le alluvioni sulla costa (dove sarà
realizzato un imponente ripascimento), per la
pianura di Ravenna, nella città metropolitana
di Bologna e a Parma. Oggi a Roma, i ministri
all'Ambiente Gianluca Galletti e alle Infrastrutture Graziano Delrio, con ItaliaSicura, hanno annunciato
l'avvio del Piano di interventi per prevenire le alluvioni nelle città a maggiore pericolosità e popolazione
esposta a rischio. Si tratta della prima tranche di interventi, immediatamente cantierabili, previsti nel
Piano nazionale settennale contro il dissesto idrogeologico, che sarà realizzata con la copertura di 600
milioni di euro di fondi Cipe e statali, a cui si aggiungeranno ulteriori 600 milioni di euro entro i prossimi
mesi, per un totale di 1,2 miliardi. Casalecchio di Reno, Parco della Chiusa, fiume Reno Gli interventi in
EmiliaRomagna Tre le fasi di attuazione del piano nazionale a partire dalle fine del 2015. Per quanto
riguarda l'EmiliaRomagna, le aree in cui partiranno i primi cantieri già finanziati sono il tratto della costa
che va da Ferrara a Rimini (che avrà subito l'intero finanziamento di 18,5 milioni di euro, cui si
aggiungono 1,5 milioni di risorse regionali già rese disponibili) e il territorio bolognese (che quest'anno
riceverà 8,8 milioni di euro sui 24,3 totali di euro). Da subito inizieranno quindi lavori per oltre 28,8
milioni di euro. Gli interventi a Parma partiranno il prossimo anno, insieme ai lavori per il
completamento delle casse di espansione del Senio. Le risorse rese disponibili dal Governo
ammontano nel primo caso a 55 milioni di euro, nel secondo a 8,5 milioni. Sempre nel 2016, sarà
attivata anche la seconda parte di cantieri previsti dal piano per Bologna (15,5 milioni). In tutto, quindi, si
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tratta 79 milioni di euro. Nel Piano rientrano tutte le richieste a suo tempo avanzate dalla Regione per la
difesa della città metropolitana di Bologna e per le altre aree urbane critiche. Costa e Romagna Viene
finanziato da subito il progetto di ripascimento con sabbie sottomarine  il cosiddetto Progettone 3  che
interesserà i tratti della costa per un totale di 18,5 milioni di euro di risorse nazionali, a cui si sommano
1,5 milioni di euro di risorse già rese disponibili dalla Regione. Gli interventi riguarderanno i Comuni di
Comacchio, Ravenna, Cervia, Cesenatico, BellariaIgea Marina, Rimini, Riccione e Misano Adriatico.
Nel 2016, inoltre, il Piano stralcio sulle aree urbane a rischio individua tra le opere strategiche anche il
completamento delle casse del Senio a salvaguardia del territorio della Bassa Romagna (finanziato con
8,5 milioni). Bologna Il territorio della Città metropolitana di Bologna riceverà in tutto 24,3 milioni. I primi
interventi, immediatamente cantierabili e finanziati con 8,8 milioni di euro, riguarderanno la messa in
sicurezza della pianura bolognese, con il completamento della cassa di Bagnetto nei comuni di Sala
Bolognese e Castello d'Argile (7,5 milioni di euro), la sistemazione del torrente Ghironda a Zola
Predosa (560.000 euro) e interventi sulle arginature dei fiumi Reno e Samoggia (720.000 euro per tre
interventi). Nel 2016, poi, partiranno gli ulteriori interventi, per un totale di 15,5 milioni di euro, che
riguarderanno la sistemazione idraulica dei principali corsi d'acqua che attraversano la pianura e la città
di Bologna (Navile, Samoggia, Reno, Idice, Sillaro e Santerno). Inoltre sono finanziati il potenziamento
delle pompe dell'impianto de Il Conte a Sala Bolognese e il completamento della cassa di laminazione
del torrente Lavino in comune di Zola Predosa. Parma Nel 2016 sarà realizzata, inoltre, la cassa di
espansione sul torrente Baganza, grazie a 55 milioni di euro, per la quale Aipo sta sviluppando la
progettazione con la partecipazione di tutti gli Enti locali coinvolti, con l'obiettivo di arrivare al definitivo
entro l'anno. I commenti E' una notizia straordinaria che va nella direzione da noi auspicata, ovvero
passare dall'emergenza alla prevenzione nella cura e nella difesa del territorio e della costa, obiettivo
prioritario del nostro mandato, sottolinea il presidente Stefano Bonaccini. Con il piano varato oggi il
Governo ha accolto tutte le richieste dell'EmiliaRomagna, mettendo a disposizione risorse importanti e
consentendoci di realizzare interventi strategici per la sicurezza dei cittadini e delle imprese. Subito
dopo l'estate  ha spiegato l'assessore regionale alla Sicurezza territoriale Paola Gazzolo  sigleremo
con il Ministero dell'ambiente e Italia Sicura l'accordo per tutti i 100 milioni, in modo da avviare la prima
fase di cantieri entro la fine del 2015. Il nostro impegno, però, non termina qui: il prossimo step, come
sottolineato anche dal ministro Galletti, sarà un piano per le frane che dia risposta anche alle criticità
della montagna.
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«Subito in sicurezza fiumi e spiagge» Cento milioni
per l' Emilia Romagna
Finanziati il ripascimento della costa e opere idrauliche nel Bolognese.

Andrea Zanchi BOLOGNA PIÙ di 100 milioni
di finanziamenti da qui a fine 2016, di cui quasi
30 già disponibili per poter essere utilizzati
subito, con l' obiettivo di tamponare le due
emergenze più importanti: il ripascimento della
costa romagnola dopo l' alluvione dello scorso
inverno, e le opere sui fiumi e i torrenti in
provincia di Bologna. Nel piano nazionale del
governo contro il dissesto idrogeologico,
presentato  ier i  a Roma dal ministro al l '
Ambiente, Gian Luca Galletti, e da quello alle
Infrastrutture, Graziano Delrio,  l '  Emil ia
Romagna ha avuto una buona parte di risorse
per mettere in sicurezza il territorio regionale.
I PRIMI cantieri già finanziati sono quelli per il
ripascimento della costa che va da Ferrara a
Rimini (18,5 milioni dal governo e 1,5 di fondi
regionali già sul tappeto) e quelli per la messa
in sicurezza del sistema fluviale nella provincia
di Bologna. In nove località marittime della
Riviera  Lido di Spina, Punta Marina, Lido di
Dante, Milano Marittima, Cesenatico, Igea
Marina, Rimini, Riccione e Misano Adriatico ,
entro fine anno, sarà messa in campo un'
imponente opera di ripascimento delle spiagge, che permetterà di recuperare quella parte di costa
'mangiata' dalle mareggiate dell' ultimo inverno e, anzi, di aumentare la sua estensione.
Nel territorio bolognese, invece, sono già disponibili 8,8 milioni sui 24,3 totali stanziati dal governo, che
serviranno per mettere in sicurezza il fiume Reno e i torrenti Ghironda e Samoggia. I restanti 15,5
milioni arriveranno nel 2016 e serviranno per altri interventi sul Reno e per un' operazione sui torrenti
Sillaro e Lavino.
Altri 55 milioni, nel 2016, arriveranno poi in provincia di Parma per poter mettere in sicurezza il torrente
Baganza.
«AVEVAMO preso un impegno forte con la Riviera, lo scorso inverno, e a questo punto possiamo dire di
averlo mantenuto» esulta il ministro Galletti. «I 18,5 milioni per la costa romagnola sono disponibili da
subito, e questi interventi ci permetteranno di fare sì che quello che è successo lo scorso inverno non
accada più  continua il titolare dell' Ambiente .
Ora si deve partire al più presto con i bandi di gara e con i cantieri veri e propri. Abbiamo fatto un
importante lavoro congiunto con la Regione, con il presidente Bonaccini e l' assessore Gazzolo, che
hanno avuto il merito di farsi trovare con i progetti pronti, permettendoci così di poterli finanziare
subito». Oltre a sottolineare che il piano rappresenta uno «stimolo all' economia della nostra regione»,
Galletti promette che «questa è solo la prima parte del nostro intervento: stiamo affrontando per prime
le emergenze, ma in seguito, e lo dico agli altri Comuni dell' Emilia Romagna, faremo altri investimenti».
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SODDISFATTA anche la Regione. «È una notizia straordinaria  dice il presidente Stefano Bonaccini ,
che va nella direzione da noi auspicata, ovvero passare dall' emergenza alla prevenzione nella cura e
nella difesa del territorio e della costa. «Subito dopo l' estate  annuncia l' assessore regionale alla
Sicurezza territoriale, Paola Gazzolo  sigleremo l' accordo per tutti i 100 milioni, in modo da avviare la
prima fase di cantieri entro la fine dell' anno. Il prossimo passaggio, come sottolineato anche dal
ministro Galletti, sarà un piano per le frane che dia risposta anche alle criticità della montagna».
«Il piano del governo è un passo importante. Ora rimbocchiamoci le maniche per realizzare nei tempi
certi gli interventi necessari» ha invece commentato il sindaco di Bologna, Virginio Merola.

ANDREA ZANCHI
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Piano anti dissesto da 1,3 miliardi «Soldi già pronti,
cantieri al via»
Il ministro Galletti: ora tocca alle Regioni. Sugli appalti vigilerà Cantone.

Silvia Mastrantonio ROMA NON SOLO la
frana in Cadore, ma le alluvioni a Genova, le
inondazioni a Milano e via lungo la catena di
drammi e di   incur ia che cinge  i l  nostro
territorio. Ma questa volta i soldi ci sono e la
volontà pure. Il governo ha preparato un piano
nazionale da spalmare su cinque anni (2015
2020) per destinare a Regioni e Comuni un
miliardo e 303 milioni di euro. Si parte subito
con una tranche di 654 milioni da dividere per
le opere d i  pror i tà massima nel le c i t tà
metropolitane.
«Una notizia strepitosa e cruciale per il futuro
del Paese», ha commentato il premier Renzi
aggiungendo: «È un agosto scoppiettante. Si
inizia a far fronte alle emergenze del Paese».
GENOVA sarà capofila con 325 milioni, a
seguire Milano con 122 milioni e poi Padova
con 93. Il Veneto, colpito in questi giorni dalla
frana in Cadore, avrà 150 mil ioni.  Ci si
muoverà subito nei cantieri ai nastri, ovvero
quelli per cui Regioni e Comuni hanno già
definito i progetti. L' ordine degli interventi
finanziati coinvolge: Milano, Padova, Venezia,
Genova, Firenze, Bologna, Cesenatico, Pescara e Olbia. «Per questa prima fase  ha annunciato il
ministro delle Infrastrutture, Graziano Delrio  prevediamo che nel mese di ottobre le risorse siano già
nella disponibilità delle Regioni per indire le gare». Bypass idraulici, rimozione dei depositi sui corsi d'
acqua. Due dei tanti interventi in programma su diversi territori. «Inizieremo con un insieme di opere 
ha aggiunto il responsabile dell' Ambiente, Gian Luca Galletti  che sono le emergenze e i cantieri
partiranno con estrema velocità. Ora le Regioni si diano da fare».
PER AGEVOLARE l' avvio sono stati stretti due accordi: uno con l' Autorità anticorruzione, guidata da
Raffaele Cantone, che si occuperà del controllo delle prossime gare d' appalto e l' altro con i sindacati
per consentire che, laddove possibile, i lavori vadano avanti h24 su più turni. I governatori, da parte loro,
sono pronti nei panni di commissari straordinari.
«I Comuni e le Regioni  ha illustrato il ministro dell' Ambiente  non riuscivano a fare le gare d' appalto
e per questo abbiamo trovato oltre 2 miliardi e mezzo di risorse mai impiegate». Da adesso in poi, ha
anticipato il ministro, i soldi verranno dati «agli enti locali capaci di spenderli» e non soltanto in tempi
stretti ma addirittura «il giorno dopo».
È la scossa di cui parla Renzi che, ancora ieri, ha ripetuto: «Anche sul dissesto idrogeologico si può
stare a piangersi addosso oppure rimboccarsi le maniche». Ed è esattamente l' intenzione del governo
che non vuole perdere altro tempo. Anche se dal piano restano fuori i piccoli Comuni e le comunità
montane e si sta lavorando a stralci collegati alla messa in sicurezza dalle frane. Mauro Grassi, direttore
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di #italiasicura, struttura di missione dell' esecutivo contro il dissesto idrogeologico, ha sottolineato: «37
milioni sono rimasti fermi per l' intervento sul Bisagno per via dei ricorsi e rimpalli tra Tar ligure,
Consiglio di Stato, Tar del Lazio che hanno bloccato i lavori e portato via anni. Non può accadere
ancora».
A ottobre si parte  previa approvazione della Corte dei Conti e indizione delle gare  mentre la seconda
tranche dei fondi dovrebbe essere disponibile a inizio 2016. «Non ci saranno più investimenti a pioggia
 ha concluso Grassi , ma finanziamenti basati su dati tecnici».

SILVIA MASTRANTONIO
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il fenomeno martedì e mercoledì.

A Copparo due notti irrespirabili
I cittadini: un fortissimo e fastidioso odore di bruciato.

Anche a Copparo, due notti di puzze. La prima
sera odori di bruciato e quella successiva 
mercoledì  i l sentore era più di plastica
bruciata che di normale combustione. Tutta
Copparo è stata interessata dal fenomeno ed
Enrica Covezzi, esercente del centro ma che
abita verso Zenzalino spiega: «Dal centro fino
a   casa  m i a   l a   puzza   ca l a va ,  ma   e r a
decisamente fastidiosa. Le finestre dovevano
restare chiuse». E puzza «molto, molto forte;
la seconda sera sembravano cavi bruciati, in
piazza si sentiva tantissimo», chiarisce
Lorenzo Buzzoni, che abita proprio in piazza
del Popolo. Spostandosi verso la Berco, Sara
Bolognesi, che abita in viale Idris Ricci, poco
lontano dalla fabbrica, dice: «Era fortissima.
Non si potevano aprire le finestre. La prima
sera sembrava puzza di petrolio, o inchiostro:
penetrante e fastidiosa. La seconda sera era
più simile alla plastica bruciata». Gli abitanti di
via 25 Apri le, molto preoccupati, hanno
chiamato i carabineri. Su facebook, altri
abitanti della zona vicino al parcheggio Berco
annunciano di essere ricorsi alla forze dell'
ordine. I vigili del fuoco volontari di Copparo
sono stati contattati da un paio di persone,
mercoledì sera, per gli acri odori. Qualcuno
parlava di ammoniaca, e questo ha destato allarme, ma i vigili non sono stati chiamati ad interventi.
Però l' emergenza sanitaria, per la tosse e l' irritazione alle vie aeree, ha consigliato un passaggio al
pronto soccorso di Cona. Ieri mattina, poi, il sindaco Rossi ha postato, sul suo profilo facebook un
messaggio in cui si collega tutto agli incendi di torba nel Mezzano.
Alessandro Bassi.
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dal governo.

Tutela della costa: 20 milioni per il tratto Ferrara
Rimini

Ben 20 milioni di euro contro i l dissesto
idrogeologico del tratto di costa che va da
Fe r r a r a   a  R im i n i   e   8 , 5  m i l i o n i   pe r   i l
completamento delle casse del Senio. Il
Governo ha dato il via libera al piano nazionale
che assegna all' EmiliaRomagna 100 milioni
di euro che, per quanto la Romagna, prevede
interventi per prevenire le alluvioni sulla costa
dove,  entro  l '  anno,  sarà real izzato un
imponente ripascimento e il completamenteo il
prossimo anno delle casse del Senio. Ieri i
ministri all' Ambiente Gianluca Galletti e alle
Infrastrutture Graziano Delrio, con ItaliaSicura,
hanno annunciato  l '  avvio del  Piano di
interventi. Nel dettaglio, viene finanziato da
subito il progetto di ripascimento con sabbie
sottomarine  il cosiddetto "Progettone 3"  che
interesserà i tratti della costa. Le risorse
ammontano a 18,5 milioni di euro di fondi
nazionali, a cui si sommano 1,5 milioni di euro
già resi disponibili dalla Regione. Gli interventi
r iguarderanno  i  Comuni di  Comacchio,
Ravenna, Cervia, Cesenatico, BellariaIgea
Marina, Rimini, Riccione e Misano Adriatico.
Nel 2016, inoltre, il Piano stralcio sulle aree
urbane a r ischio  indiv idua  t ra  le opere
strategiche anche il completamento delle
casse del Senio a salvaguardia del territorio della Bassa Romagna (finanziato con 8,5 milioni).
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Il Mezzano, paradiso naturale che affumica i Lidi 
Foto e video  La Nuova Ferrara

Il Mezzano, paradiso naturale che affumica i
Lidi Quotidiani locali Cerca su La Nuova
Ferrara Cerca Il Mezzano, paradiso naturale
che affumica i Lidi Tags Navigazione per la
galleria fotografica 1 di 8 Valli del Mezzano, il
f umo  esce   da l   t e r r eno ,   è   l a   t o r ba   i n
combustione L' incendio di sterpaglie, estinto
da giorni, ha innescato la combustione di
terreno troboso, all' origine dei cattivi odori Si
convoglia l' acqua sui terreni del Mezzano per
porre fine alla combustione di torba Coinvolti
anche mezzi per la movimentazione terra, al
fine di creare argini per aree da allagare In
alcune zone l' acqua ha già coperto il terreno
L'  intervento durerà per giorni ,   la zona
interessata è molto vasta Un altro punto dove
si nota fumo uscire dal terreno Coinvolta la
Protezione Civile, in zona arriveranno altri
mezzi per velocizzare l' intervento Nelle foto di
Andrea Rossetti la situazione nelle Valli del
Mezzano, interessate da un fenomeno di
cbombustione della torba presente nel terreno
agricolo, all' origine dei cattivi odori che hanno
investito i Lidi, ma non solo 06 agosto 2015
Scegli la città o la provincia Solo città Scegli
per film o per cinema Cerca.
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Dissesto idrogeologico, piano da 1,3 miliardi per l'
avvio dei cantieri
Il ministro dell' Ambiente Gian Luca Galletti: "Il piano è pronto". Da Milano a Venezia, i
primi interventi sono previsti già ad ottobre.

Un piano da "1,303 miliardi di cui 654 milioni
già  f inanziat i  per avviare cant ier i  nel le
principali città" contro le alluvioni e il dissesto
idrogeologico. L' annuncio è del ministro dell'
Ambiente Gian Luca Galletti . I cantieri già
finanziati partono per primi, gli altri a inizio
2016. Gli interventi, ha precisato Galletti, sono
s u d d i v i s i   " p e r   c i t t à   d a   n o r d   a   s u d ,
p reva len temente  cen t r i  met ropo l i tan i
interessati dal maggior rischio per la presenza
maggiore di popolazione". Per i piccoli paesi e
centri di montagna, coinvolti in frane e alluvioni
come accaduto in Cadore, si prevede "un
piano di piccole opere", che dovrebbe essere
presentato nei prossimi mesi. "Abbiamo
ancora lavori per 1 miliardo e 800 milioni da
recuperare sul dissesto idrogeologico, sui
sistemi idrici e fognari, quindi dobbiamo
accelerare molto, ma contiamo di recuperare
questa cifra nel 2016 e di metterci finalmente
in pari e poter programmare con il nuovo
piano la messa in sicurezza efficace del
terr i tor io",  ha aggiunto  i l  ministro del le
Infrastrutture, Graziano Delrio . "Diversi
miliardi erano bloccati all' inizio del nostro
governo  ha sottolineato Delrio  e nell' ultimo
anno l' Unità di missione ha sbloccato lavori
per quasi un miliardo". Basta investimenti a
pioggia. La nuova ratio del governo contenuta nel piano indica la fine degli investimenti a pioggia: da
ora saranno basati su dati tecnici del rischio oggettivo per il maggior numero di persone e della velocità
dell' avvio dei cantieri. Lo ha spiegato Mauro Grassi , direttore della task force di Palazzo Chigi per il
dissesto idrogeologico. "Questo piano stralcio fa parte di un piano nazionale che stiamo elaborando
sulla base del fabbisogno delle regioni di 7.000 progetti  ha spiegato Grassi  La selezione dei cantieri
da avviare subito si è fondata sulla mappa di rischio elaborata da Ispra e da strutture tecniche da cui
sono emerse le priorità che si basano su dati oggettivi: rischio oggettivo per la popolazione e
tempestività nell' avvio dei lavori». Questo piano, ha aggiunto Grassi, «sarà monitorato in tempi stretti,
sarà un piano che ogni cittadino potrà controllare passo per passo, dall' inizio del finanziamento al
collaudo». Genova, Milano e Padova le città che avranno più risorse. Genova, con 323,5 milioni, è la
città a cui sono state destinate più risorse dei 1.303 milioni previsti dal piano. Seguono Milano con 122
milioni e Padova con 93,3 milioni. Dei 1.303 milioni 1.268,7 vengono suddivisi fra venti città mentre i
restanti 34,3 milioni sono destinati ad altre città. Sono 654,3 i milioni deliberati dal Cipe per i primi
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cantieri e comprendono 275 milioni per Genova e 112,5 per Milano. Altri 61,8 milioni sono stati disposti
per Venezia, 55,5 per Firenze, 54,8 per Pescara, 42,3 per Padova, 18,5 per Cesenatico, 16,3 per Olbia,
8,8 per Bologna e 8,8 per altre città. Entro settembre è previsto un quadro più semplificato e incisivo
sugli interventi contro il dissesto idrogeologico.
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ARGENTA Le emergenze gestite in rete grazie al
software

È PASSATA  in  cons ig l io  comunale   la
Convenzione tra la Provincia di Ferrara, la
Prefettura, i comuni, le rispettive Unioni dei
Comuni e AnciER per l' utilizzo delle nuove
tecnologie informatiche in tema di protezione
civile. Si tratta, in sostanza, dell' acquisto di un
so f tware  pe r  ges t i re ,  p rog rammare  e
pianificare in rete le emergenze territoriali,
facenti capo agli enti interessati. Il costo da
sostenere è di 15.000 euro, che ricadono per
723 euro sul comune di Argenta. Nella stessa
seduta di lavoro è passata anche la cessione
di beni immobili di proprietà dello Stato con
attribuzione a titolo non oneroso, in tutto o in
parte, in base alla legge del federalismo
demaniale. Più nel dettaglio, su 25 situazioni
indicate in un elenco dei beni oggetti del
provvedimento, 19 hanno avuto esito positivo.
Tra questi ci sono le case di guardia dell' ex
genio civile sui fiumi Reno ed Idice, il campo
spor t i vo  d i  T raghet to ,   i  p iazza l i  d i  ex
zuccherifici, alcune abitazioni agricole, diversi
parcheggi ed alcune zone verdi.
n. m.
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COMACCHIO.

Venti milioni di euro per il ripascimento delle coste

NON SONO molti ma 20 milioni sono già
qualcosa per affrontare uno dei problemi più
pressanti della costa: il rischio idrogeologico.
All' indomani della tragedia dell' Antelao, il
governo ha dato via libera al piano nazionale
per la difesa del suolo e ha assegnato 100
milioni all' Emilia Romagna, venti dei quali
saranno impiegati per tutelare dall' erosione la
costa da Ferrara a Rimini. Il finanziamento è
da suddividere tra i comuni di Comacchio,
Ravenna, Cervia, Cesenatico, BellariaIgea
Marina, Rimini, Riccione e Misano Adriatico.
Soddisfatta l' assessore regionale alla Difesa
del Suolo, Paola Gazzolo che annuncia la
partenza dei cantieri entro l' anno. Il primo
intervento riguarda il progetto di ripascimento
delle coste con sabbie sottomarine.
Complessivamente le risorse ammontano a
18,5 milioni di euro di fondi nazionali, più 1,5
milioni di euro messi a disposizione dalla
Regione. «La notizia è straordinaria, si passa
dal l '  emergenza a l la  prevenzione dal l '
erosione», dice il presidente della Regione
Bonaccini. A settembre l' accordo tra Ministero
e Italia Sicura per i 100 milioni destinati agli interventi 2015 in tutta la Regione. Soddisfazione anche di
Marcella Zappaterra e Paolo Calvano, consiglieri regionali del Pd. «I cantieri partiranno a fine 2015 
annunciano  Venti milioni di euro complessivi  proseguono  destinati al progetto di ripascimento con
sabbie sottomarine, il cosiddetto Progettone 3». Il piano è visto da parte di alcuni operatori della costa
comacchiese come una boccata d' ossigeno nell' ambito di una situazione precaria, sulla quale si è
costretti a intervenire ciclicamente, le mareggiate sono infatti sempre più frequenti e il ripascimento,
purtroppo, mai definitivo.
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«Carife è lo specchio del fallimento di un modello
economico chiuso»
Il renziano Zaghini: «Ora ne pagano le spese città e risparmiatori»

di STEFANO LOLLI «NELLA VICENDA Carife
è evidente non tanto la crisi dell' istituto di
credito cittadino ma il fallimento di un sistema:
ed ora la svolta non è solo rappresentato dall'
ingresso del Fondo Interbancario nel la
gestione della Cassa, ma l' accantonamento
definitivo di una classe dirigente che l' aveva
retta negli ultimi vent' anni». E' un giudizio
tranciante, quello di Eric Zaghini, esponente di
spicco del Pd di area 'renziana'.
Anche  le i  punta   l '   ind ice  cont ro  g l i  ex
amministrator i  di  Cari fe e di   r i f lesso  le
associazioni di impresa? «No, io parlo di un
modello di cui, senza attr ibuire peraltro
responsabilità che non tocca a me valutare,
molti sono stati più o meno volontariamente
interpreti. E' il modello di un capitalismo
'familistico', spesso incapace di decidere sul
merito e la competenza, ma pronto piuttosto a
finanziare più i progetti degli... amici rispetto a
quelli necessari e utili al territorio nel suo
complesso».
Messa così, pare l' azione di responsabilità dei
commissari straordinari. Ed anche l' atto d'
accusa dell' ex presidente della Provincia Marcella Zappaterra, due anni fa, all' assemblea di
Unindustria. «Io non posso evidentemente entrare nel merito delle attribuzioni di 'mala gestio' avallate
da Bankitalia verso gli ex amministratori; sulle responsabilità dei singoli ed il maxi risarcimento deciderà
il Tribunale delle Imprese. Marcella Zappaterra invece aveva ragione nel descrivere una situazione, un
centro di potere che si autoalimentava e che finiva con l' essere lontano dalle esigenze del territorio».
In tutto questo la politica non ha alcuna responsabilità? «Non credo, almeno non nella storia recente: fra
tante colpe, non ha almeno quella di aver compiuto evidenti ingerenze nella crisi di Carife. In passato
probabilmente c' era un patto silenzioso, in cui la politica faceva le proprie cose lasciando alle
associazioni di categoria, e penso soprattutto agli industriali ed agli agricoltori, il governo e la gestione
degli enti economici. La banca, i Consorzi di Bonifica, la stessa Camera di Commercio: realtà in cui è
mancata a lungo una spinta vera a un cambiamento radicale. Carife forse rappresenta il caso
emblematico, quell' equilibrio fittizio ha retto fin che ha potuto, poi è imploso. Ed a pagarne le spese
sono stati i piccoli risparmiatori, le imprese che avevano bisogno di un sostegno concreto delle banca
del territorio, il sistema locale nel suo complesso».
Questa è un po' l' analisi del passato: ora cosa può avvenire? «Non sono un tecnico di banca, ma sono
fiducioso che l' ingresso del Fondo Interbancario con il robusto innesto di capitali possa salvaguardare il
ruolo ed il futuro di Carife».
E' la prima volta, tra l' altro, che il nuovo CdA della banca non verrà assemblato con una sorta di
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'manuale Cencelli' delle associazioni locali. «Anche questo dovrebbe aprire qualche riflessione, sull'
esigenza di attuare un ricambio profondo della classe dirigente e rilanciare strategie innovative e
liberali. La politica, bene o male, questo processo l' ha avviato; ora, anche se in modo coatto, altri
soggetti saranno costretti a cambiare pelle e cambiare passo».
E' un ragionamento che va oltre Carife. «La banca, in fondo, è un po' lo specchio di cosa è stata la città
per molti anni. Se oggi Ferrara ha accumulato un gap di competitività in regione, la colpa non può
essere attribuita solo alla politica che pure di colpe ne ha tante. Bisogna riflettere su alcuni passaggi
cruciali in cui il modello economico non è stato capace di scegliere le opportunità migliori ma, favorendo
altre logiche, ha addirittura distorto il mercato».

STEFANO LOLLI
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Frane e cedimenti Interpellanza Pd: disagi a
Zerbinate
Il consigliere Faraoni coinvolge il Comune di Bondeno «Un problema annoso che
ancora non viene risolto»

ZERBINATE. Le condizioni  del le vie di
comunicazione, nella frazione di Zerbinate,
finiscono nel mirino dell' opposizione che si
rivolge direttamente all' amministrazione
comunale di Bondeno. Infatti frane e cedimenti
rendono problematici i collegamenti, con
restringimenti della carreggiata e situazioni da
tenere sotto control lo.  Innanzitutto, via
Ferrarese; la quale presenta «notevoli difficoltà
 spiega in un' apposita interpellanza la
consigliera Pd, Ilaria Faraoni . Non solo per lo
stato del manto stradale, ma anche per
interventi di provvisoria messa in sicurezza del
ponte che attraversa il canale Diversivo di
Fossalta». Dove è posizionata da tempo una
struttura metallica, sulla carreggiata e su di un
lato esterno del ponte.«Sullo stesso lato in cui
sono stati posizionati i rinforzi esterni  dice
Faraoni  sono state posizionate transenne
provvisorie, che impediscono ai veicoli l '
occupazione dell' intera carreggiata e per
questo è stato imposto l' obbligo di senso
alternato». Il quale, a giudizio del Pd, crea
disagi ai cittadini del luogo. Ilaria Faroni
chiederà conto al l '  amministrazione,  in
consiglio comunale, a proposito della effettiva
sicurezza del ponte e «dato il carattere di
provvisorietà dell' intervento», richiedendo una
precisazione su quelli che saranno i tempi della definitiva messa in sicurezza dell' opera. Ma non è tutto:
proprio in via per Zerbinate è stata individuata una frana, «e a tutt' oggi  continua Faraoni  non sono
stati effettuati i lavori di definitiva risoluzione del problema». Oltre al disagio per la circolazione stradale,
si osserva dal Pd, il restringimento portato alla carreggiata rischia anche di «arrecare danno alle
aziende agricole che, faticosamente, vengono raggiunte dai mezzi pesanti, per il trasporto dei loro
prodotti».La frana, inoltre, si trova in prossimità di un canale di competenza del Consorzio di Bonifica ed
è per questo che Ilaria Faroni chiede alla giunta comunale di Bondeno «quali provvedimenti intenda
prendere, di concerto con il suddetto ente e quando si metterà fine all' annoso problema». (mi.pe.)
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Nuove trivellazioni Il consiglio dice no
FORMIGNANA. Il recente documento contro nuove trivellazioni votato in modo unanime
dal Consiglio comunale di Formignana (così come a Copparo) localmente è supportato
da un parere dell' ufficio Tecnico...

FORMIGNANA. Il recente documento contro
nuove trivellazioni votato in modo unanime dal
Consiglio comunale di Formignana (così come
a Copparo) localmente è supportato da un
parere dell' ufficio Tecnico il quale «Rileva in
prima analisi (e con pur limitate competenze in
materia) come il territorio interessato dall'
attività estrattiva presenti già delle criticità
legate al   fenomeno del la subsidenza e
problemi di carattere idraulico legate alla
ges t ione de l la   re te  ad  uso  promiscuo
scolo/irrigazione: tale funzionalitàsi sottolinea
è strettamente correlata all' assetto altimetrico
del territorio, si r i t iene pertanto che tal i
fenomeni possano essere suscettibi l i  di
aggravamento a seguito di operazioni di
sfruttamento di idrocarburi a causa della
super f i c ie  de l   te r reno .  Ta l i   f enomen i
potrebbero comportare una variazione dell'
interfaccia acqua dolce/acqua salata e un
aumento delle superfici del territorio affette da
difficoltà scolante. A questo proposito sarebbe
utile avere un parere del locale Consorzio di
Bonifica». L' ufficio tecnico sottolinea che la
delibera della Regione Emilia Romagna (con il
recente via libera col ministero dell' Ambiente
per la ricerca di nuove trivellazioni ndr) nella
fase di screening aveva richiesto per le fasi
successive approfondimenti e studi quantitativi sulle subsidenza esistente ed indotta a seguito di un'
eventuale entrata in produzione. L' ufficio tecnico mette infine in rilievo che «La Northsun Italia Spa ha
presentato uno studio sulla subsidenza indotta dalla produzione del campo (a Gradizza, tra Copparo e
Formignana, ndr) che riporta un valore di cedimento del terreno di 3,3 millimetri in 37 anni di
produzione con modello dinamico, e di 11 millimetri sempre in 37 anni di produzione con modello
statico. All' anno, si tratta di circa 0,3 millimetri.Tale studio dovrebbe essere interpretato da un geologo
esperto del settore. Studi di settore riportano per il nostro territorio fenomeni di subsidenza annuali pari
a 2,5 millimetri.. Merita un ulteriore approfondimento la correlazione tra attività estrattiva e la sismicità
del territorio limitrofo anche se i pareri tecnici in materia sembrano assai contrastanti». Franco Corli.
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Ostellato: fuoco, proteste, denunce
Sulla costa non si dorme più per le esalazioni. E c' è chi va prima in ospedale e poi dai
carabinieri.

OSTELLATO. La resistenza ha un limite. E
così un villeggiante ai Lidi, sopraffatto dalla
notte in bianco a causa della puzza, è andato
al l '  ospedale del  Del ta e poi  ha sporto
denuncia ai carabinieri. Contro ignoti, per la
salute e quiete sue e quel le del le al t re
centinaia, migliaia di turisti in vacanza sulla
costa da una settimana alle prese con l '
attacco delle esalazioni. Le quali  le autorità
amministrative e sanitarie non hanno dubbio
alcuno  provengono abbondanti dall' incendio
immenso del le  torb iere del la Val le del
Mezzano di Ostellato. Esalazioni abbondanti
dal la Val le del  Mezzano, a l le spal le di
Comacchio, territorio di Ostellato. Abbondanti
perché il fuoco sotterraneo sta divorando 36
ettari di attuale campagna, ex laguna, incolta.
L' area è di proprietà di un' azienda vicentina
che sta dando manforte per circoscrivere e
debellare il fuoco sotterraneo. L' estensione è
zona di ripopolamento degli uccelli selvatici,
preziosa. Un tempo qui c' erano sei vasche
destinate allo scopo. COME UN BARBECUE.
Il fuoco la sta divorando, non si sa perché.
Colpa di un mozzicone lanciato incautamente
fra le sterpaglie, responsabilità di qualche
incivile con la manìa del fuoco, colpa dell'
autocombustione provocata dalle temperature
non proprio miti? Fatto sta che il braciere quadrangolare di mezzo chilometro per lato pipa a tutte le ore
a chissà quale profondità e la brezza terramare ogni notte convoglia il fumo verso i quasi trenta
chilometri di costa ferrarese, con propaggini puzzolenti anche nell' immediato ravennate. Dalla terra
incolta avvampata come un barbecue alla riva del mare c' è niente: 20 chilometri. AMBIENTE
CARBONIZZATO. Che poi terra incolta non è, almeno per la concezione dell' ambiente, della flora e
della fauna, ridotti in cenere. Grigliati. Carbonizzati, Annientati, al di là degli enormi e sacrosanti fastidi e
proteste dei villeggianti e residenti della costa. Ma andiamo per gradi. Che per evidenza e immediata
ricaduta riguardano la popolazione. UN SMS ALLE 3 DI NOTTE. Le 3.05 del mattino non è un orario
normale per mandare un sms a un giornale. Eppure anche la signora Alessandra Sansavini di Bologna,
in vacanza al Lido delle Nazioni, non ce l' ha più fatta, e ci ha scritto: "Dalle 2.45 di questa notte la puzza
acre di bruciato in viale Olanda al Lido delle Nazioni è fortissima". Un attimo doto ha digitato i motivi:
"Ho chiamato i vigili del fuoco. Non sono mai intervenuti. Dicono che è compito di Arpa, Asl e Consorzio
di Bonifica che dovrebbero allagare i campi per fermare le combustioni ma finora non hanno fatto nulla".
Non è vero, tutti lavorano da giorni per circoscrivere la smisurata graticola della Valle del Mezzano
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considerando che la torba per le sue caratteristiche è l' ultimo passo organico prima del carbone. È vero
invece che chi vive sulla costa ha un' esigenza indiscutibile di informazioni su quel che sta capitando e
quali potrebbero essere le ricadute sulla salute, al di là delle ore di sonno regalate alla veglia e a quel
puzzo incerto tra la plastica bruciata e il ferro fuso. Le reazioni sono molteplici e soggettive. C' è chi non
chiude occhio fra le 2 e le 5. Chi ha bruciore agli occhi e alla gola, chi prova nausea. CHIUDETEVI IN
CASA... Il consiglio immediato è da manuale: se proprio non ce la fate chiudete ermeticamente porte e
finestre. Considerato che, per chi ce l' ha, l' aria condizionata sparerebbe in casa l' insopportabile fetore,
è come dire di poter morire con i già sperimentati e ancora previsti 40 gradi centigradi. Non è una gran
bella soluzione. OSTELLATO COORDINA. La soluzione è l' acqua, immessa in quantità fluviali nei
terreni torbosi. Spegne il braciere, ma per reazione ha l' immediato rilascio di dense esalazioni.
Evapora, risale, va in giro. A gestire l' emergenza è il sindaco di Ostellato, Andrea Marchi, che nella
riunione allargata di mercoledì mattina a Ferrara è stato incaricato di fare e di essere il referente di ogni
operazione. Insieme all' allagamento delle zone torbose vengono costruite delle arginature per fare
permanere l' acqua dentro le superfici in combustione. Grande attività anche per il Comune di
Comacchio che fin dal principiare del problema risponde alle innumerevoli telefonate di chi vuol sapere,
si lamenta, minaccia, chiede se l' odore in notturna fa male e quando finirà. FANTASCIENZA SUI
SOCIAL. Altrettanta mobilitazione per l' Arpa e l' Asl, la Provincia, la Protezione civile, i vigili del fuoco e
il Consorzio di Bonifica. L' antagonista inaspettato  oltre il fuoco  è il dubbio, la percezione olfattiva di
ciascuno che ipotizza qualcos' altro oltre la torba. Fatevi un giro sui social network e incapperete in una
infinità di ipotesi chimiche, da pneumatico strinato, da rogo di discarica abusiva, da fantascienza laser.
Ipotesi che dovrebbero venire escluse dalle fumarole reali e pericolosissime della torba della Valle del
Mezzano. Evidenti, e pericolosissime per la gente che ora vi lavora a causa delle altissime temperature,
i fumi roventi, e i vuoti che si creano nell' immediato sottoterra ridotto in cenere. IL NASO DELLA
CENTRALINA. Pier Luigi Trentini dell' Arpa, al di là dei dati, è franco. Dice che essendo quelle sostanze
in combustione comunque benissimo non fanno. Aldo De Togni dell' Ufficio Igiene Pubblica dlel' Asl ci
rimanda agli esiti ora per ora della centralina mobile posizionata a San Giuseppe di Comacchio. Ad
esempio i picchi del biossido di azoto non raggiungo quota 200 microgrammi per metrocubo, la soglia
di allarme. Per il benzene e il toluene che marcano l' inquinamento da traffico e combustione di legna
sarebbero stati registrati valori relativamente più elevati rispetto la media. Sempre inferiori al limite
monossido di carbonio e anidride solforosa. COMBATTIMENTO. Sulla costa la protesta è crescente
perché larga parte dei villeggianti visitati di notte dal fetore, non conoscono la sua composizione, se fa
male, fino a quando durerà. Da quattro decenni Rosa Dallaporta e Ferruccio Ferrari, moglie e marito,
sono titolari del Bagno Mexico, sempre alle Nazioni. Lui, Ferruccio, che di mestiere è meccanico,
indovina le essenze della sua esperienza nasale: un misto fra carburante e plastica bruciata. Ma è la
mimetizzazione della torba prodotta da vegetali sprofondati in terreni acidi e umidi che quindi non
possono decomporsi, incerti nell' essere materiali organici o futuri idrocarburi. Oggi altro giorno di
combattimento. ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Impianto ko, senz' acqua per ore
Disagi a Stellata e Pilastri. In tarda notte ripristinato il servizio.

RITORNA a scorrere l' acqua nei rubinetti di
più di tremila famiglie di Bondeno dopo un
pomeriggio di paura. Le prime segnalazioni al
pronto intervento di Hera erano arrivate intorno
alle 18 di giovedì. L' acqua scendeva con il
contagocce, in particolare a Stellata, Pilastri e
Zerbinate. Se si pensa che tutto questo è
successo in una delle giornate più torride di
questa interminabile estate di caldo ed afa, si
può ben immaginare le preoccupazioni di
tante famiglie. I più penalizzati sono stati bar,
ristoranti e le strutture recettive. La risposta
degli addetti è, fortunatamente, stata rapida. I
tecnici di Hera hanno lavorato a Malcantone,
dove si trova il grosso impianto che preleva l'
acqua dal fiume Po, la rende potabile e la
estende all' intero territorio, per tutta la notte.
UOMINI e mezzi, guidati dai tecnici esperti,
hanno riparato in sei ore quella che è stata una
delle più consistenti rotture di tubature degli
ultimi tempi. Ha interessato una condotta del
diametro di 2 metri e mezzo, dalla quale parte
la ramificazione dell' erogazione d' acqua
potabile alle famiglie; la perdita, infatti, aveva
tolto pressione. L' acqua non arriva neppure nella vicina Stellata. I tecnici, hanno, così, effettuato ben
due riparazioni sulla condotta idrica.
Hanno prima isolato il tratto e sospeso ogni erogazione per una manciata di minuti, poi hanno potuto
intervenire in maniera mirata. Nel frattempo però, mentre era calata già la sera, i tecnici, avevano già
effettuato due manovre per cambiare il percorso degli impianti e ripristinare nelle utenze delle famiglie
un minimo di pressione dell' acqua. Intorno all' 1.30 di ieri notte, dunque, l' acqua ha ricomunicato a
scorrere nei rubinetti delle case della zona interessata.
Claudia Fortini.

CLAUDIA FORTINI
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DALLA REGIONE 100MILA EURO.

Piano contro le zanzare

LA REGIONE EmiliaRomagna, assessorato al
Turismo, interviene con 100mila euro nella
realizzazione di una serie di interventi mirati a
ridurre la presenza di zanzare comuni (Culex
pipiens Linnaeus) nelle zone del Delta del Po
e dei lidi comacchiesi. «Con un obiettivo
preciso  specifica l' assessore al Turismo
Andrea Corsini  : contribuire al miglioramento
della qualità di porzioni significative della
costa dell' EmiliaRomagna, riducendo una
presenza (quella della zanzara) poco gradita
ai turisti, senza compromettere un ecosistema
davvero unico».
Il piano di lotta ai culicidi, aggiornato nel corso
degli anni, è stato messo a punto nel '91 dall'
Università di Bologna, facoltà di Agraria, con l'
allora professore di Entomologia Giorgio Celli.
Le risorse regionali vengono assegnate al
C om u n e   d i   C om a c c h i o ,   c h e   a t t u a
concretamente il piano (anche per la zona
nord di Ravenna) con il Centro Agricoltura e
Ambiente 'Giorgio Nicoli' di Crevalcore, Antea
Srl di Comacchio e il supporto scientifico dell'
Università di Bologna.
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Sinistra Po, un progetto di mobilità sostenibile
Accordo di programma tra otto comuni rivieraschi con Occhiobello capofila Il
finanziamento regionale consentirà di dare vita ad un percorso ciclabile.

Un percorso ciclabile che unisce otto comuni
della Sinistra Po. La giunta del Comune di
Occhiobel lo ha approvato  l '  accordo di
programma tra Occhiobello, Stienta, Ficarolo,
Salara, Castelnovo Bariano, Melara, Polesella
e Papozze per un progetto cofinanziato dalla
Regione Veneto sulla mobilità sostenibile
(fondo per lo sviluppo e la coesione 20072013
 asse 4 mobilità sostenibile, attuazione della
linea di intervento 4.4 piste ciclabili).
Dopo il progetto integrato che ha portato, negli
anni scorsi, la valorizzazione del sistema
fluviale in diversi comuni della "Sinistra Po", il
secondo stralcio ha l' obiettivo di ampliare la
mobilità alternativa e di offrire opportunità di
sviluppo turistico a essa collegate. In base all'
accordo di programma, il 'soggetto attuatore
unico' del programma di intervento è stato
individuato nel comune di Occhiobello. Il costo
compless ivo  de l l '   opera  è  p rev is to   in
1milione890mila euro e ciascun comune
parteciperà con una propria quota di spesa:
Occh iobe l lo  200.990,00 euro ,  S t ien ta
84.615,00 euro, Salara 69.725,00 euro,
Ficarolo 52.198,00 euro, Castelnovo Bariano
14.615,00 euro, Polesella 26.099,00 euro,
Melara 16.703,00 euro, Papozze 25.055,00
euro. Il finanziamento regionale, inoltre, è pari a 1milione400mila euro.
Il Comune di Occhiobello, in qualità di soggetto attuatore unico, conferirà l' incarico per la redazione
della progettazione definitiva ed esecutiva e gli incarichi accessori per l' esecuzione dei lavori.
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Poggio, lunedì in municipio i problemi legati alla
siccità

POGG IO  RENAT ICO  P r omo s s o   d a i
frutticoltori, lunedì alle 10 in municipio ci sarà
un incontro per spiegare le difficoltà che
devono superare le coltivazioni di alberi da
frutto, nei momenti di siccità, non avendo a
supporto una adeguata rete di irrigazione.
Anche se emerge una certa critica verso la
politica comunitaria che sembra frenare l'
espansione del le   ret i  d i   i r r igazione g l i
organizzatori precisano che non vogliono
p u n t a r e   i l   d i t o   c o n t r o   n e s s u n o  m a
semplicemente richiamare l' attenzione su un
problema che è una necessità impellente.
(g.b.) ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Emilia Romagna : finanziata la prevenzione al
dissesto

Oltre 100 milioni di euro contro il dissesto
idrogeologico. Il Governo ha dato il via libera
al piano nazionale che assegna all' Emilia
Romagna risorse per interventi per prevenire
le alluvioni sulla costa (dove sarà realizzato un
imponente ripascimento), per la pianura di
Ravenna, nella città metropolitana di Bologna
e a Parma. Oggi a Roma,  i  ministr i  a l l '
Ambiente Gianluca Galletti e alle Infrastrutture
Graziano Delrio, con ItaliaSicura, hanno
annunciato l' avvio del Piano di interventi per
prevenire le alluvioni nelle città a maggiore
pericolosità e popolazione esposta a rischio.
Si tratta della prima tranche di interventi,
immediatamente cantierabili, previsti nel Piano
nazionale settennale contro  i l  d issesto
idrogeologico, che sarà realizzata con la
copertura di 600 milioni di euro di fondi Cipe e
statali, a cui si aggiungeranno ulteriori 600
milioni di euro entro i prossimi mesi, per un
totale di 1,2 miliardi. Tre le fasi di attuazione
del piano nazionale a partire dalle fine del
2015. Per quanto riguarda l' EmiliaRomagna,
le aree in cui partiranno i primi cantieri già
finanziati sono il tratto della costa che va da
Ferrara a Rimini (che avrà subito l' intero
finanziamento di 18,5 milioni di euro, cui si
aggiungono 1,5 milioni di risorse regionali già
rese disponibili) e il territorio bolognese (che quest' anno riceverà 8,8 milioni di euro sui 24,3 totali di
euro). Da subito inizieranno quindi lavori per oltre 28,8 milioni di euro. Gli interventi a Parma partiranno
il prossimo anno, insieme ai lavori per il completamento delle casse di espansione del Senio. Le risorse
rese disponibili dal Governo ammontano nel primo caso a 55 milioni di euro, nel secondo a 8,5 milioni.
Sempre nel 2016, sarà attivata anche la seconda parte di cantieri previsti dal piano per Bologna (15,5
milioni). In tutto, quindi, si tratta 79 milioni di euro. Nel Piano rientrano tutte le richieste a suo tempo
avanzate dalla Regione per la difesa della città metropolitana di Bologna e per le altre aree urbane
critiche. "E' una notizia straordinaria che va nella direzione da noi auspicata, ovvero passare dall'
emergenza alla prevenzione nella cura e nella difesa del territorio e della costa, obiettivo prioritario del
nostro mandato", sottolinea il presidente della Regione Stefano Bonaccini. "Con il piano varato oggi il
Governo ha accolto tutte le richieste dell' EmiliaRomagna, mettendo a disposizione risorse importanti e
consentendoci di realizzare interventi strategici per la sicurezza dei cittadini e delle imprese". "Subito
dopo l' estate  ha spiegato l' assessore regionale alla Sicurezza territoriale Paola Gazzolo  sigleremo
con il Ministero dell' Ambiente e Italia Sicura l' Accordo per tutti i 100 milioni, in modo da avviare la
prima fase di cantieri entro la fine del 2015. Il nostro impegno, però, non termina qui: il prossimo step,
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come sottolineato anche dal ministro Galletti, sarà un piano per le frane che dia risposta anche alle
criticità della montagna". Costa e Romagna Viene finanziato da subito il progetto di ripascimento con
sabbie sottomarine  il cosiddetto "Progettone 3?  che interesserà i tratti della costa per un totale di
18,5 milioni di euro di risorse nazionali, a cui si sommano 1,5 milioni di euro di risorse già rese
disponibili dalla Regione. Gli interventi riguarderanno i Comuni di Comacchio, Ravenna, Cervia,
Cesenatico, BellariaIgea Marina, Rimini, Riccione e Misano Adriatico. Nel 2016, inoltre, il Piano stralcio
sulle aree urbane a rischio individua tra le opere strategiche anche il completamento delle casse del
Senio a salvaguardia del territorio della Bassa Romagna (finanziato con 8,5 milioni).Bologna Il territorio
della Città metropolitana di Bologna riceverà in tutto 24,3 milioni. I primi interventi, immediatamente
cantierabili e finanziati con 8,8 milioni di euro, riguarderanno la messa in sicurezza della pianura
bolognese, con il completamento della cassa di Bagnetto nei comuni di Sala Bolognese e Castello d'
Argile (7,5 milioni di euro), la sistemazione del torrente Ghironda a Zola Predosa (560.000 euro) e
interventi sulle arginature dei fiumi Reno e Samoggia (720.000 euro per tre interventi). Nel 2016, poi,
partiranno gli ulteriori interventi, per un totale di 15,5 milioni di euro, che riguarderanno la sistemazione
idraulica dei principali corsi d' acqua che attraversano la pianura e la città di Bologna (Navile,
Samoggia, Reno, Idice, Sillaro e Santerno). Inoltre sono finanziati il potenziamento delle pompe dell'
impianto de "Il Conte" a Sala Bolognese e il completamento della cassa di laminazione del torrente
Lavino in comune di Zola Predosa.Parma Nel 2016 sarà realizzata, inoltre, la cassa di espansione sul
torrente Baganza, grazie a 55 milioni di euro, per la quale Aipo sta sviluppando la progettazione con la
partecipazione di tutti gli Enti locali coinvolti, con l' obiettivo di arrivare al definitivo entro l' anno.
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Stop ai dazi sul riso Cresce la produzione ma calano
i prezzi
Cenacchi (Consorzio Tutela): serve un impegno politico per sostenere un patrimonio
economico e ambientale.

È stato firmato il 4 agosto l' accordo che
eliminerà quasi tutti i dazi sul riso tra l' Unione
Europea e il Vietnam: saranno infatti 80.000 le
tonnellate di riso esenti da tariffe che si vanno
ad aggiungere alla già importante quantità
importata da Cambogia e Myanmar (che
rappresentano il 25% delle importazioni Ue).
Ne par l iamo con Giampaolo Cenacchi ,
p r e s i d en t e   p r o v i n c i a l e ,   r e g i o na l e   e
vicepresidente nazionale della sezione Riso di
Confagricoltura, nonché consigl iere del
Consorzio di tutela del Riso del Delta del Po
Igp.

Le varietà di riso coinvolte da questo
nuovo accordo non sono quelle prodotte
direttamente nella provincia di Ferrara: ci
saranno degli effetti anche nella nostra
zona?
«Le varietà Indica coinvolte in questi accordi si
co l t i vano s to r icamente   in  P iemonte  e
Lombardia, dove si concentra oltre il 90% della
coltivazione di riso in Italia. Con la riduzione
del prezzo del risone Indica, queste regioni
stanno convertendo le coltivazioni alla varietà
Japonica tipica del nostro territorio (Carnaroli,
Arborio e Baldo) e l' immediata conseguenza
sarà un aumento delle tonnellate prodotte e un abbassamento del prezzo sul mercato».

La nostra provincia da sempre è vocata a questa coltura, come fare per tutelare questa
importante produzione?
«Dati relativi alle coltivazioni nel 2015 in Emilia Romagna indicano che la provincia di Ferrara ha una
produzione di riso pari al 91% di quella regionale (7.238 ettari su 7.962 totali). La coltura del riso nella
nostra provincia (4,5 metri sotto il livello del mare) è molto importante poiché impedisce la risalita del
cuneo salino, è fondamentale per la riproduzione dell' avifauna e garantisce un basso rischio
idrogeologico attraverso l' attività del Consorzio di Bonifica. Importante anche l' attività del Consorzio di
tutela del Riso del Delta del Po Igp, che affianca e aiuta i risicoltori locali, guidandoli attraverso un
mercato di nicchia che sta riscuotendo sempre più il riconoscimento dei consumatori e della grande
distribuzione organizzata. Non si dimentichino anche i contratti di filiera tra risicoltori e industria, che
danno la possibilità ai risicoltori stessi di non essere in balìa di questo mercato altamente fluttuante.
Chiediamo quindi un forte impegno politico a livello regionale per sostenere la risicoltura ferrarese come
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patrimonio economico, ambientale e sociale, anche attraverso l' introduzione di misure specifiche nel
Psr in linea con quanto emanato da altre regioni con vocazione risicola. Importante anche la
sensibilizzazione dei consumatori verso un prodotto di alta qualità. Confagricoltura Ferrara è partner di
"Chef to Chef" per l' evento "In viaggio verso Expo" (24 e 25 agosto): un vero e proprio viaggio nelle
eccellenze enogastronomiche della Regione fino ad arrivare a Expo.
Fondamentale anche il convegno organizzato proprio dal Consorzio di Tutela del Riso del Delta del Po
Igp il 29 agosto in occasione de "Le giornate del riso" di Jolanda di Savoia, per parlare dei temi di
internazionalizzazione e di grande distribuzione».
Andrea Tebaldi.

ANDREA TEBALDI
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«La siccità ci rovina, dateci il canale Ciarle»
Poggio Renatico, frutticoltori domani in Comune: «Abbiamo investito invano»

IL CALDO torrido e la conseguente siccità di
questa estate stanno portando alla ribalta, una
volta di più, le difficoltà delle aree agricole
particolarmente votate alla frutticoltura e
carenti di infrastrutture. Per questo motivo,
domani mattina in Comune a Poggio Renatico
si terrà un incontro con gli imprenditori agricoli
che, da oltre trent' anni, sono in attesa del
completamento del canale Ciarle. Essi sono
t i to lar i  d i  decine di  aziende che hanno
effettuato investimenti importanti in coltivazioni
all' avanguardia e nella valorizzazione del
terr i torio e che si  trovano ancora, dopo
decenni, a chiedere un' opera idraul ica
fondamentale. La persistente assenza di fondi,
unitamente a una politica comunitaria che non
sembra favorire lo sviluppo dei sistemi irrigui,
impedisce l' esecuzione di un intervento che
potrebbe ovviare alla mancanza sistematica di
r isorse idriche dedicate e che mette, di
conseguenza, a rischio la sopravvivenza e la
qualità delle colture.
DI QUESTA difficoltà si era già discusso con il
ministro Gian Luca Galletti, in visita a Poggio
Renatico lo scorso febbraio. Le complessità legate a questo annoso problema erano state illustrate da
Stefano Calderoni, ex assessore provinciale all' Agricoltura ed oggi presidente Cia, dal presidente del
Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara Franco Dalle Vacche e da Atos Bortolotto, presidente del
Consorzio Opera. Per portare acqua a centinaia di ettari della fascia che costeggia il fiume Reno
dovrebbe trovare concretizzazione il progetto che prevede la realizzazione del terzo stralcio dei
rimanenti sette chilometri del ramo sud (da via Casazze attraverso Poggio Renatico sino a via
Montanari) del canale 'specializzato' nell' adduzione e nella distribuzione irrigua. Si tratta di un progetto
immediatamente cantierabile, inserito per circa 10 milioni di euro nel Piano Irriguo Nazionale: peccato,
però, che non sia mai stato finanziato, a causa i pesanti tagli a cui è sempre stato sottoposto.
Cristina Romagnoli.

CRISTINA ROMAGNOLI
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La torbiera è allagata
Il sindaco Marchi: la situazione migliora, però faccio gli scongiuri.

di Marcello Pradarelli wMEZZANO Forse
basterà l '  operazione di terra per avere
ragione della torba infuocata e i canadair
rimarranno negli hangar, pronti comunque a
sganciare sulle Valli combuste del Mezzano le
bombe d' acqua nel caso che l '  incendio
sottotraccia dovesse trovare nuovi sbocchi per
continuare a fare terra bruciata.
Il sindaco di Ostellato Andrea Marchi incrocia
le dita e manifesta per la prima volta un cauto
ottimismo sull' evoluzione del fenomeno che
ha messo a fuoco ettari su ettari e appestato
chilometri quadrati di territorio.
Marchi ieri ha fatto due sopralluoghi  il primo
a l  ma t t i n o   p r e s t o ,   i l   s e c ondo   v e r s o
mezzogiorno  per rendersi conto di persona
della situazione della torbiera e per raccogliere
informazioni dai tecnici dei vari enti impegnati
nello spegnimento e con il personale della
ditta contoterzista Zangirolami che opera sui
terreni dell' azienda Forin e sta contribuendo
giorno e notte all' allagamento dell' area. «Il
p ompagg i o   d e l l '   a c q ua   e   i   l a v o r i   d i
escavazione stanno producendo gli effetti
sperati  dice il sindaco  la situazione è
migliorata, gran parte dell' area ora è ricoperta
dall' acqua, resta ancora scoperta una piccola
porzione di terreno che ancor brucia. Entro domenica sera o al più tardi lunedì mattina anche questa
residua parte dovrebbe essere allagata. Faccio i debiti scongiuri, ma a questo punto possiamo dire che
la fase di spegnimento è molto avanti».
Via via che procede l' allagamento diminuisce l' acre e caratteristico odore di torba bruciata, che è la
riprova che molta torba ha smesso di bruciare. La notte tra venerdì e sabato a Ostellato e dintorni, Lidi
di Comacchio compresi, la puzza si è avvertita di meno.
Di chiamate ai vigili del fuoco ce ne sono state lo stesso da parte di cittadini e di turisti preoccupati per il
cattivo odore e in ansia per la qualità dell' aria, ma si sono diradate rispetto alle 200 di qualche notte fa.
La torba che arde non è una novità per il Mezzano. «Di incendi negli appezzamenti torbosi se ne
verificano spesso; d' estate e anche in autunno gli episodi sono frequenti ma di solito interessano aree
delimitate, non era mai successo  a memoria di sindaco  che il fenomeno interessasse una superficie
di oltre venti ettari»
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copparo.

La Torre dei bambini è piena di iniziative

COPPARO Proseguiranno anche nei mesi di
agosto e settembre gli appuntamenti ed
iniziative del progetto La Torre dei bambini
2015 a Copparo.
Dopo i primi tre eventi, eccon in arrivo dieci
nuovi laboratori che si terranno presso il
Museo La Tratta di via Goito 4.
La manifestazione cittadina rivolta alla tenera
età è curata come sempre dalla Biblioteca
comunale (chiusa in questi giorni per ferie, la
riapertura è fissata già il 17 agosto), ed è
inserita nelle manifestazioni del progetto
"Teatro infanzia e per isole, torri e città
promossa da Provincia di Ferrara e Regione
Emilia Romagna.
L' orario dei nuovi laboratori sarà dalle 9 alle
12, per bambini e ragazzi dai sette anni di età
in su, massimo 22 per laboratorio (info ed
iscrizioni presso la biblioteca, tel. 0532 864633
o   8 6 4 6 3 2 ,   m a i l   a
plucchini@comune.copparo.fe.it). Spazi in cui
i bambini potranno lasciarsi andare a fantasia
e creatività con divertimento.
Ecco il calendario: il 25, 26 e 27 agosto ci sarà
il laboratorio "Da cosa nasce cosa", a cura di
Silvia Sartori e Alessandro Marzola/Yoruba. In
pratica un laboratorio creativo di street
painting per bambini, ovvero dal semplice graffito a questa speciale forma d' arte.
Si proseguirà con altri tre momenti il 31 agosto, l' 1 ed il 2 settembre, con "Vengo anch' io?, No tu no".
Prende il nome da una famosa canzone di Enzo Jannacci, si tratta di incontri curati da Gianni
Franceschini: "Tutti noi abbiamo voglia di partecipare alla vita sociale  spiega il programma  ed essere
accettati da gruppi di amici e amiche, ma spesso succede che veniamo rifiutati.
Scoprirli e giocarci e raccontarli è l' obiettivo di questo laboratorio, che è insieme di espressione
artistica e di animazione teatrale».
L' intento, quindi, è quello di aiutare a socializzare e costruire buone relazioni: cosa invero difficile anche
nel mondo degli adulti, tra sfrenata competitività e contatti spesso falsi e l' uso 'drogato' dei nuovi social
network (peraltro utili se usati in modo corretto).
Gli altri laboratori ci saranno dall' 8 al 10 settembre con "Il Codice dei sassi", di Elisa Galeati e Laura
Ori. I sassi sono le sculture del mare e dei fiumi. Partendo dalla loro immaginazione, i ragazzi sono
invitati a creare luoghi immaginari, dalla semplicità di un semplice sasso.
Infine, il 7 settembre, si andrà sul fiume Po in escursione sulla nota motonave Nena (capitano e pilota è
Georg, naturalista tedesco che vive a Ferrara ormai da alcuni anni) per scoprire il mistero dei pesci
volanti: con partenza dalla biblioteca fino a Ro, sulla Destra Po.
Franco Corli ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Fondi contro le alluvioni, l' ok del governo
COMACCHIO. A seguito del via libera del Governo a ItaliaSicura e al piano nazionale
per gli interventi di prevenzione delle alluvioni nelle città a maggiore pericolosità e
popolazione esposta a...

COMACCHIO. A seguito del via libera del
Governo a ItaliaSicura e al piano nazionale per
gli interventi di prevenzione delle alluvioni
ne l l e   c i t t à  a  magg io re  pe r i co los i t à  e
popolazione esposta a rischio (con oltre 100
mil ioni r iservati  al   terr i tor io del l '  Emil ia
Romagna da destinare oltre che alla pianura di
Ravenna, alle città metropolitana di Bologna e
a Parma, anche alle zone di costa dove sarà
realizzato un imponente ripascimento), il
s i n d a c o   M a r c o   F a b b r i   e s p r i m e
compiacimento: «Prendiamo atto con piacere 
scrive il sindaco Fabbri  che anche a seguito
delle alluvioni del 6 febbraio scorso, gl i
impegn i  a  suo  tempo assunt i  s i  s iano
concretizzati. Il finanziamento seppure limitato
è s icuramente un segnale  impor tante.
Auspichiamo che questo possa essere l' inizio
di una vera e propria programmazione per la
messa in sicurezza del territorio e che non si
debba più intervenire soltanto sull' emergenza,
spendendo milioni di euro in rifacimenti che
danno una risposta solo temporanea. L' intento
 prosegue Fabbri  è quello di intervenire
prioritariamente sulle zone demaniali più
duramente colpite, sorprendentemente anche
in piena stagione balneare, come Lido di
Sp i na  e   L i do  d i  Vo l ano ,  ma   sa rebbe
auspicabile elaborare un programma di interventi che coinvolga anche i Lidi nord. Sul fronte della
sicurezza, tra l' altro, la Marineria di Porto Garibaldi ha a più riprese evidenziato la necessità di
realizzare un' opera di difesa mare, come già avvenuto in altre realtà portuali». ©RIPRODUZIONE
RISERVATA.
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«La fase di spegnimento è terminata»
Il bollettino del sindaco Marchi: «L' area è tutta allagata, ma si è continuato a pompare
acqua per mantenere il livello»

MEZZANO L' emergenza è rientrata. Dopo
una decina di giorni la torbiera del Mezzano si
è spenta.   I  2530 et tar i   in teressat i  dal
fenomeno sono stato  t rasformat i   in  un
acquitrinio.
Nonostante ciò ieri mattina ancora si levavano
qua e là degli esili fili di fumo a segnalare che
in qualche fenditura della terra intrisa di torba
il fuoco offriva un' ultima strenua resistenza.
Per stroncarla definitivamente si è deciso di
continuare a rovesciare acqua nella torbiera: i
rubinetti delle pompe sono rimasti aperti per
tutto il pomeriggio di ieri.
Andrea Marchi, sindaco di Ostellato su cui è
ricaduta per competenza territoriale questa
emergenza, dopo aver fatto l' ennesimo punto
della situazione con i tecnici che hanno preso
par te  a l le  operaz ion i  d i  a l lagamento
spegnimento, dirama il bollettino orale della
giornata: «L'  area è tut ta al lagata, s i  è
continuato a pompare acqua per tutto i l
pomeriggio per mantenere lo stesso livello. A
questo punto possiamo considerare conclusa
la fase di spegnimento che ci ha impegnato
per giorni. Questa notte (la notte tra sabato e
domenica) la puzza di bruciato non si è sentita
e  da quanto  ho potu to  persona lmente
verificare con una serie di telefonate anche sui Lidi la notte è trascorsa bene».
Marchi non canta vittoria, ma solo per ragioni di scaramanzia. Col fuoco non si scherza e se c' è di
mezzo la torba è ancora più saggio non esporsi: «Però forse stavolta ci siamo davvero».
Marcello Pradarelli.
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Siccità, frutta piccola ma più saporita
Parla Mauro Tonello vicepresidente nazionale di Coldiretti: il peggio è passato, ma per il
futuro servirà un nuovo piano.

di Marcello Pulidori Rischi e conseguenze
negative sull' agricoltura dovuti al fenomeno
persistente della siccità? Ci sono, certo. Ma 
come qua lche  vo l ta  avv iene  anche  in
condizioni avverse  non tutto il male viene per
nuocere. Perché a fronte delle indubbie
preoccupazioni degli agricoltori alle prese con
un' estate calda lunga e di cui non si ha
memor ia  quan to  a   ca lu ra ,   a l l a   f i ne  a
guadagnarci saranno le tavole degli italiani.
Perché? Presto detto. Frutta più piccola nelle
dimensioni, ma assolutamente più saporita.
Meno volume, più aroma. In tempi in cui tutti
concordano sul fatto che sono spariti i sapori
di una volta. Ne è convinto uno dei massimi
esperti di agricoltura del nostro Paese, un
orgoglio tutto ferrarese perché si tratta di
Mauro Tonello, vicepresidente nazionale di
Coldiretti, personaggio schivo e quasi allergico
alle ribalte televisive ma la cui competenza è
al di sopra delle parti. Ieri la Nuova Ferrara l'
ha raggiunto al telefono, ancora vicino ai tanti
problemi da risolvere e ancora lontano dalle
vacanze ,   come   l o   s t esso  Tone l l o   ha
confermato. Ma in cosa, e come, quindi,
inciderà la siccità sulle colture agricole? «Non
ci dovrebbero essere problemi di irrigazione 
risponde Tonello  perché il livello di fiumi e canali è sì preoccupante, ma non così tanto da mettere a
rischio l' irrigazione stessa dei terreni agricoli. Problemi di quantità di acqua, dunque, non dovrebbero
esserci  prosegue il numero 2 nazionale di Coldiretti  . Piuttosto  aggiunge  se vi saranno ulteriori
periodi con queste temperature a lievitare saranno i costi per gli agricoltori perché servirà più acqua per
irrigare e più energie elettrica per le macchine agricole utilizzate». Se in condizioni normali potevano
essere sufficienti 5 ore di annaffiatura, ora  spiega ancora Tonello  bisogna attrezzarsi per un ciclo
anche di 12 ore di irrigazione, il che naturalmente comporta spese maggiori».
Ma questi caldi persistenti, ecco la novità, giocheranno al 99% a favore, come si diceva, della qualità
dei prodotti che finiranno sulle tavole, in particolare la frutta. È lo stesso Tonello a spiegare gli effetti
"benefici" del caldo torrido: «La frutta rimarrà più piccola nelle dimensioni  spiega Tonello  ma sarà
senza dubbio più saporita. Penso alle mele, alle pere, alle pesche e a qualche altro frutto.
Insomma  conclude il vicepresidente della Coldiretti  ci saranno tavole di qualità quanto a sapore. Ciò
detto, va però sottolineato che, se questo 2015 l' abbiamo quasi superato senza drammi veri, per i
prossimi anni serviranno piani ben ragionati sull' approvvigionamento di acqua perché non ci potrà
andare sempre bene. E sarà bene pensarci fin da ora».
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POGGIO RENATICO

Scarsa irrigazione Agricoltori mobilitati

Promosso dai   f rut t icol tor i   local i ,  con  i l
patrocin io del  Comune, oggi  a l le 10  in
municipio ci sarà un incontro per spiegare le
difficoltà e le problematiche che devono
superare le coltivazioni intensive di alberi da
frutto, nei momenti di siccità, non avendo a
supporto una adeguata rete di irrigazione.
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Nella Conca una centrale elettrica
Proseguono i lavori a Valpagliaro: prende sempre più forma il percorso dell' Idrovia
Ferrarese.

VALPAGLIARO Stanno proseguendo a
Valpagliaro i lavori di sistemazione della conca
e dell' alveo del Volano adiacente, inseriti nel
percorso dell' Idrovia. La vecchia conca è già
sta demolita i mesi scorsi: e stanno crescendo
le nuove strutture della nuova. I Lavori che
sono stati iniziati nell' ottobre 2013, e avranno
una durata complessiva di 500 giorni: molte le
grandi  gru su l  posto,  con a l t r i  pesant i
attrezzature, numerosi operai e tecnici
specializzati. In dettaglio, i lavori sono a cura
della Regione EmiliaRomagna, col Servizio
Tecnico di Bacino di volano e della costa di
F e r r a r a .   S o n o   i n t e r v e n t i   u r g e n t i   d i
adeguamento e sistemazione del complesso
di Valpagliaro (che così come si presentava
era stato realizzato negli anni '30 del secolo
scorso), per la regolazione del deflusso del
sistema idraulico del Po di Volano. Alcuni anni
fa infatti erano emerso lo stato ormai fatiscente
della chiusa: fu necessario da parte della
Protezione Civile regionale creare una barriera
provvisoria per rallentare il salto d' acqua e
così' esercitare meno pressione sulla vecchia
conca. Dopo un' attesa per trovare i fondi
necessari, i lavori seppur in ritardo sono poi
partiti. L' importo è di un milione e 634mila e
410 euro.
L' impresa appaltatrice è la Xodo Srl lavorazioni edilizie di Porto Viro (Rovigo). Intanto, sempre presso
la conca, è prevista anche la realizzazione di una mini centrale per la produzione di energia elettrica (da
parte di un' azienda ferrarese della zona) sfruttando sempre il salto d' acqua: un precedente analogo
progetto era rimasto nel cassetto da anni. Ora c' è questo in cantiere: si spera sia la volta buona per
produrre energia pulita, una volta finalmente terminati i lavori di sistemazione del complesso.
Inoltre, a circa tre chilometri a valle, l' importante lotto di lavori nell' ambito del progetto dell' Idrovia
Ferrarese vede un cantiere aperto di dimensioni ancora maggiori per "sdoppiare" il fiume: creando una
nuova isola e spazi verdi ed ecologici, la realizzazione di un nuovo ponte a due campate (rimuovendo
quello attuale) con passerelle, posti barca e nuove strade provvisorie per deviare il traffico per residenti
e automezzi per la durata degli grandi lavori. Realizzati e finanziati dalla Provincia di Ferrara con fondi
europei ad hoc sui corsi d''acqua da adeguare anche per le navi commerciali di classe A. Costo: 15
milioni di euro.
Franco Corli ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Settanta chilometri navigabili fino al mare

L' Idrovia Ferrarese (o anche detta "la via
navigabile di Ferrara") è un tratto di 70
chilometri di specchio d' acqua navigabile che
attraversa gran parte della provincia e che
rientra nel Parco del Delta del Po. Collega il
fiume Po a Pontelagoscuro al mare Adriatico a
Porto Garibaldi. I l corso d' acqua, che è
navigabile con barche a motore, è costituito
dal canale Boicelli (da Pontelagoscuro a
Ferrara, 5,5 km), il Volano (ramo del Po da
Ferrara a Fiscaglia di Migliarino, 34,5 km). Per
consentire la prosecuzione dei lavori, in
diverse parti della provincia sono aperti
cantieri per rendere navigabile l' intera asta
de l l '   I d rov ia  Fer ra rese  che  ha  po tu to
beneficare anche di finanziamenti europei. La
Conca di Valpagliaro è sedi di parte dei lavori.
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«La morìa di vongole sta danneggiando anche
Comacchio»
Fantini: per noi della Papillon 150mila euro in meno e non siamo l' unica cooperativa
impegnata nella pesca.

COMACCHIO Dopo i casi dei giorni scorsi
verificatisi nella Sacca di Goro, la morìa di
vongole si è estesa anche alle acque del
Comacchiese. Da due settimane infatti, è
completamente bloccata l' attività di numerose
cooperative detentrici delle concessioni lungo
il canale navigabile parallelo alla strada
provinciale 1b nel tratto ComacchioPorto
Garibaldi.
«Siamo fermi dal 23 luglio  spiega Raffaele
Fantini, che fa parte della cooperativa Papillon
 .  Negl i  u l t imi   raccol t i   in fat t i ,  abbiamo
riscontrato il 5060 per cento di moria e tutto
ciò ci ha costretto ad interrompere i lavori. In
questo periodo abbiamo sentito il parere di
diversi colleghi che scaricano la responsabilità
del fenomeno al grande caldo estivo, ma a
nostro avviso ci sono altre motivazioni che
hanno portato a questa situazione».
Fantini analizza la questione dal punto di vista
de l la  propr ia  cooperat iva :  «Per  no i   le
temperature elevate incidono in minima parte.
I l   p r o b l em a   d e l l a   m o r i a   è   c a u s a t o
principalmente da scarichi di acque reflue
provenienti da Valle Pega e dal canale Marino
che inquinano i nostri canali e che dovrebbero
essere maggiormente controllate dagli enti
preposti. Attualmente infatti, non ci sono più addetti che verificano di persona le escursioni termiche dell'
acqua perchè i sistemi di scarico vengono gestiti in modo automatizzato».
Una vera e propria catastrofe, costata davvero cara alle cooperative comacchiesi: «La nostra è una
cooperativa composta da sette soci. prosegue Fantini . E queste due settimane di inattività, per quanto
riguarda la coop Papillon, hanno causato mancati introiti per una somma che si aggira attorno ai
150mila euro e in questo modo si rischia di mettere in ginocchio il settore.
Dobbiamo anche pensare che l' insieme delle cooperative dei Trepponti conta 300 persone, tutte con
relative famiglie da mantenere. È evidente che l' acqua non gira per il verso giusto e sarebbero
necessari anche interventi strutturali. Il problema più grande è che in questi casi non siamo tutelati 
lamenta il pescatore e fino ad ora nessuna amministrazione si è interessata della questione, nonostante
i fatti siano ben noti a tutta la cittadinanza comacchiese».
Andrea Benazzi ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Il Po è il mare della città «Ma bisogna stare attenti, il
fiume è ricco d'insidie»

UN TUFFO nel  punto sbagl iato ed una
tranquilla giornata di relax si può trasformare
in un incubo. È quello che è successo sabato
pomeriggio lungo l'argine del Po, quando un
ventinovenne ha sbattutto violentemente la
schiena sul fondale, basso, del fiume. «È stato
incoscente    c i  sp iega Luca Al iprandi ,
bolognese di nascita ma ferrarese d'adozione
 perchè i l  Po nasconde mil le trappole.
Bisogna sempre rispettare la natura». Luca
ama alla follia il fiume più lungo d'Italia, tanto
che da ormai quindici anni preferisce passare
le vacanze qui, piuttosto che al mare. «Tuffarsi
in queste acque è pericoloso per vari motivi»
precisa mentre sul suo motoscafo ci conduce
a scopr i re  i  segret i  del  corso d 'acqua.
«D'estate ci sono molti punti in cui l'acqua è
poco profonda» prosegue «e, inoltre,  la
co r ren te  è   sempre  un ' i ns i d i a   da  non
sottovalutare. Il fiume sembra tranquillo, ma
so t t o   nasconde  una   f o r za   che  non   t i
immagini». E NON è poca la gente che
preferisce il Po ai lidi. Già, perchè la siccità di
questi mesi ha, letteralmente, portato il mare in
città. Basta un telo e un ombrellone, e rivive il
mito della popolare Giarina', la spiaggia di
fortuna di Pontelagoscuro. Mentre Luca ci
porta in giro, le sponde del fiume si popolano
di gente in costume. «L'acqua è calda, si sta benissimo » confessa Silvana Semedi, il cui giorno di
riposo lo passa sulla sabbia dell'argine. Un po' di sole, un bagno e la domenica trascorre tranquilla. Ma
è Luca la nostra guida; lui sa perfettamente i punti in cui si può o non si può fare il bagno. «Lì, su quella
secca» racconta indicando una vera e propria spiaggia «anni fa venivano i cittadini più poveri, quelli che
non si potevano permettere una casa al mare. Oggi viene chi ha voglia di stare tranquillo». IL PO,
d'estate, dà effettivamente un senso di pace. Tutti quelli che vediamo sono ferraresi. Poche eccezioni.
«Colpa della scarsa attenzione che ha l'amministrazione» denuncia il nostro amico bolognese. «Il
paesaggio qui è stupendo, per non parlare del Delta, ma non si riesce a valorizzarlo. Nel resto d'Europa
ti vendono come meravigliosi paesaggi meno suggestivi ». E a pensarci bene, Luca ha ragione: pochi
stranieri, poca attività. Causa siccità, ad esempio, le barche turistiche che partono dal Nord Italia si
fermano a Polesella, poi tornano indietro. Un peccato. Un peccato vedere i turisti girare alla larga da
posti del genere; posti che se visitati con il giusto rispetto, possono farti passare una domenica
alternativa. Matteo Langone
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Allerta meteo per i temporali: «Possibili anche forti
grandinate»

E' STATA attivata, da parte dell'Agenzia
regionale di Protezione Civile la fase di
attenzione per temporali in EmiliaRomagna.
L'allerta è previsto sino alle 18 di oggi. Oltre
all'intera pianura di Ferrara, le aree interessate
sono quelle dell'alto del Lamone e del Savio; la
pianura di Forlì e Ravenna; il bacino del Reno;
la pianura di Bologna; i bacini del Secchia e
del Panaro; la pianura di Modena e Reggio
Emilia; i bacini del Trebbia e del Taro e la
pianura di ParmaPiacenza. Secondo la
Protezione Civile il minimo depressionario
attualmente posizionato nel sud della Francia
e in spostamento verso il Tirreno porterà, «sin
dalle prime ore del matt ino » di domani
«temporali anche persistenti sul settore centro
occidentale della regione che insisteranno
maggiormente nella zona compresa fra la via
Emilia e la media montagna, interessando
particolarmente le zone collinari. Nel primo
pomeriggio si avrà una attenuazione sul
settore occidentale mentre è previsto un
veloce passaggio temporalesco. I fenomeni 
viene spiegato  saranno accompagnati da
rinforzi di vento a raffiche oltre che da possibili
episodi di grandine».
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Olio esausto in un canale Pompieri chiudono le
paratie

UNA grossa chiazza di olio esausto, è stata
notata ieri verso le 19 da un gruppo di cittadini
nel canale Tassone a Vigarano Pieve. Sul
posto sono arrivati uomini e mezzi della
centrale operativa di Ferrara dei vigili del
fuoco che hanno lavorato per arginare la
chiazza con materiale assorbente. Sarà poi
probabilmente Arpa a provvedere le analisi
per valutare la pericolosità del liquido. Si
tratterebbe di un versamento di più di 50 litri in
250 metri di fosso, bloccato dai vigili del fuoco
che hanno abbassato le paratie del canale.
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Andrea Marchi.

«Grazie a quanti ci hanno aiutato nell' emergenza»

OSTELLATO Con la fase dell' emergenza per
l' incendio dello stato di torba nel Mezzano che
sembra essere arrivata ormai in dirittura, è
arrivato anche il momento dei ringraziamenti.
E in particolare ringraziamenti per quanti
hanno profuso il loro impegno per risolvere un
problema che ha finito per coinvolgere buona
parte del territorio ferrarese, causa fumo e
miasmi che hanno invaso il litorale e, a est,
sono arrivati anche a Ferrara. Così nella nota
del sindaco Andrea Marchi che è stata diffusa
ieri  per annunciare ,  l '  amministrazione
ostellatese ringrazia per la collaborazione
avu t a   i n   q ue s t i   g i o n i   « i l   Comune   d i
Comacchio, il Consorzio di Bonifica Pianura di
Ferrara, tutto il personale di Protezione civile,
la Provincia di Ferrara, i vigili del fuoco, Arpa e
Azienda Usl, il geometra Claudia Benini per il
Comune di Ostellato, nonché i consiglieri
regionali Marcella Zappaterra e Paolo Calvano
per il collegamento con la Regione Emilia
Romagna».

ANDREA MARCHI
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Indagini sulle responsabilità del rogo
Le chiede il sindaco. Quasi estinto l' incendio della torba sull' area di oltre 25 ettari, ma
confermati controlli continui.

OSTELLATO «L' incendio dello strato torboso
che ha interessato un' area agricola nel
Mezzano, con un' estensione di oltre 25 ettari,
e sviluppatosi presumibilmente intorno al 1º
agosto»,   ie r i  e ra  « in  avanzata  fase d i
estinzione». E ora sarà «cura delle competenti
autorità individuare eventuali responsabilità in
ordine all' accensione dolosa o colposa del
fuoco». Così la nota ufficiale diramata in
mattinata dal Comune di Ostellato, che di fatto
ridimensiona una situazione che negli ultimi
giorni  ha  tenuto  in apprensione mezza
provincia, con il fumo e l' acre odore dell'
incendio della torba che si sono riversati in
particolare sulla costa. Restano ancora  come
evidenzia il sindaco Andrea Marchi  «alcune
p icco le   fumaro le  che  sono ogget to  d i
attenzione e monitoraggio». E proprio su una
di  queste zone,  a  r idosso del la  s t rada
prov inc ia le ,   i e r i  ma t t i na  sono  dovu te
intervenire le squadre dei vigili del fuoco di
Portomaggiore: causa dell' incendio della
torba al di sotto del terreno avevano preso
fuoco sterpaglie, che sono state spente,
mentre si è provveduto a irrorare l' area per
bloccare anche l' incendio della torba. Intanto,
per precauzione si è provveduto «ad irrorare
ulteriormente l' area  spiega il sindaco  e si sta provvedendo ad effettuare continue verifiche dello stato
di fatto, verifiche che continueranno nei prossimi giorni sino al completo spegnimento dell' incendio».
Le operazioni coordinate dal sindaco hanno visto impegnate oltre al personale del Comune di Ostellato
e di Comacchio, dieci uomini della Protezione civile, funzionari della sala operativa dell' Agenzia
regionale di Protezione civile, due funzionarie della Provincia di Ferrara  Servizio Protezione civile, il
geometra Mauro Rinaldi del Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara, con l' assistenza dell' Arpa 
Sezione Provinciale di Ferrara e dei vigili del fuoco, nonché dell' Asl di Ferrara. «Si sta provvedendo,
quale sistema individuato dello spegnimento di un' area così vasta, all' allagamento dell' intera area,
dopo averne delimitato e arginato i confini, utilizzando  continua la nota del Comune di Ostellato  un
sistema di pompe per una complessiva capacità di irrorazione pari a 1.200 litri al secondo, con una
stima ad oggi di oltre 500.000 metri cubi di acqua prelevati dal vicino canale circondariale e dal reticolo
irriguo». Nessun problema in ogni caso per la salute, visto che «le esalazioni e le emissioni sono
monitorate da Arpa Sezione Provinciale di Ferrara, senza che, al momento, si siano verificati sforamenti
dei parametri di legge. Vista l' ubicazione dell' area non vi è mai stato pericolo di coinvolgimento di
fabbricati, abitazioni o persone; piuttosto le azioni  continua la nota del Comune di Ostellato  sono
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state organizzate al fine di evitare l' interessamento di altre aree agricole con sottofondo torboso e
abbattere le esalazioni moleste e sgradevoli avvertite in gran parte della provincia con particolare
intensità sul litorale comacchiese».

ANDREA MARCHI
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Aggiornamento sulla situazione nelle Valli
Il Comunicato del Comune di Ostellato che sta coordinando le operazioni.

OSTELLATO Al la data del  10 agosto  l '
i n cend io  de l l o   s t r a to   t o rboso   che  ha
interessato un' area agricola sita nel Mezzano,
con un'  estensione di  o l t re 25 et tar i ,  e
sviluppatosi presumibilmente intorno all' 1
agosto, risulta in avanzata fase di estinzione;
rimangono alcune piccole fumarole che sono
oggetto di attenzione e monitoraggio. Per
precauzione si è provveduto ad irrorare
ulteriormente l' area e si sta provvedendo ad
effettuare continue verifiche dello stato di fatto,
verifiche che continueranno nei prossimi giorni
sino al completo spegnimento dell' incendio.
Le operazioni coordinate dal sindaco di
Ostel lato, Andrea Marchi  ,  hanno visto
impegnate oltre al personale del Comune di
Ostellato e di Comacchio, dieci uomini della
Protezione Civi le,  funzionari del la Sala
operativa dell' Agenzia regionale di Protezione
Civile, due funzionarie della Provincia di
Ferrara   Serv iz io Protezione Civ i le,   i l
geometra Mauro Rinaldi del Consorzio di
Bonifica Pianura di Ferrara, con l' assistenza
dell' Arpa  sezione provinciale di Ferrara e dei
Vigili del Fuoco, nonché dell' Azienda Usl di
Ferrara. Si sta provvedendo, quale sistema
individuato dello spegnimento di un' area così
vasta, all' allagamento dell' intera area, dopo
averne delimitato e arginato i confini, utilizzando un sistema di pompe per una complessiva capacità di
irrorazione pari a 1.200 litri al secondo, con una stima ad oggi di oltre 500.000 mc di acqua prelevati dal
vicino canale circondariale e dal reticolo irriguo. Le esalazioni e le emissioni sono monitorate da Arpa 
sezione provinciale di Ferrara, senza che, al momento, si siano verificati sforamenti dei parametri di
legge. Vista l' ubicazione dell' area non vi è mai stato pericolo di coinvolgimento di fabbricati, abitazioni
o persone; piuttosto le azioni sono state organizzate al fine di evitare l' interessamento di altre aree
agricole con sottofondo torboso e abbattere le esalazioni moleste e sgradevoli avvertite in gran parte
della Provincia con particolare intensità sul litorale Comacchiese. Sarà poi cura delle competenti
autorità individuare eventuali responsabilità in ordine all' accensione dolosa o colposa del fuoco. Si
desidera ringraziare per la collaborazione il Comune di Comacchio, il Consorzio di Bonifica Pianura di
Ferrara, tutto il personale di Protezione Civile, la Provincia di Ferrara, i Vigili del Fuoco, Arpa e Azienda
Usl, la geometra Claudia Benini per il Comune di Ostellato, nonché i consiglieri regionali Marcella
Zappaterra e Paolo Calvano per il collegamento con la Regione EmiliaRomagna.
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«Nessuno draga il Po Siamo fermi dal 4 luglio»
I proprietari della nave 'Nena': «Estate buttata»

LA SICCITÀ del Po colpisce anche chi cerca di
valorizzare il letto del 'grande fiume'. È questo
il destino che ha colpito l' imbarcazione 'Nena'
di Georg Sobbe e Antonella Antonellini, che a
causa della secca nel fiume si ritrovano ad
annullare tutta la programmazione estiva.
Rabb ia  e  scon fo r to  ne l l e  pa ro le  de l l '
organizzatrice: «È una disfatta. Ogni anno la
situazione si ripete e nessuno che pensa ad
una soluzione. Serve un sostegno dalle
amministrazioni ed è necessario dragare il
fiume da parte di Aipo. Siamo bloccati dal 4
luglio, dopo aver partecipato alla festa delle
luminarie, ora il programma è annullato. La
navigazione è interdetta, ci sono zone dove la
sabbia rende impraticabile il prosieguo delle
attività fluviali. Se si tiene al proprio territorio e
si vuole parlare di turismo fluviale è doveroso
un progetto efficiente». Tantissime le attività
che il battello fluviale della 'Nena' propone
ogn i   anno :   dag l i   e ven t i   t u r i s t i c i   a l l e
collaborazioni con i plessi scolastici, per
questa estate erano in programma diverse
iniziative.
DELLO stesso parere anche il vicesindaco di Berra Federico Barbieri: «Mi chiedo come mai con un
fiume così basso non si draghi, non si possono sempre alzare gli argini. Sono domande che in tanti
vorrebbero porre ad Aipo». La siccità, fortunatamente, non ha comunque creato grossi intoppi per
quanto riguarda la rete idrica e l' irrigazione dei campi. Barbieri e il sindaco roese Antonio Giannini
sottolineano: «Monitoriamo costantemente la situazione anche in sinergia con la Bonifica. Non ci
risultano particolari emergenze, i canali sono pieni e a Berra esiste un' idrovora importante che sostiene
anche le situazioni di emergenza. Il livello altimetrico comunque registra una forte criticità che non si
presentava dal 20022003». Occhi vigili anche sulla fruibilità delle piccole spiaggette lungo il corso del
'grande fiume'; gli amministratori di Ro e Berra concludono: «Non viviamo grandi frequentazioni, come
sulla sponda veneta, ma è necessario non sottovalutare il pericolo».
Chiara Modonesi.
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poggio renatico.

«Un canale per garantire l' irrigazione»
Lo chiedono agricoltori ed allevatori che intanto ieri hanno incontrato il sindaco.

POGGIO RENATICO Gli agricoltori e allevatori
poggesi hanno lanciato, ieri in municipio, un
grido di dolore per richiamare l' attenzione
sulla necessità di realizzare un canale per l'
irrigazione utile per combattere la siccità
est iva  che met te  a   repentag l io   le   lo ro
produzioni. Atos Bortolotti, Marco Zanella e
Matteo Luppi, per i frutticoltori, e Michele
Prandini per gli allevatori, insieme al sindaco
Dan ie le  Garu t i  e  a l la  g iun ta  vog l iono
r i ch iamare  dunque   l '   a t t enz ione  su l l '
importanza di completare la realizzazione del
canale Ciar le.  Un canale che parte dal
Diversivo, territorio di Sant' Agostino, e si
sviluppa in due rami.
Uno per arrivare fino a Gallo, attraversando il
territorio poggese; l' altro, nella parte nord, che
punta verso i comuni di Mirabello e, appunto,
Sant' Agostino. Il progetto, vecchio di oltre 30
anni, è stato realizzato solo fino a Chiesa
Nuova. Per il territorio poggese serve la
realizzazione del terzo stralcio dei rimanenti 7
km e arrivare a Gallo.
I l   cos to  è  d i  1 ,8  mi l ion i  d i  euro  ma  la
realizzazione è in un unico progetto che
comprende anche la parte nord, vigaranese e
mirabellese, per un costo totale di 10 milioni di
euro.
L' opera è immediatamente cantierabile ma non ci sono i soldi per farla partire. «Non puntiamo il dito
contro nessuno  spiega Bortolotti presidente consorzio Opera  ma vogliamo richiamare l' attenzione
della politica. Nel Poggese ci sono tante aziende agricole con impianti frutticoli e zootecnici, altamente
specializzati, che hanno assolutamente bisogno di acqua per le irrigazioni». Interessati sarebbero circa
800 ettari di impianti frutticoli e zootecnici con un indotto di diverse centinaia di persone sul versante
occupazionale. «Abbiamo creato  ha aggiunto Zanella  dei frutteti all' avanguardia con nostri
investimenti e incentivi europei.
Ci hanno spinto a fare questo, perché ora non ci fanno arrivare l' acqua per irrigare?».
La richiesta è semplice. Visto che la parte nord del progetto Ciarle non ha problemi di irrigazione,
perché non stralciare dal progetto unico il ramo poggese che, con 1,8 milioni di euro di spesa,
renderebbe meno problematico il reperimento dei fondi, rispetto ai 10 milioni di tutto il progetto, e quindi
più facile la realizzazione. (g.b.
) ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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codigoro.

Il Comune adotta il piano antinutrie

CODIGORO Anche il Comune di Codigoro ha
adottato un piano comunale per il controllo ed
il contenimento della popolazione della nutria,
piano che avrà valore fino al termine del 2016.
Il piano prevede quali modalità attraverso cui
effettuare le attività di limitazione e controllo
numerico;  in part icolare,  da ef fet tuarsi
attraverso la cattura mediante gabbietrappola
e successiva soppressione oppure con l'
abbattimento diretto con arma da fuoco da
personale abilitato ed autorizzato.
Resta vietato l' uso di veleni.
Così, la cattura mediante gabbiatrappola può
essere effettuata dai coadiutori abilitati dalla
Provincia, che in ambito comunale sono una
quarantina, dal personale degli enti delegati
alla tutela delle acque, nonché dagli agricoltori
nel le aziende agricole con l '   impiego di
gabbietrappola  ident i f icabi l i .  Mentre  l '
abbat t imento del le  nutr ie  deve essere
effettuato solo da parte dei soggetti abilitati
come gli operatori delle forze di polizia, dai
coadiutor i  abi l i ta t i  dal la Provincia,  dai
cacciatori durante l' esercizio dell' attività.
Ed ancora cacciatori  e altr i  volontari  di
associazioni venatorie in possesso di regolare
licenza di caccia in corso di validità.
Nel piano sono interessati anche gli agricoltori stessi purché in possesso di regolare licenza di caccia in
corso di validità e di assicurazione, di giorno e solo all' interno del perimetro dell' azienda agricola
compresa nel territorio comunale. Specifiche e dettagliate sono anche le disposizioni per lo smaltimento
delle carcasse di nutrie. Per quantità esigue di carcasse, è possibile l' interramento in loco di massimo
due carcasse per fossa, rispettando una distanza di almeno 20 metri da pozzi di alimentazione idrica,
abitazioni e da attività lavorative. Mentre nei casi di quantitativi superiori, le carcasse dovranno essere
avviate ad impianto di incenerimento oppure ad un impianto di trasformazione di sottoprodotti di origine
animale per la sterilizzazione cui seguirà lo smaltimento presso discarica autorizzata oppure presso
impianto di fabbricazione di fertilizzanti organici.
«Dovevamo affrontare adeguatamente questo rilevante problema  ha commentato l' assessore
delegato, Giuseppe Baiocato  in quanto le nutrie creano consistenti problemi agli agricoltori ma anche,
con le tane, agli argini dei canali di irrigazione. Per cui  conclude l' assessore  il regolamento che
abbiamo adottato pone le condizioni tecniche ed operative per ridurre al massimo la presenza sul
territorio di questo animale molto infestante».
Piergiorgio Felletti ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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«La morìa di vongole sta danneggiando anche
Comacchio»
Fantini: per noi della Papillon 150mila euro in meno e non siamo l' unica cooperativa
impegnata nella pesca.

COMACCHIO. Dopo i casi dei giorni scorsi
verificatisi nella Sacca di Goro, la morìa di
vongole si è estesa anche alle acque del
Comacchiese. Da due settimane infatti, è
completamente bloccata l' attività di numerose
cooperative detentrici delle concessioni lungo
il canale navigabile parallelo alla strada
provinciale 1b nel tratto ComacchioPorto
Garibaldi. «Siamo fermi dal 23 luglio  spiega
Raffaele Fantini, che fa parte della cooperativa
Papillon . Negli ultimi raccolti infatti, abbiamo
riscontrato il 5060 per cento di moria e tutto
ciò ci ha costretto ad interrompere i lavori. In
questo periodo abbiamo sentito il parere di
diversi colleghi che scaricano la responsabilità
del fenomeno al grande caldo estivo, ma a
nostro avviso ci sono altre motivazioni che
hanno portato a questa situazione». Fantini
analizza la questione dal punto di vista della
propria cooperativa: «Per noi le temperature
elevate incidono in minima parte. Il problema
della moria è causato principalmente da
scarichi di acque reflue provenienti da Valle
Pega e dal canale Marino che inquinano i
nostr i  canal i  e  che dovrebbero essere
maggiormente controllate dagli enti preposti.
Attualmente infatti, non ci sono più addetti che
verificano di persona le escursioni termiche
dell' acqua perchè i sistemi di scarico vengono gestiti in modo automatizzato».Una vera e propria
catastrofe, costata davvero cara alle cooperative comacchiesi: «La nostra è una cooperativa composta
da sette soci. prosegue Fantini . E queste due settimane di inattività, per quanto riguarda la coop
Papillon, hanno causato mancati introiti per una somma che si aggira attorno ai 150mila euro e in
questo modo si rischia di mettere in ginocchio il settore. Dobbiamo anche pensare che l' insieme delle
cooperative dei Trepponti conta 300 persone, tutte con relative famiglie da mantenere. È evidente che l'
acqua non gira per il verso giusto e sarebbero necessari anche interventi strutturali. Il problema più
grande è che in questi casi non siamo tutelati  lamenta il pescatore e fino ad ora nessuna
amministrazione si è interessata della questione, nonostante i fatti siano ben noti a tutta la cittadinanza
comacchiese».Andrea Benazzi©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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«Senza canale Ciarle addio prodotti di qualità»
Poggio Renatico, gli agricoltori: «Il progetto è cantierabile, chiediamo un aiuto politico»

«IL RISCHIO è quello di compromettere
irrimediabilmente le aziende e di non poter più
fare un' agricoltura di qualità». Una situazione
che riguarda oltre cento imprese agricole e
zootecniche, dislocate su 800 ettari nella fascia
che costeggia il Reno. Un rischio acuito dalle
ultime estati di caldo torrido, dopo un ritardo di
32 anni nella realizzazione del progetto del
Canale Ciarle. Della denuncia si sono fatti
portavoce i rappresentanti degli imprenditori
agricoli Atos Bortolotto, Marco Zanella, Matteo
Luppi e Michele Prandini, sostenuti dall '
amministrazione (con il sindaco Daniele
Garuti, gli assessori Paola Zanella, Pier
Giorgio Brunello e Andrea Bergami in prima
linea). «Il nodo è la mancanza d' acqua per
irrigare  spiegano . Non è più possibile, a
meno di non avere vecchie concessioni,
attingerla dal fiume, a garanzia del deflusso
minimo vitale; mentre per realizzare pozzi
artesiani si fatica a ottenere i permessi».
Diventa, così, indispensabile il completamento
del Canale Ciarle, mancante di un tratto che
coinvolge proprio quello che viene definito il
'giardino' di Poggio Renatico, caratterizzato da colture altamente specializzate (in particolare frutticole)
individuato come 'zona ad alta vocazione agricola'. I danni sono già evidenti, in particolare per il mais e
l' erba medica. «È un problema di ordine politico e per questo chiediamo che i politici se ne interessino 
affermano gli agricoltori . Non si va nella direzione di finanziare le strutture irrigue, anche a livello
comunitario, dove risulta pesante il condizionamento di Bruxelles».
Oltre al danno, la beffa. «Il progetto è già cantierabile e prioritario, solo da completare e non da
realizzare ex 'novo'. Ma non ha mai ottenuto i fondi nel 'Piano Irriguo Nazionale', sottoposto a crescenti
tagli. Se anche non arrivassero i 10 milioni necessari per l' intera opera, si potrebbe stralciare il ramo,
per 1,8 milioni di euro, che interessa le aziende più in sofferenza».
Cristina Romagnoli.

CRISTINA ROMAGNOLI
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«Torba, non sorprende che bruci Ma per spegnerla
serve piano europeo»
Bondesan (Italia Nostra): «Cambiamo le dimensioni dei canali»

È L '  ESTATE del  « torbamento»,  de l le
temperature africane, delle puzze, delle
polemiche. Cercare di capire le ragioni dei
roghi è doveroso. «Il bruciare della torba non
sorprende, soprattutto nel Mezzano, dove ce n'
è ancora molta  spiega il professor Marco
Bondesan, geologo di Italia Nostra  ma l'
irrigazione a pioggia non può spegnerla e non
credo riescano a farlo i canadair. Riallagare è
l' unica risposta, che porta con sé limiti già
segnalati all' Europa».
Quali? «Dare i contributi agli agricoltori per
r i a l l a r g a r e ,   c o s a   c h e   s u c c e de   s o l o
parzialmente, non risolve il problema, lo
diciamo da anni e lo abbiamo segnalato all'
Europa  continua  solitamente prevale l' idea
di tornare a coltivare, così l' operazione è
inut i le e dannosa sia dal punto di  vista
agronomico sia da quello ambientale». Come
dire, il business viene prima dell' ambiente. «A
pagare le colpe dell' uomo, l' animale più
invasivo, è la fauna» spiega. Per il professore
siamo di fronte a un' economia agricola
«drogata», che in questi giorni ha giocato un
brutto tiro a quella turistica e forse avrà risvolti negativi per la salute di chi ha respirato la naturale
diossina dei fumi torbosi. «I soldi dell' Europa dovrebbero servire a riportare i canali alle dimensioni che
presentano sulle carte catastali». I motivi? «Per aumentare l' inerzia idraulica dei nostri sistemi di scolo
e irrigazione, per disporre di acqua durante la siccità, ravvenare la falda freatica e tener basse le acque
salse  spiega  considerati i cambiamenti climatici, sarebbe saggio mantenere sulle terre emerse le
acque meteoriche più a lungo». Intanto, Legambiente Circolo Delta Po ha reclamato l' importanza di
analizzare i terreni, ricordando che sono stati meta di sversamenti di liquami e fanghi industriali.
Monica Forti.

MONICA FORTI
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Il peggio è passato Adesso si respira
ostellato.

OSTELLATO  L' emergenza nelle valli del
Mezzano non è finita anche se il peggio
sembra essere passato. Ora però si può tirare
un sospiro di sollievo. Tanto che il primo
cittadino di Ostellato, Andrea Marchi, in un
post pubblicato su Facebook, ha colto l '
occasione per ringraziare « quanti hanno
collaborato con professionalità e competenza
nella gestione delle operazioni di spegnimento
della torba: il Comune di Comacchio, i Vigili
del fuoco, Arpa, Unità Sanitaria Locale, la
Protezione Civile con i suoi funzionari e
volontari,  i l  Consorzio di Bonif ica con i l
geometra Mauro Rinaldi, l' amministrazione
provinciale di Ferrara servizio protezione
civi le,  la geometra Claudia Benini». Un
ringraziamento doverso per quanto è stato
fatto nella gestione di questa emergenza.
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«Grazie a quanti ci hanno aiutato nell' emergenza»
OSTELLATO. Con la fase dell' emergenza per l' incendio dello stato di torba nel
Mezzano che sembra essere arrivata ormai in dirittura, è arrivato anche il momento dei
ringraziamenti. E in particolare...

OSTELLATO. Con la fase dell' emergenza per
l' incendio dello stato di torba nel Mezzano che
sembra essere arrivata ormai in dirittura, è
arrivato anche il momento dei ringraziamenti.
E in particolare ringraziamenti per quanti
hanno profuso il loro impegno per risolvere un
problema che ha finito per coinvolgere buona
parte del territorio ferrarese, causa fumo e
miasmi che hanno invaso il litorale e, a est,
sono arrivati anche a Ferrara. Così nella nota
del sindaco Andrea Marchi che è stata diffusa
ieri  per annunciare ,  l '  amministrazione
ostellatese ringrazia per la collaborazione
avu t a   i n   q ue s t i   g i o n i   « i l   Comune   d i
Comacchio, il Consorzio di Bonifica Pianura di
Ferrara, tutto il personale di Protezione civile,
la Provincia di Ferrara, i vigili del fuoco, Arpa e
Azienda Usl, il geometra Claudia Benini per il
Comune di Ostellato, nonché i consiglieri
regionali Marcella Zappaterra e Paolo Calvano
per il collegamento con la Regione Emilia
Romagna».
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Torba, indagini sulle responsabilità del rogo
Le chiede il sindaco Marchi. Quasi estinto l' incendio della torba sull' area di oltre 25
ettari, ma confermati controlli continui.

OSTELLATO. «L' incendio dello strato torboso
che ha interessato un' area agricola nel
Mezzano, con un' estensione di oltre 25 ettari,
e sviluppatosi presumibilmente intorno al 1º
agosto»,   ie r i  e ra  « in  avanzata  fase d i
estinzione». E ora sarà «cura delle competenti
autorità individuare eventuali responsabilità in
ordine all' accensione dolosa o colposa del
fuoco». Così la nota ufficiale diramata in
mattinata dal Comune di Ostellato, che di fatto
ridimensiona una situazione che negli ultimi
giorni  ha  tenuto  in apprensione mezza
provincia, con il fumo e l' acre odore dell'
incendio della torba che si sono riversati in
particolare sulla costa. Restano ancora  come
evidenzia il sindaco Andrea Marchi  «alcune
p icco le   fumaro le  che  sono ogget to  d i
attenzione e monitoraggio». E proprio su una
di  queste zone,  a  r idosso del la  s t rada
prov inc ia le ,   i e r i  ma t t i na  sono  dovu te
intervenire le squadre dei vigili del fuoco di
Portomaggiore: causa dell' incendio della
torba al di sotto del terreno avevano preso
fuoco sterpaglie, che sono state spente,
mentre si è provveduto a irrorare l' area per
bloccare anche l' incendio della torba. Intanto,
per precauzione si è provveduto «ad irrorare
ulteriormente l' area  spiega il sindaco  e si
sta provvedendo ad effettuare continue verifiche dello stato di fatto, verifiche che continueranno nei
prossimi giorni sino al completo spegnimento dell' incendio».Le operazioni coordinate dal sindaco
hanno visto impegnate oltre al personale del Comune di Ostellato e di Comacchio, dieci uomini della
Protezione civile, funzionari della sala operativa dell' Agenzia regionale di Protezione civile, due
funzionarie della Provincia di Ferrara  Servizio Protezione civile, il geometra Mauro Rinaldi del
Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara, con l' assistenza dell' Arpa  Sezione Provinciale di Ferrara e
dei vigili del fuoco, nonché dell' Asl di Ferrara. «Si sta provvedendo, quale sistema individuato dello
spegnimento di un' area così vasta, all' allagamento dell' intera area, dopo averne delimitato e arginato i
confini, utilizzando  continua la nota del Comune di Ostellato  un sistema di pompe per una
complessiva capacità di irrorazione pari a 1.200 litri al secondo, con una stima ad oggi di oltre 500.000
metri cubi di acqua prelevati dal vicino canale circondariale e dal reticolo irriguo». Nessun problema in
ogni caso per la salute, visto che «le esalazioni e le emissioni sono monitorate da Arpa Sezione
Provinciale di Ferrara, senza che, al momento, si siano verificati sforamenti dei parametri di legge. Vista
l' ubicazione dell' area non vi è mai stato pericolo di coinvolgimento di fabbricati, abitazioni o persone;
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piuttosto le azioni  continua la nota del Comune di Ostellato  sono state organizzate al fine di evitare l'
interessamento di altre aree agricole con sottofondo torboso e abbattere le esalazioni moleste e
sgradevoli avvertite in gran parte della provincia con particolare intensità sul litorale comacchiese».
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PRECISAZIONE.

«Mezzano, bisogna allargare i canali per avere più
acqua»

EGREGIO DIRETTORE, su i l  Resto del
Carlino di lunedì 10 agosto scorso, Cronaca di
Ferrara, pag. 11, a proposito della torba della
Valle del Mezzano, forse perché potrei non
essermi spiegato bene durante l' intervista
oppu re  a   causa  de l   l a vo ro  d i   s i n t es i
successivamente operato,  mi  vengono
attribuite affermazioni che non corrispondono
assolutamente al mio pensiero. Le chiedo
pertanto di pubblicare queste mie precisazioni,
anche perchè il mio nome è collegato a quello
di Italia Nostra (di cui faccio parte). Io non ho
mai affermato che  come invece dice il titolo
dell' articolo  occorra un piano europeo per
spegnere la torba del Mezzano; so bene che è
già stata spenta e bastava l' acqua, come ha
fatto, giustamente, il consorzio di bonifica
(irrigazione a pioggia e i Canadair in questi
casi servono a poco). Ho detto invece che ci si
dovrebbe impegnare ad allargare i canali  ma
qui il Mezzano non c' entra  anche al fine di
disporre di più acqua nei periodi siccitosi.
Primo passo, per il quale non c' è bisogno di
scomodare l' Europa: riportarli almeno alla
dimensione indicata dalle mappe catastali (in molti casi i nostri canali sono stati ristretti aumentando
esageratamente la ripidità delle sponde). Secondo passo, e in questo caso potrebbe effettivamente
servire l' aiuto di fondi europei, acquistare terreni per allargarli ancora di più e per creare aree
permanentemente allagate. Conto nella pubblicazione di questa mia rettifica e saluto.
Marco Bondesan.

12 agosto 2015
Pagina 7 Il Resto del Carlino (ed.

Ferrara)
consorzi di bonifica

5

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Valli del Mezzano: in calo le emissioni inquinanti
Ostellato, i dati dell' Arpa confermano un netto miglioramento della situazione Residui
focolai di torba che brucia. Tutte le sostanze al di sotto dei limiti di legge.

OSTELLATO L´aggiornamento dei dati di
ana l i s i   de l l ´ a r i a   e f f e t t ua t i   da  A rpa  a
Comacchio, a seguito dell´incendio di torbiera
verificatosi tra il 31 luglio e il 4 agosto, segnala
il forte calo della presenza di ossidi di azoto e
di benzenetoluene. Il dato è disponibile al
termine delle complesse analisi necessarie,
riguarda le diossine e gli idrocarburi policiclici
aromatici :   tut te  le sostanze r icercate e
analizzate sono al di sotto dei limiti normati o
di riferimento per la salvaguardia della salute.
Le   cen t ra l i ne  de l l a   r e t e   r eg i ona le  d i
monitoraggio di analisi della qualità dell´aria
segnalano che dall´8 agosto, in coincidenza
con lo spegnimento dell´incendio, la presenza
di emissioni inquinanti si è drasticamente
abbattuta.
Il mezzo mobile di Arpa, uti l izzato per i l
monitoraggio degli ossidi di azoto (NO2) ne
rileva il dimezzamento, mentre il benzene
passa da quasi 7 microgrammi per metro
cubo a 0.5 dopo il 7 agosto. Si sono anche
concluse le complesse analisi volte alla
m i su r a z i o ne   d i   n ume ro se   v a r i e t à   d i
microinquinanti, su campioni di aria prelevati
nei giorni dal 31  lugl io al 4 agosto a S.
Giuseppe di  Comacchio,   in  segui to a l l
´emergenza dell´incendio del Mezzano. L´analisi dei dati, condivisa tra Arpa e Asl di Ferrara è la
seguente:diossine: i valori misurati risultano inferiori ai limiti di riferimento indicato dall´organizzazione
mondiale della sanità . Idrocarburi polciclici aromatici): il benzoapirene, unico parametro normato, con
un valore obiettivo (media annuale) inferiore di tre ordini di grandezza.
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«Vorrei sapere che cosa ho respirato in questi giorni
di puzza persistente»

Apprendo stamatt ina che  i l   terreno del
Mezzano è stato allagato e che il problema
puzzo/fumo parrebbe risolto Purtroppo il
problema non risolto è l' incapacità di gestire
s i tuazioni  d i  emergenza come questa,
part icolarmente grave per gl i  aspett i  di
pe r i co l os i t à   pe r   l '   amb ien te   e   pe r   l e
ripercussioni sulla salute pubblica.
In questo periodo si è molto parlato del poco
che è stato fatto e nulla rispetto ai mancati
interventi adeguati alla gravità della situazione.
A me non basta sapere che  i l   terr i tor io
i n t e r e s s a t o   d a l   m i a s m a   s i a   s t a t o
continuamente sorvegliato con l' intervento
della Protezione Civile, dei Vigili del fuoco,
dell' Arpa e quant' altro. Vorrei sapere cosa ho
respirato in questi giorni, se sono state fatte le
dovute ricerche nell' aria della presenza di
diossina , idrocarburi e altre sostanze tossiche
che derivano dalla combustione di prodotti che
possono essere presenti in quel terreno. E nel
caso affermativo, vorrei venissero pubblicati i
risultati e che fosse reso palese anche quando
sono stati effettuati  i l  monitoraggio ed il
campionamento dell' aria , perchè troppo
spesso i controlli vengono eseguiti quando la
situazione si è già normalizzata.
Vorrei conoscere con certezza da personale competente e non con frasi del tipo...
" pare che" " è probabile" quali siano gli effetti provocati alla salute dell' inalazione prolungata dei
prodotti di combustione .
Vorrei sapere perchè da una settimana ho un forte mal di gola, come tante altre persone che hanno
avvertito anche bruciore agli occhi e nausea.
Vorrei sapere perchè si è aspettato una settimana prima di adottare la decisione di allagare ( e non di
annaffiare come si è tentato di fare) il terreno interessato , soluzione di banale intuizione e pare anche di
non difficile realizzazione!!! Si potevano così evitare i notevoli disagi e i malesseri fisici provocati nel
frattempo.
Al riguardo ricordo che il consiglio dato da un medico in una intervista era di chiudersi in casa e di usare
la mascherinaogni commento è superfluo, soprattutto se si parla di un luogo di villeggiatura (come lo
sono i sette lidi comacchiesi ndr.).
Federica Indelli.
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«Un canale per garantire l' irrigazione»
Lo chiedono agricoltori ed allevatori che intanto ieri hanno incontrato il sindaco.

POGGIO RENATICO.  Gl i  agr ico l tor i  e
allevatori poggesi hanno lanciato, ieri in
municipio, un grido di dolore per richiamare l'
attenzione sulla necessità di realizzare un
canale per l' irrigazione utile per combattere la
siccità estiva che mette a repentaglio le loro
produzioni. Atos Bortolotti, Marco Zanella e
Matteo Luppi, per i frutticoltori, e Michele
Prandini per gli allevatori, insieme al sindaco
Dan ie le  Garu t i  e  a l la  g iun ta  vog l iono
r i ch iamare  dunque   l '   a t t enz ione  su l l '
importanza di completare la realizzazione del
canale Ciar le.  Un canale che parte dal
Diversivo, territorio di Sant' Agostino, e si
sviluppa in due rami. Uno per arrivare fino a
Gallo, attraversando il territorio poggese; l'
altro, nella parte nord, che punta verso i
comuni  d i  Mi rabe l lo  e ,  appunto ,  Sant '
Agostino. Il progetto, vecchio di oltre 30 anni, è
stato realizzato solo fino a Chiesa Nuova. Per
il territorio poggese serve la realizzazione del
terzo stralcio dei rimanenti 7 km e arrivare a
Gallo. Il costo è di 1,8 milioni di euro ma la
realizzazione è in un unico progetto che
comprende anche la parte nord, vigaranese e
mirabellese, per un costo totale di 10 milioni di
euro. L' opera è immediatamente cantierabile
ma non ci sono i soldi per farla partire. «Non
puntiamo il dito contro nessuno  spiega Bortolotti presidente consorzio Opera  ma vogliamo
richiamare l' attenzione della politica. Nel Poggese ci sono tante aziende agricole con impianti frutticoli e
zootecnici, altamente specializzati, che hanno assolutamente bisogno di acqua per le irrigazioni».
Interessati sarebbero circa 800 ettari di impianti frutticoli e zootecnici con un indotto di diverse centinaia
di persone sul versante occupazionale. «Abbiamo creato  ha aggiunto Zanella  dei frutteti all'
avanguardia con nostri investimenti e incentivi europei. Ci hanno spinto a fare questo, perché ora non ci
fanno arrivare l' acqua per irrigare?».La richiesta è semplice. Visto che la parte nord del progetto Ciarle
non ha problemi di irrigazione, perché non stralciare dal progetto unico il ramo poggese che, con 1,8
milioni di euro di spesa, renderebbe meno problematico il reperimento dei fondi, rispetto ai 10 milioni di
tutto il progetto, e quindi più facile la realizzazione. (g.b.) ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Il Comune adotta il piano antinutrie
CODIGORO. Anche il Comune di Codigoro ha adottato un piano comunale per il
controllo ed il contenimento della popolazione della nutria, piano che avrà valore fino al
termine del 2016. Il piano...

CODIGORO. Anche il Comune di Codigoro ha
adottato un piano comunale per il controllo ed
il contenimento della popolazione della nutria,
piano che avrà valore fino al termine del 2016.
Il piano prevede quali modalità attraverso cui
effettuare le attività di limitazione e controllo
numerico;  in part icolare,  da ef fet tuarsi
attraverso la cattura mediante gabbietrappola
e successiva soppressione oppure con l'
abbattimento diretto con arma da fuoco da
personale abilitato ed autorizzato. Resta
vietato  l '  uso di veleni.  Così,   la cattura
mediante  gabb ia t rappo la  può essere
ef fe t tuata dai  coadiutor i  ab i l i ta t i  da l la
Provincia, che in ambito comunale sono una
quarantina, dal personale degli enti delegati
alla tutela delle acque, nonché dagli agricoltori
nel le aziende agricole con l '   impiego di
gabbietrappola  ident i f icabi l i .  Mentre  l '
abbat t imento del le  nutr ie  deve essere
effettuato solo da parte dei soggetti abilitati
come gli operatori delle forze di polizia, dai
coadiutor i  abi l i ta t i  dal la Provincia,  dai
cacciatori durante l' esercizio dell' attività. Ed
anco ra   cacc i a t o r i   e   a l t r i   vo l on ta r i   d i
associazioni venatorie in possesso di regolare
licenza di caccia in corso di validità. Nel piano
sono interessati anche gli agricoltori stessi
purché in possesso di regolare licenza di caccia in corso di validità e di assicurazione, di giorno e solo
all' interno del perimetro dell' azienda agricola compresa nel territorio comunale. Specifiche e
dettagliate sono anche le disposizioni per lo smaltimento delle carcasse di nutrie. Per quantità esigue di
carcasse, è possibile l' interramento in loco di massimo due carcasse per fossa, rispettando una
distanza di almeno 20 metri da pozzi di alimentazione idrica, abitazioni e da attività lavorative. Mentre
nei casi di quantitativi superiori, le carcasse dovranno essere avviate ad impianto di incenerimento
oppure ad un impianto di trasformazione di sottoprodotti di origine animale per la sterilizzazione cui
seguirà lo smaltimento presso discarica autorizzata oppure presso impianto di fabbricazione di
fertilizzanti organici. «Dovevamo affrontare adeguatamente questo rilevante problema  ha commentato
l' assessore delegato, Giuseppe Baiocato  in quanto le nutrie creano consistenti problemi agli
agricoltori ma anche, con le tane, agli argini dei canali di irrigazione. Per cui  conclude l' assessore  il
regolamento che abbiamo adottato pone le condizioni tecniche ed operative per ridurre al massimo la
presenza sul territorio di questo animale molto infestante». Piergiorgio Felletti©RIPRODUZIONE
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COMACCHIO «IL FERMO? GIUSTO. MA I NOSTRI MARI NON SONO QUELLI NORD»

«Pesca, serve un piano regolatore»
Caselli (Legapesca): le norme Ue siano a misura di Adriatico.

REGOLE sì, europee pure, ma a misura di
Adriatico e delle sue imprese di pesca. Ne è
convinto Sergio Casell i, responsabile di
Legapesca regionale che, a stop alle reti ormai
cominciato, ricorda l' importanza di dare forza
al Distretto dell' Alto Adriatico e ai piani di
gestione locale della pesca. L' obiettivo è
formulare proposte sostenibili dal punto di
vista economicoambientale per farle pesare
sui tavoli europei. «Credo sia arrivato i l
momento di fare una verifica sulle misure
restrittive dell' Europa, sono nate con buoni
propositi  dice  ma alcune risultano del tutto
pun i t i v e   e ,   s o p r a t t u t t o ,   i g n o r ano   l e
caratteristiche del nostro mare».
Porto Garibaldi, al pari delle altre marinerie,
non può pagare prezzi più alti del dovuto.
Giusto il fermo pesca per rigenerare il mare,
ma sbagliato trattare acque basse come le
nostre in base a divieti adatti ai mari del Nord.
Le infrazioni vengono punite con multe salate e
punti sulla licenza, che da quest' anno hanno
un valore retroattivo con il rischio di azzerare i
contributi riservati ai pescatori per il fermo. È
troppo: mette in crisi le aziende e ne blocca gli investimenti. Soluzioni? «Faccio un esempio, andrebbe
rivista la regola secondo la quale la pesca speciale tipica di questi luoghi, quella ai latterini, debba per
forza essere praticata oltre le 3 miglia  spiega  i pesciolini in questione, parlo di adulti, si prendono
sotto la distanza indicata dal regolamento. In poche parole serve una regionalizzazione della politica
comunitaria». Il tema è complesso e l' Europa è informata. Riassumendo: il nostro mare ha bisogno di
un piano regolatore per la pesca. E non solo. «Siamo preoccupati per le trivellazioni e anche dalla
vicenda del rigassificatore di Porto Viro  dice  in seguito alla denuncia partita dalla marineria di Porto
Garibaldi, abbiamo chiesto approfondimenti sull' impatto del processo industriale sulla risorsa ittica, ma
il Ministero non ha dato sufficienti informazioni. L' Adriatico, dal poligono alla piattoforma di Eni, è ricco
di attività extra pesca, quali nuove strutture si vogliono fare? Dobbiamo temere fonti d' inquinamento?».
Da ultimo emerge il caso degli impianti di mitili danneggiati dalle mareggiate primaverili.
«Chi ha avuto problemi, può fare domanda al Ministero entro il 6 settembre per accedere al fondo delle
calamità», chiude.
Monica Forti.

MONICA FORTI
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comunicato di arpa.

Acqua non inquinata Una mareggiata risolverà il
problema

LIDO SCACCHI Ecco il comunicato diramato
sempre ieri da Arpa.
"Si è verificata una localizzata e contenuta
moria di pesci e molluschi, in particolare
cannolicchi, in alcune località del litorale
ferrarese. Nelle medesime aree sono presenti
localizzate fioriture di microalghe che colorano
di marronerosso le acque. La determinazione
della specie microalgale responsabile di tale
fioritura verrà effettuata sui campioni prelevati
dai tecnici della sezione Arpa di Ferrara. Le
f i o r i t u r e  m i c r o a l g a l i   s i  man i f e s t a no
prevalentemente nella parte settentrionale
della costa, in quanto essa è direttamente
investita dagli apporti del Po, per poi diminuire
proseguendo verso Sud; tal i  condizioni
possono intensificarsi in presenza di uno
scarso movimento delle acque che non ne
facilita il miscelamento. Il fenomeno dello
spiaggiamento di pesci e molluschi è dovuto
alla carenza o mancanza di ossigeno dell'
acqua verificata nelle zone limitrofe nei giorni
precedenti.
A tale situazione hanno contribuito condizioni
di mare calmo; marcato innalzamento delle
temperature del le acque, conseguente
formazione di aree localizzate e prettamente
costiere ipossiche/anossiche negli strati di fondo.
La carenza di ossigeno ha conseguentemente creato condizioni non idonee alla vita degli organismi che
vivono a stretto contatto dei fondali, causando soffocamento e conseguente moria. Tale condizione
anomala può favorevolmente essere risolta da una mareggiata. Con certezza si può affermare,
comunque, che i fenomeni riscontrati non derivano da apporti di sostanze inquinanti nelle acque di
mare, che si tratta di una situazione conosciuta: una criticità ambientale della costa emilianoromagnola
che negli ultimi anni ha segnato un trend in miglioramento".
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Morìa di cannolicchi ai Lidi Nord Pure una nutria
nuota a Pomposa
Molluschi e gamberi spiaggiati anche a Scacchi, odore nauseante e tante perplessità
dei turisti Ma il sindaco Fabbri garantisce: «La balneazione non è vietata, contatti
costanti con Arpa e Usl»

LIDO SCACCHI Il tam tam della morìa di
cannolicchi ieri mattina si è rapidamente
propagato dalla spiaggia al web ed in tanti
hanno cominciato a postare su Facebook foto
e commenti della distesa di molluschi e
gamberi spiaggiati. Il fenomeno della morìa di
pesci non è nuovo alle coste dell' Adriatico, un
mare "chiuso", che mai come in questa estate
ha subìto un continuo e graduale innalzamento
delle temperature.
Già il 23 luglio scorso, in una intervista il
meteorologo della sala operativa dell' Arpa di
Bologna, Filippo Zarattini, si è era soffermato
sull' incremento delle temperature e sul caldo
torrido di un' estate, ormai definita la più calda
da cento anni a questa parte. La morìa di
cannolicchi concentrata ieri ai lidi nord ed in
particolare ai Lidi di Pomposa e Scacchi
sarebbe da attr ibuire al la mancanza di
ossigeno sui fondali bassi, dove si trovano
questi molluschi somiglianti a bastoncini.
Pochi si sono immersi in acqua, per non
affrontare i 40 centimetri di battigia invasi da
cannolicchi e gamberetti morti, dai quali si è
alzato per tutto il giorno un odore nauseante. I
bagnini a più riprese con il rastrello, e fino a
sera, hanno raccolto cumuli di cannolicchi
"soffocati" dalla mancanza di ossigeno e trascinati sulla battigia dalle correnti marine.
Molti si sono interrogati sullo stato della balneabilità delle acque, ma fino a che i nuovi campionamenti
effettuati dalla struttura oceanografica Daphne dell' Arpa Emilia Romagna non forniranno l' esito atteso,
il Comune non potrà adottare provvedimenti di interdizione temporanea della balneazione.
Caso piuttosto eclatante, poi, la presenza di una nutria a Lido Pomposa, 'immortalata' da una nostra
lettrice. Non è una rarità vedere questo animale di fiume presente anche al mare, visti alcuni recenti casi
in Romagna. Peraltro, di recente sono segnalate molte nutrie negli abitati di San Giuseppe e proprio ai
Lidi Pomposa e Scacchi.
Dalla pagina Facebook del Comune, bersagliata di richieste di informazioni, il sindaco Marco Fabbri ha
risposto alle perplessità dei turisti, specificando che «la balneazione non è vietata e che l'
amministrazione è in contatto costante con Arpa e Usl, enti incaricati dei controlli».
Gli esiti dei prelievi di norma sono disponibili dopo 48 ore. Il fenomeno dell' anossia non è stato rilevato
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ai Lidi Estensi e Spina, mentre qualche segnalazione è arrivata da Lido Nazioni e Porto Garibaldi, ma
soprattutto in riferimento al fatto del cattivo odore dell' acqua, mentre si segnalavano pochi casi di morìa
di pesci e la gente è andata in acqua, anche se con cautela.
Chiaramente si spera che la situazione possa migliorare già nella giornata odierna e, in particolare, nel
fine settimana, quando è annunciata una perturbazione che dovrebbe aumentare il moto ondoso e
migliorare la condizione del mare ai sette Lidi.
©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Il comunicato del Comune: fenomeno causato da
crisi anossica

Ecco il comunicato diramato ieri dal Comune
di Comacchio: «Sono arrivate questa mattina
presso  lo   Ia t  d i  L ido  Pomposa a lcune
segnalazioni riguardanti una contenuta morìa
di pesce in circoscritte zone del litorale. In
analogia a quanto già accaduto sui Lidi
comacchiesi nel 2013 e a quanto sta tutt' ora
avvenendo nella vicina Sacca di Goro (nella
quale ad essere colpiti sono gli allevamenti di
vongole veraci), il fenomeno è causato da una
crisi anossica: il caldo torrido di questi ultimi
g i o rn i   ha  p rovoca to   l '   aumen to  de l l a
temperatura dell' acqua, con punte oltre i 35
gradi, che ha a sua volta determinato la
carenza di ossigeno all' interno delle acque. L'
Arpa e l' istituto Daphne di Cesenatico stanno
già procedendo ad effettuare i sopralluoghi e i
campionamenti del caso tenendo in costante
monitoraggio la situazione».
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COPPARO L' IMBARCAZIONE TURISTICA, FERMA PER LA SICCITÀ DEL FIUME, RIPARTE
SABATO ALLE 9.30.

Dopo 40 giorni di stop la 'Nena' torna sul Po

DOPO il fermo forzato, dovuto alla siccità e il
basso livello idrometrico del Po, riprenderanno
questa settimana le escursioni con il battello
'Nena'. Uno stop di un mese e mezzo che,
finalmente, si interrompe. In occasione di
Ferragosto, la 'Nena' riparte dalla Darsena di
Ferrara alle 9.30 per navigare in direzione
Final di Rero, dove si può partire per un breve
giro in bicicletta o a piedi sulla Via delle Siepi,
prima di andare a pranzo nei pressi della
chiusa di Valpagliaro. Per sabato 15, gli
o r g a n i z z a t o r i   d e l l a   ' N e na ' ,   v i s t e   l e
problematiche continue sul Po Grande, hanno
scelto di proporre un percorso alternativo sul
Po di Volano, che è bacinizzato e garantisce
sempre una discreta quota di acqua. Dalla
settimana successiva, invece, gli organizzatori
sperano di poter tornare a navigare sul Po
Grande. In programma ci sono, infatt i ,   i
"Viaggetti sul Po con aperitivo"; escursioni
brevi, che portano attraverso il Canale Boicelli
e la conca di Pontelagoscuro fino a Francolino
e l' Isola Bianca. Sono, inoltre, in programma
prossimamente alcune escursioni serali sul Po
di Primaro con il battello Lupo.
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Mare bollente: moria di pesci e canocchie ai lidi

Ferrara, 12 agosto 2015  Mare calmo e
temperature dell' acqua elevate. Sarebbero
queste  le cause del la mor ia d i  pesci  e
canocchie che si è verificata questa mattina ai
lidi. Ad essere interessati sono soprattutto i lidi
più vicini al Po, dove Arpa ha accertato anche
la presenza di "f ioriture microalgali che
colorano di marronerosso le acque".  I l
fenomeno, spiega ancora Arpa, "è dovuto alla
carenza o mancanza di ossigeno dell' acqua".
Al  momento non r isu l ta  la  presenza d i
sostanze inquinanti nel mare.
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Spunta una nuova fumarola nei terreni del Mezzano

OSTELLATO Ha r ipreso a  fumare,   ier i
pomeriggio, la terra del Mezzano. Un nuovo
episodio di incendio di torba, per il momento
molto limitato rispetto alle proporzioni che il
fenomeno ha assunto nei giorni scorsi.
Una fumarola,  infatt i  è stata notata  ier i
pomeriggio in una zona vicina a quella che è
stata allagata per spegnere l' incendio. Subito
è  sca t ta to   l '  a l la rme e  su l  pos to  sono
intervenuti i vigili del fuoco di Portomaggiore e
i  col leghi   ferraresi .  «L'  a l larme è stato
tempestivo  ha spiegato il sindaco Andrea
Marchi, che segue in tempo reale l' evolversi
della vicenda  e insieme ai vigili del fuoco
sono arrivati anche i nostri tecnici comunali.
Da quanto accertato su tratta di un episodio
indipendente da quello dei giorni scorsi e che
si è sviluppato in un altro terreno, su un'
estensione ben più limitata». Subito si è
provveduto a versare acqua e ora,  per
continuare con le operazioni di spegnimento,
sottolinea il sindaco, «si è attivato anche il
consorzio di bonifica, per riempire d' acqua,
da utilizzare per lo spegnimento, il canale che
scorre nei pressi dell' area in questione».
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Ostellato , Primo Piano.

Il Mezzano riprende a bruciare
Individuato un nuovo focolaio di terreno torboso. Vigili del fuoco all' opera. Tornano in
azione le pompe.

Ostellato. La torba del Mezzano ha ripreso a
bruciare. Un nuovo focolaio è stato individuato
oggi in un' area adiacente a quella, più estesa,
già interessata nei giorni scorsi dal fenomeno
che ha  impegnato uomini  e mezzi  e ha
prodotto cattivi odori avvertiti da Ferrara ai lidi.
Nonostante l' operazione "allagamento", che
ha tenuto impegnati ininterrottamente da
me r co l ed ì   a   domen i ca   s co r sa  A r pa ,
Protezione civile, Vigili del fuoco, Comuni e
Consorzio di bonifica, le fumarole di terreno
torboso del Mezzano sono tornate anche se in
forma "ristretta". L' allagamento aveva infatti
interessato circa 20 ettari di terreno, mentre il
nuovo focolaio si estenderebbe per 500 metri
di  lunghezza e dieci di  larghezza. A far
scattare l' allarme è stato un passante, attorno
alle 15.15 odierne, che si è accorto della tipica
fumarola prodotta dalla torba che brucia nel
sottosuolo. Sul posto si è portata per prima
u n a   s q u a d r a   d e i   v i g i l i   d e l   f u o c o   d i
Portomaggiore, raggiunta poco dopo da una
squadra di colleghi da Ferrara e in seguito dal
responsabile dei lavori pubblici del Comune di
Oste l la to.  Entrambe  le squadre hanno
utilizzato l' acqua di un canalino adiacente alla
zona interessata per bagnare il terreno, ma il
piccolo corso d' acqua è in esaurimento e si
renderà necessario un intervento del Consorzio di bonifica per permettere ai vigili del fuoco di
continuare a operare. Non solo, perché data l' estensione del nuovo focolaio si è valutata la possibilità di
rimettere in funzione le pompe e procedere con l' allagamento anche di questa nuova area, intervento
che già domani dovrebbe partire e far sì che nel sottosuolo l' incendio non avanzi.
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CASUMARO È STATO RILEVATO DAL COMUNE PER L' OPERA CHE SARÀ REALIZZATA
DA HERA.

Nuovo depuratore, ora c' è il terreno

IL NUOVO depuratore di Casumaro sta
diventando realtà. Il Comune, infatti, ha rilevato
il terreno per l' esecuzione dell' opera che sarà
realizzata da Hera. Si tratta di un investimento
importante (del un valore complessivo di oltre
980mila euro a carico di Atersir, l' Agenzia
territoriale Emilia Romagna servizi idrici e
rifiuti, che andrà a supporto dei due depuratori
già presenti nella parte nord del territorio
comunale, che risultano ormai insufficienti per
ricevere il carico di acque in arrivo per via dell'
aumento di residenti avvenuto nel corso degli
anni.
IL DEPURATORE avrà anche la funzione di
risolvere l' annoso problema delle acque di
scarico nell' area industriale del paese, ma,
soprattutto, servirà molte delle famiglie che
risiedono nella zona e anche a quelle di Reno
Cen t e s e   c h e   p o t r a n n o   g o d e r e   d e l l '
allacciamento degli scarichi. Inoltre, si andrà a
tamponare parzialmente un altro problema
molto sentito sul territorio: quello relativo allo
scolo delle acque reflue nei fossi, che continua
ad essere un argomento all' ordine del giorno
sia per l' amministrazione comunale, sia per la Partecipanza Agraria di Cento che ha proprietà su molti
dei terreni agricoli, a causa delle implicazioni igienicosanitarie che ne conseguono.
v. f.
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Sempre più pesci 'alieni' nel Po «Specie tropicali,
colpa del clima»
Delta, nelle reti dei pescatori finiscono anche crostacei come i granchi blu.

Claudia Braghin ROVIGO SONO arrivati gli
alieni, nel Delta del Po. Sono pesci tropicali
che con cozze e vongole non hanno niente a
che fare. Da diversi anni si registra questo
fenomeno, ma negli ultimi tempi la situazione è
preoccupante.  Colpa del  cambiamento
c l ima t i c o   e   de l l '   i n na l zamen t o   de l l a
temperatura dell' acqua.
TANTE le specie esotiche, l' ultima in ordine di
apparizione è la tilapia, un pesce dei laghi
africani e asiatici che duemila anni fa, sul lago
di Tiberiade, è stato al centro del miracolo
della moltiplicazione dei pani e dei pesci.
Questi «alieni» arrivano alcuni dallo stretto di
Gibilterra, ma la maggioranza attraverso il
canale di Suez che mette il mar Mediterraneo
in contatto con le acque molto più calde del
Mar Rosso e dell' Oceano Indiano. Compiono
il viaggio attaccandosi alle chiglie delle navi o
nell' acqua dei serbatoi di zavorra.
SONO gli stessi pescatori a riscontrare queste
anomalie. Emanuele Ferro, 37 anni e Rossano
Bovolenta, 38 anni di Ca' Venier raccontano
che andando a pesca di cefali hanno anche
raccolto nelle reti dei granchi di colore blu. «Sono grandi 20 centimetri di diametro, abbiamo notato che
sono aggressivi e pungono».
SI TRATTA di crostacei atlantici che hanno trovato un nuovo habitat qui nella nostra zona. «Si trovano
nelle acque lagunari di Pila e Baramarco». Ma non è finita.
Nella Sacca di Scardovari sono stati registrati molti avvistamenti di tartarughe. Hanno un colore
verdastro e marrone, sono chiamate «Caretta Caretta». Massimiliano Gibin, 42 anni di Ca' Dolfin, dice
di avere pescato i palamiti, cioè dei «tonnetti» che pesano dagli 8 ai 10 chili. «Sono pesci che risalgono
il mare Adriatico e arrivano qui nelle nostre zone  spiega . Negli ultimi quattro anni si pesca molto di
più rispetto a prima. E' un pesce predatore che mangia i cefali e i pesci piccoli».
Inoltre c' è il fenomeno delle meduse. Roberto Finotello, presidente del Consorzio pescatori di
Scardovari, spiega che c' è un eccessivo riscaldamento del mare e la temperatura dell' acqua arriva fino
a 30 gradi. «Sono state viste molte meduse, anche vicino alle rive  afferma. Per fortuna non danno
problemi di balneazione.
Sono grandi 30 o 40 centimetri e sono bianche». Nella Sacca con l' acqua troppo calda muoiono i
molluschi. «Siamo riusciti a togliere le alghe giganti  precisa Finotello  il merito è dei pescatori che ci
hanno messo impegno e volontà».

EMANUELE FERRO
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«Predatori stranieri che con l'inquinamento
provocano l'estinzione di tanta fauna ittica»

ROVIGO ALESSANDRO Micheletti (foto),
biologo e appassionato di pesca. Sempre più
alieni nei nostri fiumi, vale anche per il Po. Ora
è il momento della tilapia. «Sì, l' ho letto anche
in rete. Tilapia ma non solo. L' elenco ormai è
lungo. Ogni anno si aggiunge qualche specie,
spesso del sudest asiatico. Come il cobite di
stagno orientale».
La tilapia è originaria dell' Africa, la Cina è il
più importante produttore mondiale. Non
resis te sot to a una cer ta  temperatura.
«Bisogna vedere se si adatterà o no, questo si
capirà solo nei prossimi anni».
Ma da dove arrivano questi pesci stranieri? In
altre parole: chi li immette nel Po? «Magari
finiscono nel fiume da un allevamento ittico,
oppure dai laghetti di pesca sportiva. O si
disperdono».
Ad esempio arrivando dalla zona termale dei
colli Euganei, la tilapia lì è ben presente.
«Anche così, certo. Quando c' è di mezzo l'
uomo, penso più all' errore che all' intenzione.
Sono troppi i danni rispetto al guadagno».
Cosa provocano le specie alloctone nel Po?
«Compromettono l' ecosistema, un equilibrio raggiunto in un tempo lunghissimo».
È successo anche per il siluro. «Anni d' oro, 80 e 90. Ora ha avuto un calo drastico. Anche per colpa dei
bracconieri».
Tante specie autoctone sono in via d' estinzione. «Vale per la tinca, il luccio, il cavedano, lo storione.
Chiaramente, le cause sono molteplici e complesse. Anche l' inquinamento ha la sua bella parte. Ma gli
alloctoni sono competitori o predatori, su questo non c' è dubbio».
L' ambiente del Po è favorevole alla sopravvivenza di specie esotiche? «Alla fine sì, ad esempio per la
temperatura sempre più elevata.
In generale, il nostro ambiente sta diventando accogliente non solo per i pesci ma anche per uccelli che
fino a venti anni fa si trovavano solo al sud».
Rita Bartolomei.

RITA BARTOLOMEI
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Dissesto, opere in ritardo

A gennaio il 31% ancora bloccato, ora si
accelera ROMA Al l '   in iz io del l '  anno  in
Calabria era ancora da avviare il 31% degli
interventi contro il dissesto idrogeologico, il
38% del fondi stanziati.
Una pessima situazione, tre volte il ritardo a
livello nazionale che sempre alla stessa data
arrivava al 10% degli interventi e al 21% delle
risorse. Ritardi ancor più gravi per una regione
colpita pesantemente dall' abusivismo edilizio
s u   u n   t e r r i t o r i o   f r a g i l i s s i m o   c h e   i l
meridionalista Giustino Fortunato chiamava
'uno sfasciume pendulo sul mare'. Ma oggi si
sta cambiando, almeno per gli interventi, e la
Calabria accelera, con promettenti risultati.
Mentre ancora molto c' è da fare contro una
dissennata urbanizzazione e occupazione
abusiva di aree a rischio.
I numeri parlano chiaro. Ce li riferisce Mauro
Grassi, direttore di #Italiasicura, la struttura di
missione contro il dissesto idrogeologico della
Presidenza del Consiglio. Nel periodo 2000
2014 la Regione ha avuto 801 milioni di euro
per 803 interventi. A inizio anno ne erano stai
avviati solo 551 per 496 milioni, mentre erano
ancora bloccati 251 interventi per 305 milioni.
«Quando abbiamo cominciato ad operare  spiega Grassi  abbiamo trovato un forte ritardo, il triplo del
Paese». Una situazione che in pochi mesi si è invertita. Da giugno 2014 sono stati infatti sbloccati 64
interventi per 79 milioni ed è imminente il 'via' di altri 88 interventi per 101 milioni.
Un ritardo e un' accelerazione che sono ancora più evidenti se prendiamo in esame solo gli ultimi anni,
come sottolinea l' ingegner Nello Gallo, 'soggetto attuatore' della Regione Calabria per gli interventi
contro il dissesto. «Tra il 2010 e il 2014 erano state avviate appena 5 opere, tra il 2014 e questo anno
sono state invece quasi 100». Tra le opere ancora ferme ci sono tre interventi sui fiumi a Corigliano per
più di 6 milioni che saranno approvati entro l' anno, mentre quello terminato a Rossano sugli argini del
Trionto ha retto bene. Ma ora bisogna intervenire sugli altri fiumi per i quali non erano previsti né
finanziati interventi. «Lo faremo a settembre grazie ad alcune economie », annuncia Gallo. Mentre,
assicura Grassi, «entro il 2016 potremo sbloccare tutte le altre opere arretrate, e nei successivi 6 anni la
Calabria riceverà altri 500 milioni per nuove opere, e forse anche di più».
Ma come è stato possibile invertire la rotta in poco tempo? «In primo luogo con la centralizzazione degli
interventi grazie alla stretta collaborazione tra i ministeri dell' Interno e delle Infrastrutture, la Protezione
civile e #Italiasicura  spiega ancora Grassi , poi con la nomina dei presidenti di regione come
commissari e dei soggetti attuatori che da cinque mesi lavorano in contatto quotidiano col livello
nazionale. Con quello calabrese ci sentiamo quasi tutti i giorni. E finalmente parliamo la stessa lingua».
Gallo conferma. «#Italiasicura ci ha aiutato moltissimo, con una regia strategica comune, un
coordinamento vero». Ma, avverte, «non basteranno le opere di difesa. Il problema è stato un lungo
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periodo di non governo del territorio: torrenti tombati alle foci che passano da alvei di 100150 metri a
una decina, casse di espansione naturale e alvei occupati abusivamente da costruzioni e agrumeti, e
tutto questo con fiumi che portano molto materiale ad alta velocità. Ed è soprattutto questo che ha
provocato in disastri di questi ultimi tempi, aggravati dai mutamenti climatici».
© RIPRODUZIONE RISERVATA Parlano i tecnici NUBIFRAGIO Una delle strutture di accoglienza per
le persone evacuate sulla costa ionica cosentina.

ANTONIO MARIA MIRA
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Dissesto idrogeologico, ecco una fotografia dell'
Italia (in costante emergenza)
Sarebbero oltre 6 milioni gli italiani esposti a pericoli derivanti da frane e alluvioni, anche
se una mappatura certa delle aree a rischio ancora non c' è. È ora di agire.

A pochi giorni dalla frana in Cadore che ha
scosso la comunità bellunese, provocando tre
morti, ci risiamo. Questa volta dall' altro capo
dello stivale, in Calabria , dove 200 millimetri
di pioggia hanno messo in ginocchio interi
paesi, in particolare le zone di Corigliano
Calabro e Rossano . Aree evacuate, linee
ferroviarie bloccate, persone intrappolate,
proprio a pochi giorni dalla presentazione a
Palazzo Chigi , dei dettagli del piano per la
messa in sicurezza delle principali città
metropolitane italiane: 1,3 miliardi di euro per
opere antialluvione , di cui 600 milioni già
stanziati per quelle considerate più a rischio.
Leggi anche: Overshoot Day, da oggi siamo in
debito con la Terra Per quanto violente siano
queste calamità, non si tratta però di eccezioni
e soprat tut to non sempre sono  le c i t tà
metropoli tane ad essere maggiormente
colpite. Ogni anno si rilevano circa 1.000 frane
in Italia, e il dissesto idrogeologico è ben
distribuito lungo la penisola, tanto che secondo
recenti stime dell' Ispra aggiornate a marzo
2015 sarebbero quasi 2 milioni le persone
esposte a possibili alluvioni di grave entità ,
cioè con un tempo di ritorno fra 20 e 50 anni,
oltre 5 milioni quelle esposte a un rischio
medio alto, con un tempo di ritorno stimato
cioè fra i 100 e i 200 anni, e oltre 8 milioni e mezzo di italiani sarebbero esposti a un rischio medio
basso. È quello che emerge dal Rapporto di sintesi sul dissesto idrogeologico in Italia nel 2014.
dissesto2 | Create infographics Dal punto di vista della vastità delle aree potenzialmente coinvolte, le
stime Ispra parlano di un 7% del territorio nazionale esposto a frane e un 8% ad alluvioni , che
interessano anche infrastrutture e vie di comunicazione. Vi sarebbero circa 6.180 punti a rischio frane
lungo la rete stradale , 720 dei quali toccherebbero le autostrade, e 1.862 punti a rischio lungo la rete
ferroviaria . Numero che ci fanno riflettere sul fatto che forse non si tratta proprio di una situazione di
emergenza, come il più delle volte viene considerata. A quanto pare però, sembra possiamo stare
tranquilli: su circa 7mila opere previste dal Piano nazionale, oltre 3mila riguarderanno le frane, ha
dichiarato qualche giorno fa in un' intervista ad Avvenire Mario Grassi, il direttore di #ItaliaSicura , lo
strumento del governo per far fronte al problema a partire da una mappatura a tappeto delle aree a
rischio e dei cantieri conclusi e attivi (la mappa in open data degli interventi si può consultare qui ). A
settembre inoltre, #ItaliaSicura ha promesso nuove linee guida per la progettazione delle opere contro il
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dissesto idrogeologico. dissesto 1 | Create infographics Nonostante le molte stime, più o meno
aggiornate, il polso vero dell' effettivo dissesto idrogeologico italiano però al momento pare non ci sia .
Non mancano studi, rilevamenti, ricerche, da parte di Ispra, del Cnr e di altri centri di ricerca, ma uno
scenario di riferimento non ce l' abbiamo, affermava lo stesso Grassi a luglio scorso, ed è da qui che
bisogna partire per agire. Oltre al fatto che per agire servono fondi, che però, a quanto pare da qui a
breve non dovrebbero mancare: " Nei prossimi sette anni  si legge sul sito web di #ItaliaSicura 
avremo a disposizione 5 miliardi di euro di fondi europei per lo sviluppo e la coesione, 2,3 miliardi
provenienti dallo sblocco delle opere ferme, 1,2 dallo stralcio delle opere destinate alle aree
metropolitane e 2, infine, dai fondi di compartecipazione messi a disposizione delle regioni italiane. Per
un totale di oltre 10 miliardi di euro in sette anni ." Il punto nevralgico però in questi casi è il fattore
tempo . " Per le aree metropolitane , a giugno dovrebbero essere finalmente operativi i 600 milioni di
euro approvati il 20 febbraio dal Cipe. Purtroppo, stiamo attendendo il via libera della Corte dei conti,
che ancora non arriva. "

CRISTINA DA ROLD
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Ostellato , Primo Piano.

Torba che brucia, vigili del fuoco ancora all' opera
Per ora non c' è stata necessità di azionare le pompe e allagare l' area del nuovo
focolaio.

Ostellato. Alla fine non c' è stato bisogno di
rimettere in funzione le pompe e procedere a
un nuovo allagamento nel Mezzano dopo la
comparsa di un nuovo focolare di terreno
torboso che brucia , scoperto ieri grazie alla
segnalazione di un passante. Al momento
sembra sia sufficiente l' operato dei vigili del
fuoco, presenti da ieri pomeriggio sul posto
con alcune squadre, ancora attivi con i propri
mezzi per "annaffiare" l' area interessata dalle
fumarole, una porzione di terreno adiacente a
quella che la settimana scorsa aveva prodotto
i  m i a sm i   a v v e r t i t i   d a   Fe r r a r a   a i   l i d i
comacchiesi. L' attuale zona interessata dall'
incendio di torba è molto meno estesa di
quella precedente e, nonostante l' ipotesi sia
stata valutata e presa in considerazione, per
ora non sono state attivate le pompe idrauliche
che erano servite nei giorni precedenti ad
allagare i campi. E' stato però necessario l'
intervento del Consorzio di bonif ica per
aumentare il livello di un canale che si trova
nelle vicinanze del nuovo focolaio e dal quale i
vigili del fuoco stanno prelevando l' acqua
necessaria a bagnare la "terra che brucia".
Servirà ancora tempo, forse ancora uno o due
giorni, per poter far cessare definitivamente l'
allarme.
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Torba, trenta ore per spegnere i focolai «Mai vista
un' estate come questa»
Ostellato, il sindaco sui nuovi incendi. Situazione sotto controllo.

«UN' ESTATE di questo tipo non l' ho mai
v i s t a .  S i amo  d i   f r on te  ad  un  pe r i odo
sfortunato». Il sindaco di Ostellato, Andrea
Marchi, non ha parole per descrivere quello
che sta accadendo a livello climatico in questi
mesi del 2015. Una serie di circostanze
sfavorevoli (prima su tutte il caldo record)
stanno creando non pochi problemi ai campi
del Mezzano, con la torba che ha ripreso a
bruciare.  «Ricordo  l '  estate del  2003 
prosegue Marchi , molto calda anche quella.
Ma dal punto di vista ambientale non fu un
periodo particolarmente complesso». Ecco,
dunque, che quest' anno verrà probabilmente
ricordato come 'eccezionale' sotto questo
aspetto.
Una definizione, quel la di  eccezionale,
condivisa anche dai vigili del fuoco che, ogni
giorno, rispondono a decine di chiamate
riguardanti la presenza di focolai nei campi.
«Da giovedì sera  precisano i pompieri 
siamo intervenuti di nuovo nei campi. Ma è
una situazione meno imponente rispetto a
quella dei giorni passati. Ci hanno chiamato
nel primo pomeriggio, intorno alle 16.30. Siamo intervenuti con cinque uomini, un paio di mezzi ed
alcune autopompe". Data la siccità, il canale antistante al campo agricolo era quasi in secca; i vigili del
fuoco hanno, così, richiesto al Consorzio di Bonifica di aumentare la portata del piccolo fiume. «La torba
brucia sotto il terreno  proseguono i pompieri  e si nota quando, raggiungendo la superficie, dà fuoco a
sterpaglie o erba secca. A quel punto bisogna inondare la zona di acqua finchè la torba, che di solito si
trova ad un metro di profondità, non si spegne. Inoltre, è doveroso smuovere il terreno, perchè capita
spesso che si formino crateri nascosti».
L' INCENDIO di questo materiale ha creato, nei giorni scorsi, qualche fastidio ai cittadini del Mezzano e
dei lidi comacchiesi, svegliatisi in piena notte con un' odore acre nell' aria. «La gente può stare tranquilla
 riprende a commentare il sindaco Marchi ; capisco la puzza, ma non c' è niente di preoccupante.
Leggo tante cose false su internet, come quella che dice che qui non sta bruciando torba ma chissà
cosa: invito le persone a venire nel Mezzano per constatare di persona la situazione». Il primo cittadino
di Ostellato, scocciato dalle numerose 'bufale' online, ammette, comunque, che una vera e propria
soluzione al problema non esiste: «Più che chiamare i pompieri e inondare i campi non si può fare; se
avessimo una soluzione più efficace e magari preventiva, ci spetterebbe di diritto il premio Nobel». Una
battuta che fa intendere come questo fenomeno sia del tutto naturale e, forse, soltanto più evidente
quest' estate rispetto a quelle passate causa le temperature record. E allora non resta che sperare
almeno in un po' di grazia dal cielo: «Non faccio la danza della pioggia perchè non basta per spegnere
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la torba, ma comunque è sempre ben accetta, almeno per abbassare le temperature».
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Spunta una nuova fumarola nei terreni del Mezzano
OSTELLATO. Ha ripreso a fumare, ieri pomeriggio, la terra del Mezzano. Un nuovo
episodio di incendio di torba, per il momento molto limitato rispetto alle proporzioni che il
fenomeno ha assunto nei...

OSTELLATO. Ha r ipreso a fumare,  ier i
pomeriggio, la terra del Mezzano. Un nuovo
episodio di incendio di torba, per il momento
molto limitato rispetto alle proporzioni che il
fenomeno ha assunto nei giorni scorsi. Una
fumarola, infatti è stata notata ieri pomeriggio
in una zona vicina a quella che è stata allagata
per spegnere l' incendio. Subito è scattato l'
allarme e sul posto sono intervenuti i vigili del
fuoco di Portomaggiore e i colleghi ferraresi.
«L' allarme è stato tempestivo  ha spiegato il
sindaco Andrea Marchi, che segue in tempo
reale l' evolversi della vicenda  e insieme ai
vigili del fuoco sono arrivati anche i nostri
tecnici comunali. Da quanto accertato su tratta
di un episodio indipendente da quello dei
giorni scorsi e che si è sviluppato in un altro
terreno, su un' estensione ben più limitata».
Subito si è provveduto a versare acqua e ora,
p e r   c on t i n ua r e   c on   l e   o pe r a z i o n i   d i
spegnimento, sottolinea il sindaco, «si è
attivato anche il consorzio di bonifica, per
r iempi re  d '  acqua,  da ut i l i zzare per   lo
spegnimento, il canale che scorre nei pressi
dell' area in questione».
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Parlano i tecnici.

Dissesto, opere in ritardo

All' inizio dell' anno in Calabria era ancora da
avviare il 31% degli interventi contro il dissesto
idrogeologico, il 38% del fondi stanziati. Una
pessima situazione, tre volte il ritardo a livello
nazionale che sempre al la stessa data
arrivava al 10% degli interventi e al 21% delle
risorse. Ritardi ancor più gravi per una regione
colpita pesantemente dall' abusivismo edilizio
s u   u n   t e r r i t o r i o   f r a g i l i s s i m o   c h e   i l
meridionalista Giustino Fortunato chiamava
"uno sfasciume pendulo sul mare". Ma oggi si
sta cambiando, almeno per gli interventi, e la
Calabria accelera, con promettenti risultati.
Mentre ancora molto c' è da fare contro una
dissennata urbanizzazione e occupazione
abusiva di aree a rischio. I numeri parlano
chiaro. Ce li riferisce Mauro Grassi, direttore di
#Italiasicura, la struttura di missione contro il
dissesto idrogeologico della Presidenza del
Consiglio. Nel periodo 20002014 la Regione
ha avuto 801 milioni di euro per 803 interventi.
A inizio anno ne erano stai avviati solo 551 per
496 milioni, mentre erano ancora bloccati 251
interventi per 305 milioni. «Quando abbiamo
cominciato ad operare  spiega Grassi 
abbiamo trovato un forte ritardo, il triplo del
Paese». Una situazione che in pochi mesi si è
invertita. Da giugno 2014 sono stati infatti
sbloccati 64 interventi per 79 milioni ed è imminente il "via" di altri 88 interventi per 101 milioni. Un
ritardo e un' accelerazione che sono ancora più evidenti se prendiamo in esame solo gli ultimi anni,
come sottolinea l' ingegner Nello Gallo, "soggetto attuatore" della Regione Calabria per gli interventi
contro il dissesto. «Tra il 2010 e il 2014 erano state avviate appena 5 opere, tra il 2014 e questo anno
sono state invece quasi 100». Tra le opere ancora ferme ci sono tre interventi sui fiumi a Corigliano per
più di 6 milioni che saranno approvati entro l' anno, mentre quello terminato a Rossano sugli argini del
Trionto ha retto bene. Ma ora bisogna intervenire sugli altri fiumi per i quali non erano previsti né
finanziati interventi. «Lo faremo a settembre grazie ad alcune economie», annuncia Gallo. Mentre,
assicura Grassi, «entro il 2016 potremo sbloccare tutte le altre opere arretrate, e nei successivi 6 anni la
Calabria riceverà altri 500 milioni per nuove opere, e forse anche di più». Ma come è stato possibile
invertire la rotta in poco tempo? «In primo luogo con la centralizzazione degli interventi grazie alla
stretta collaborazione tra i ministeri dell' Interno e delle Infrastrutture, la Protezione civile e #Italiasicura 
spiega ancora Grassi , poi con la nomina dei presidenti di regione come commissari e dei soggetti
attuatori che da cinque mesi lavorano in contatto quotidiano col livello nazionale. Con quello calabrese
ci sentiamo quasi tutti i giorni. E finalmente parliamo la stessa lingua». Gallo conferma. «#Italiasicura ci
ha aiutato moltissimo, con una regia strategica comune, un coordinamento vero». Ma, avverte, «non
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basteranno le opere di difesa. Il problema è stato un lungo periodo di non governo del territorio: torrenti
tombati alle foci che passano da alvei di 100150 metri a una decina, casse di espansione naturale e
alvei occupati abusivamente da costruzioni e agrumeti, e tutto questo con fiumi che portano molto
materiale ad alta velocità. Ed è soprattutto questo che ha provocato in disastri di questi ultimi tempi,
aggravati dai mutamenti climatici».

ANTONIO MARIA MIRA
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Maltempo, la frustata di Ferragosto
Temporali e vento: alberi spezzati in strada, pali delle linee telefoniche abbattuti e danni
all' agricoltura per mais e risoFESTA DELL' ESTATE ROVINATA.

di Gian Pietro Zerbini Come nel 2008 anche
quest' anno Ferragosto è stato all' insegna del
maltempo.
Temporali e vento, anche se in misura minore
rispetto alla tromba d' aria di sette anni fa,
hanno sferzato buona parte del territorio
provinciale in particolare tra il medio e il basso
ferrarese. Dalle 18 di sabato fino a mezzanotte
è stato incessante il lavoro dei vigili del fuoco
impegnati in circa una quarantina di interventi
urgenti per mettere in sicurezza soprattutto le
strade. Molti alberi infatti per la forza del vento
sono caduti come birilli ed è stata necessaria
la loro forzata rimozione a cominciare dalla via
Pomposa, per poi proseguire anche in alcuni
punti della Superstrada, per non parlare di
arterie viarie nel comprensorio copparese e in
quello portuense.
Particolarmente colpiti i comuni di Lagosanto e
Codigoro, e qui nella frazione di Torbiera ci
sono stati alcuni pali per i collegamenti di
telefonia che non hanno resistito al temporale
e si sono piegati creando danni ad una decina
di utenze locali, con le linee che verranno
ripristinate secondo i tecnici nelle prossime
ore. Si fa la prima conta anche dei danni all'
agricoltura. Per fortuna non è caduta grandine
e l' acqua non ha provocato grossi allagamenti, ma il forte vento ha danneggiato alcune piantagioni di
mais, che proprio durante queste calde settimane hanno sofferto per la siccità ma in misura minore
rispetto all' estate 2012. Secondo fonti della Coldiretti qualche danno viene segnalato anche alle risaie,
colture insieme al mais più esposte in questo periodo.
Tra le curiosità, buona parte della pioggia caduta ha riguardato quella zona del Mezzano che in questa
settimane ha visto gli incendi dei campi con la torba, origine del grave problema delle puzze che ha
infestato buona parte del basso ferrarese e soprattutto i Lidi. Il maltempo ha rovinato in pratica la festa
dell' estate ferragostana che quest' anno poteva essere raddoppiata con la concomitanza della
domenica nel giorno successivo di Ferragosto.
Quindi gran parte delle iniziative in programma durante il ponte festivo sono stati rinviate a causa della
cattive condizioni climatiche.
Non solo ai Lidi, ma anche in città , sono ricomparsi gli ombrelli che per tanto tempo erano visibili solo
nel cielo di via Mazzini.
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lido scacchi.

Stamane è previsto il monitoraggio delle acque di
Arpa

LIDO SCACCHI Dopo l' ondata di maltempo
che ha investito la costa proprio nel giorno di
Ferragosto con pioggia e raffiche di vento, già
nel pomeriggio di  ieri si è assistito a un
miglioramento delle condizioni climatiche.
L'  a l ler ta meteo diramata dal l '  agenzia
regionale della Protezione Civile si esaurirà
alle 12, ma l' attesa maggiore è per i nuovi
prelievi a mare che stamane i tecnici di Arpa
e f fe t tue ranno  su   tu t te   l e  98  acque  d i
balneazione della riviera emilianoromagnola.
Intanto, non si sono più verificati episodi di
spiaggiamento di molluschi e pesci morti,
registrati invece tra mercoledì e giovedì scorso
in un tratto di costa compreso fra Lido Volano
e Lido Scacchi. L' ultimo bollettino dell' Arpa
Emilia Romagna risale a giovedì, a seguito dei
controlli effettuati dalla struttura oceanografica
Daphne, coordinata da Carla Rita Ferrari.
Come documentato nelle proprie note stampa,
Arpa attraverso le verifiche compiute sul
litorale comacchiese, ha rilevato come lo
sp i agg i amen t o   d i   g r and i   quan t i t à   d i
cannolicchi morti avesse avuto origine per
carenza di ossigeno sui bassi fondali marini,
nei quali vivono tali molluschi, in presenza di
temperature sistematicamente al di sopra dei
27º. Il fenomeno dell' anossia, sempre a ridosso di Ferragosto, aveva provocato la morte di ingenti
quantità di vongole nella sacca di Goro. La concausa tra carenza di ossigeno disciolto nell' acqua del
mare e valori medi delle temperature superficiali di 27.8º C, superiori alla media del periodo di 1.5º
sarebbe dunque all' origine della moria di cannolicchi.
Arpa, già nella nota stampa diffusa il 12, ha escluso fonti di inquinamento batterico. Resta tuttavia
massima l' attenzione sullo stato delle acque, nella speranza di scongiurare un provvedimento di divieto
di balneazione, dopo quelli del 16 giugno e dell' 8 luglio.
©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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LA TRASFERTA Per "Il cibo è irriguo"

Il Consorizio di bonifica risponde presente e vola all'
Expo

IL Consorzio di Bonifica Ionio Catanzarese
presente all' Expo 2015 di Milano. Il presidente
Grazioso Manno rappresentato dal direttore
Francesco Mantella ed dal capo del settore
agrario  ambientale e forestale, Antonio
Rotella, hanno animato una due giorni su "Il
c i b o   è   i r r i g u o " .   U n a   d u e   g i o r n i
partecipatissima e curata nei minimi particolari
sotto l' eccellente ed ineccepibile regia del
d i ret tore generale del l '  Anbi ,  Massimo
Gargano, affiancato da tutti i suoi collaboratori
e collaboratrici. Nella prima giornata si è
tenuta a Baveno, l' assemblea straordinaria dei
soci, che ha deliberato alcune importanti e
strategiche modifiche allo statuto dell' Anbi, l'
associazione nazionale delle bonifiche irrigue.
Successivamente si è tenuta la prima sessione
di lavori sul tema "I Consorzi protagonisti di
cANBIamento.  La Pac 2014   2020 un'
opportunità da cogliere".
La seconda giornata è stata dedicata al tema
"Ambizioni di un territorio protagonista" ; infine
la sessione conclusiva, dal tema "Ambienti d'
ac qua: la scelta per un futuro sostenibile".
Entrambi gli incontri si sono tenuti presso l'
auditorium di Palazzo Italia ad Expo Milano.
Moltissimi e qualificati sono stati gli interventi,
a cominciare dal  presidente del l '  Anbi,
Francesco V incenz i ,  che ha ch ies to   l '
immediata costituzione di un tavolo nazionale per il monitoraggio della situazione idrica del Paese.
"Siccità: siamo alla vigilia dello stato di calamità naturale per l' Agricoltura"  afferma l' Anbi. Nel dibattito
sono intervenuti, tra gli altri, il Presidente Emerito della Corte Costituzionale, Cesare Mirabelli, il
presidente dell' Urbi Lombardia, Alessandro Folli, il presidente nazionale Coldiretti, Roberto Moncalvo,
l' Europarlamentare Paolo De Castro, il Presidente Nazionale Cia, Roberto Scanavino. Pur con accenti
diversi, tutti hanno sottolineato il ruolo dei Consorzi di Bonifica.
Di particolare interesse l' intervento del nuovo Capo dell' Unità di Missione #italiasicura, Mauro Grassi,
che ha ricordato il certosino lavoro per reperire le necessarie risorse a favore di interventi diffusi sul
territorio.
"Lavorare bene, lavorare insieme, lavorare da subito" è stato invece l' appello lanciato dal Ministro dell'
Am biente Gian Luca Galletti nell' intervento conclusivo. Grazioso Manno, presidente del Consorzio di
Bonifica Ionio Catanzarese e già Presidente dell' Urbi Calabria per molti anni, ha commentato
positivamente il nuovo corso dell' Anbi. «Sotto la guida del giovane ed attivissimo presidente Vincenzi e
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l' indiscutibile professionalità e managerialità del Direttore Generale Massimo Gargano  ha detto
Manno  i Consorzi di Bonifica stanno affrontando le sfide che ci attendono, soprattutto in riferimento alla
problematica del dissesto idrogeologico e dell' irrigazione».
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CONSORZIO DI BONIFICA PIANUTA DI FERRARA
AVVISO DI APPALTO AGGIUDICATO

Testo non disponibile
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Gusci di mitili a quintali nel Parco del Delta
Abbandono abusivo all' interno della pineta di Mesola, uomo sanzionato dalla polizia
provinciale.

MESOLA E' stato individuato dalla polizia
provinciale mentre nella pineta di Mesola, a
poca distanza dalla strada statale Romea,
stava scaricando quasi due quintali di gusci di
vongole e cozze in una radura che si trova all'
interno dell' area del Parco del Delta del Po.
L '   i ndag ine  de l l a  po l i z i a  p rov inc ia le ,
unitamente a quella municipale del Delta, ha
consen t i t o  d i   r i sa l i r e  a l l '   au to re  de l l '
abbandono: si tratta di un cittadino del posto
che è stato sanzionato per una somma di 600
euro, alla quale va aggiunto l ' obbligo di
provvedere a proprie spese alla ripulitura dell'
area, portando tutto quanto alla discarica più
vicina.
«Comportamenti di questo tipo non sono più
tollerabili  dichiara il sindaco di Mesola,
Gianni Michele Padovani  e r ingrazio  i
cittadini che hanno fatto la segnalazione e
consent i to a l la pol iz ia d i   indiv iduare  i l
responsabile e di agire a tutela di un' area di
grande pregio ambientale come la nostra
pineta».
Quella di ieri è l' ennesima operazione portata
a termine dal corpo della polizia provinciale,
che tra l' altro in seguito alla riforma delle
Province richia la scomparsa. «Solo lo scorso
anno  ricorda il comandante della polizia provinciale, Claudio Castagnoli  Area ha speso oltre 100mila
euro per risanare piccole e grandi discariche abusive e raccogliere rifiuti, anche pericolosi come l'
eternit, abbandonati senza scrupoli nei punti più disparati del territorio».
Atto da condannare senza mezzi termini anche perchè, continua il comandante Castagnoli, «i costi
ricadono ingiustamente su tutti i cittadini, e per questo, oltre che per un doveroso rispetto dell' ambiente,
è importantissimo che ciascuno segnali alle autorità comportamenti abusivi, perché la maleducazione
degli altri la paghiamo tutti».
©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Torba che brucia, nuovo focolaio

COMACCHIO La torba continua a bruciare
nelle vall i del Mezzano. Ieri mattina si è
verificato un nuovo focolaio nella zona di via
Maé, da Longastrino verso l' Argine Agosta
che conduce a Comacchio. Prontamente si
sono portati sul posto una squadra adibita agli
incendi boschivi ed un' altra proveniente dal
distaccamento di Portomaggiore mentre in
zona veniva inviato anche un escavatore che
provvedeva ad effettuare escavazioni di
t e r r e n o   m e n t r e   l '   a r e a   v e n i v a   p o i
abbondantemente bagnata con l' ausilio di un'
autobotte. L' operazione è proseguita per
buona parte della giornata. La segnalazione è
arrivata da un passante il quale aveva notato
la "fumarola". L' attuale zona interessata dall'
incendio di torba è molto meno estesa delle
precedenti e la puzza non si sente ai Lidi. Ma
la situazione verrà attentamente monitorata
per verificarne l' evoluzione.
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MEZZANO SENZA PACE.

Altro incendio di torba Pompieri al lavoro per ore

ANCORA fiamme nel Mezzano. È l' ennesimo
incendio di torba delle ultime settimane, quello
che si è verificato nella mattina di ieri in un
campo che costeggia via Maè, nel Mezzano.
Una zona non mol to  lontana da quel la
interessata negli ultimi tempi dai roghi e che
ha reso necessario l' intervento di ben due
Comuni (Comacchio ed Ostellato) oltre che dei
vigili del fuoco.
L' allarme è scattato intorno alle 8.30 di ieri. A
chiamare i pompieri sono stati alcuni passanti
che hanno notato del fumo salire dal suolo (la
classica fumarola provocata dall' incendio di
torba). Sul posto sono subito arrivati i vigili del
fuoco. Inizialmente la zona era limitata ad una
manciata di metri quadrati, ma poi si è estesa
fin quasi a 150. Sul luogo dell' incendio sono
arrivate tre squadre dei vigili del fuoco che
hanno lavorato per tutta la mattina. In supporto
è arrivata anche una ruspa per permettere il
lavoro di spegnimento in profondità oltre ad
evitare che rimangano dei focolai a 'covare' in
punti non facilmente raggiungibili. I vigili del
fuoco hanno lavorato per tutta la mattinata per
cercare di circoscrivere e domare le fiamme. Quello di ieri è solo l' ultimo di una lunga serie di incendi di
torba che ha interessato il Mezzano. Nelle scorse settimane, per cercare di porre rimedio al problema,
hanno allagato l' intera area interessata dalle fiamme.
L' escamotage ha funzionato, ma evidentemente alcune zone sono rimaste ancora attive.
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Agricoltori e cacciatori 'fanno' strade insieme

La viabi l i tà secondaria del la montagna
reggiana sarà migliorata grazie al progetto
proposto da Coldirett i  e condiviso dal l '
A t cRE4 ,   con   i   p r im i  50  m i l a  eu ro  g ià
disponibili, reso noto alla presenza di Enrico
Bini dell' Unione dei Comuni Montani e Marino
Zani del Consorzio di Bonifica dell' Emilia
Centrale.Gli interventi saranno realizzati sulla
viabilità già esistente utilizzata dagli agricoltori
e cacciatori, ecologisti e naturalisti e da
chiunque percorra le strade di campagna. Il
piano infatt i  è pensato per migliorare la
fruibilità e l' accessibilità del territorio, l' assetto
idrogeologico, l' ambiente e aiutare anche le
amministrazioni  comunal i  nel la  fase di
manutenz ione  d i  ques t i   spaz i   spesso
dimenticati. Opere indispensabili anche per le
a t t i v i tà  d i  cont ro l lo  e  prevenz ione su l
terr i tor io.«I l  proget to del la v iabi l i tà ha
evidenziato il problema e ha individuato delle
soluzioni  ha commentato i l direttore di
Coldiretti Reggio Emilia Assuero Zampini 
con uno spiri to di sussidiarietà verso le
componenti e le esigenze presenti sul territorio
riuscendo a cogliere e legare l' interesse di chi
fruisce il territorio, dei comuni montani, dell'
atc e del consorzio di bonifica che ha come
compito la difesa idrogeologica».«Abbiamo
già stanziato 50 mila euro per rendere operativo il progetto  commenta il presidente dell' Atc R E 4
Ferruccio Silvetti. La caccia è una risorsa importante per il territorio».«Proposta particolarmente utile
commenta Marino Zani, presidente del Consorzio di Bonifica dell' Emilia Centrale  e la bonifica metterà
a disposizione gratuitamente il supporto tecnico, con progettazione e direzione lavori, alle aziende
agricole che eseguiranno i lavori di ripristino».«Oltre all' aiuto indispensabile per le necessarie opere di
manutenzione  commenta Enrico Bini, presidente Unione dei Comuni montani  questo progetto ha
tutto il nostro apprezzamento anche per i risvolti positivi che avrà sul turismo e sulla valorizzazione del
territorio».
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LE DELIBERE DI GIUNTA.

Protocollo per la depurazione Contributi ad
associazioni

Depurazione. Sarà rinnovato per altri cinque
ann i ,   con  una  ser ie  d i   in tegraz ion i ,   i l
"Protocollo d' intesa per la progettazione e
realizzazione di impianti di trattamento per la
depurazione delle acque reflue domestiche
per lo scarico fuori dalla pubblica fognatura",
che è stato sottoscritto all' inizio del 2014 da
Comune, associazioni di categoria e ordini e
collegi dei professionisti di Ferrara.
Scrit tr ice tedesca. Sarà l '  autr ice Brit ta
Boerdner la protagonista della prossima
iniziativa di scambio tra scrittori italiani e
tedeschi, nell' ambito del progetto a cui il
Comune di Ferrara aderisce dal 2010 per la
promozione della letteratura contemporanea.
A  cu ra re   l '   o rgan i zzaz ione  de l l a   sua
permanenza e delle att ività culturali cui
prenderà parte in autunno sarà l' associazione
culturale FerraraOff a cui il Comune erogherà
un contributo di 3.400 euro il soggiorno.
Festival Internazionale.
Coinvolgerà come di consueto l' intero centro
storico cittadino il "Festival Internazionale a
F e r r a r a "   d a l   2   a l   4   o t t o b r e   a l l a   c u i
preparazione l' Amministrazione comunale sta
fornendo in queste settimane il contributo
organizzativo e logistico dei propri uffici e
servizi a supporto.
Ricordo di Federico. È in programma per il 25 e 26 settembre in piazza Municipio la manifestazione
'Parole e musica in ricordo di Federico Aldrovandi' per la cui organizzazione l' Amministrazione
comunale offrirà il proprio supporto logistico e operativo. L' iniziativa promossa dall' associazione
'Federico Aldrovandi onlus' prevede l' esibizione di alcuni gruppi musicali della scena indipendente
italiana.
Contributi. È di 17mila euro l' ammontare complessivo dei contributi destinati dall' Amministrazione
comunale a una serie di associazion:Udi, Anteas, Ente Palio, Strada dei vini e dei sapori, RRose
Selavy, il Centro Documentazione Donna e l' associazione "Aspettando Godot".
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Torba che brucia, nuovo focolaio
Mezzi dei vigili del fuoco in azione tra via Maé e l' Argine Agosta.

COMACCHIO. La torba continua a bruciare
nelle vall i del Mezzano. Ieri mattina si è
verificato un nuovo focolaio nella zona di via
Maé, da Longastrino verso l' Argine Agosta
che conduce a Comacchio. Prontamente si
sono portati sul posto una squadra adibita agli
incendi boschivi ed un' altra proveniente dal
distaccamento di Portomaggiore mentre in
zona veniva inviato anche un escavatore che
provvedeva ad effettuare escavazioni di
t e r r e n o   m e n t r e   l '   a r e a   v e n i v a   p o i
abbondantemente bagnata con l' ausilio di un'
autobotte. L' operazione è proseguita per
buona parte della giornata. La segnalazione è
arrivata da un passante il quale aveva notato
la "fumarola". L' attuale zona interessata dall'
incendio di torba è molto meno estesa delle
precedenti e la puzza non si sente ai Lidi. Ma
la situazione verrà attentamente monitorata
per verificarne l' evoluzione.
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Protocollo per la depurazione Contributi ad
associazioni
Depurazione. Sarà rinnovato per altri cinque anni, con una serie di integrazioni, il
"Protocollo d' intesa per la progettazione e realizzazione di impianti di trattamento per la
depurazione delle...

Depurazione. Sarà rinnovato per altri cinque
ann i ,   con  una  ser ie  d i   in tegraz ion i ,   i l
"Protocollo d' intesa per la progettazione e
realizzazione di impianti di trattamento per la
depurazione delle acque reflue domestiche
per lo scarico fuori dalla pubblica fognatura",
che è stato sottoscritto all' inizio del 2014 da
Comune, associazioni di categoria e ordini e
collegi dei professionisti di Ferrara. Scrittrice
tedesca. Sarà l' autrice Britta Boerdner la
protagonista della prossima iniziativa di
scambio tra scrittori italiani e tedeschi, nell'
ambito del progetto a cui il Comune di Ferrara
aderisce dal 2010 per la promozione della
let teratura contemporanea. A curare  l '
organizzazione della sua permanenza e delle
attività culturali cui prenderà parte in autunno
sarà l' associazione culturale FerraraOff a cui il
Comune erogherà un contributo di 3.400 euro
i l   sogg io rno .  Fes t i va l   In te rnaz iona le .
Coinvolgerà come di consueto l' intero centro
storico cittadino il "Festival Internazionale a
F e r r a r a "   d a l   2   a l   4   o t t o b r e   a l l a   c u i
preparazione l' Amministrazione comunale sta
fornendo in queste settimane il contributo
organizzativo e logistico dei propri uffici e
servizi a supporto. Ricordo di Federico. È in
programma per il 25 e 26 settembre in piazza
Municipio la manifestazione 'Parole e musica in ricordo di Federico Aldrovandi' per la cui
organizzazione l' Amministrazione comunale offrirà il proprio supporto logistico e operativo. L' iniziativa
promossa dall' associazione 'Federico Aldrovandi onlus' prevede l' esibizione di alcuni gruppi musicali
della scena indipendente italiana. Contributi. È di 17mila euro l' ammontare complessivo dei contributi
destinati dall' Amministrazione comunale a una serie di associazion:Udi, Anteas, Ente Palio, Strada dei
vini e dei sapori, RRose Selavy, il Centro Documentazione Donna e l' associazione "Aspettando Godot".
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le analisi dell' arpa.

Acque dei Lidi tutte balneabili L' anossia ha ucciso i
cannolicchi

LIDO SCACCHI Valori nella norma per tutte le
acque di balneazione comacchiesi, che ieri
hanno superato l' atteso test dei prelievi post
ferragostani effettuati dall' Arpa.
Come rileva il sindaco Marco Fabbri, «la
classificazione della qualità delle acque di
balneazione risulta eccellente per tutta la costa
della provincia di Ferrara. I dati sono la
dimostrazione definitiva  prosegue il primo
cittadino comacchiese e assessore provinciale
al turismo  che non esiste alcuna correlazione
tra il fenomeno della crisi anossica che ha
colpito il nostro litorale la scorsa settimana e la
qualità e balneabilità delle acque dei Lidi
comacchiesi».
Era particolarmente atteso il risultato dell'
ultimo monitoraggio, che periodicamente i
tecnici di Arpa effettuano sottocosta nei punti
frequentati dai bagnanti, dopo che il 12 e 13
agosto scorsi un episodio di anossia aveva
provocato una strage di cannolicchi in un tratto
di arenile compreso tra i Lidi degli Scacchi e di
Volano. In una nota, Carla Rita Ferrari,
responsabile della struttura oceanografica
Daphne dell' Arpa Emilia Romagna, aveva
assicurato che «con certezza si può affermare
che tale fenomeno non deriva da apporti di
sostanze inquinanti nelle acque del mare, ma è una situazione conosciuta come conseguenza di eventi
eutrofici, problematica ambientale della costa emilianoromagnola».
Il superamento del test di balneabilità ha fatto esultare gli operatori, come Nicola Bocchimpani,
presidente dell' Assbalneari, che raggruppa i bagni dei Lidi NazioniPomposa e Scacchi, quelli
interessati dal recente episodio dello spiaggiamento d' ingenti quantità di cannolicchi morti: «Ero
fiducioso che non si trattasse d' inquinamento  ha commentato , perché noi che viviamo qui
conosciamo il mare e di fenomeni di moria di pesci per mancanza d' ossigeno e temperature marine
elevate ne abbiamo già visti in passato. Per fortuna il mare si è autopulito senza mareggiate: sono
bastate le correnti marine».
Anche a nome dei colleghi operatori turistici, Bocchimpani ha lamentato il clamore mediatico destato da
un episodio di breve durata che, dopo le rassicurazioni di Arpa, ha rivelato di non avere alcuna
interazione con agenti inquinanti: «Effettivamente è stato un disagio per i clienti  ha ammesso il
presidente di Asbalneari , che a ridosso del Ferragosto hanno potuto fruire a metà della spiaggia e con
il gran caldo facevano la fila alle docce, non potendo fare il bagno perché l' acqua era brutta e i
cannolicchi spiaggiati emanavano un cattivo odore».
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LIDI DI COMACCHIO IL SINDACO FABBRI SODDISFATTO DOPO GLI ULTIMI TEST.

Balneabilità, l' Arpa assicura: «L' acqua è
eccellente»

LA BUONA NOTIZIA arriva da Arpa, la qualità
de l l '  acqua de l  nos t ro  mare  è  p iù  che
balneabile, anzi «eccellente», parola dell'
Agenzia ambientale della Regione. Bagni
sicuri dunque in tutti e sette i lidi comacchiesi
per chi ancora vi sta trascorrendo le vacanze e
chi vi passa solo il weekend.
«I dati appena arrivati sono la dimostrazione
palese che non esiste alcuna relazione tra il
fenomeno della crisi anossica, che ha colpito il
litorale una settimana fa, e la balneabilità delle
nostre acque», dice il sindaco Marco Fabbri.
La moria di cannolicchi, piccoli granchi e
gamberi spiaggiati è ormai alle spalle, una
pagina da archiviare confinandola nel capitolo
momenti neri dell' estate 2015, dovuti non all'
inquinamento del mare ma al caldo torrido.
La campionatura periodica, l' ultima effettuata
lunedì 17, in 93 differenti punti della costa
emilianoromagnola, ci chiama fuori dai guai: il
mare che bagna il litorale della Provincia di
Ferrara ha passato il test. È migliore rispetto
ad altre località, magari più popolari,  in
provincia di Ravenna e Rimini, dove al porto di
Marina di Cervia, alle foci del Marano e in prossimità del portocanale di Riccione i parametri
microbiologici non corrispondono a quelli previsti per legge, sono infatti superiori ai limiti consentiti per
la balneazione. Nei prossimi giorni proseguiranno i controlli per verificarne il rientro.
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IL BILANCIO MEDRI, PRESIDENTE DELL' ENTE: «PROMOZIONE FONDAMENTALE»

Parco del Delta, il turismo sorride
La società leader nelle escursioni: «Giugno e luglio positivi»

I NUMERI non ci sono ancora, ma le premesse
sono buone.
La natura del Parco del Delta del Po tira e
attira. «Non abbiamo ancora un bilancio,
stiamo raccogliendo i dati, ma alla luce delle
moltissime visite primaverili e di quanto mi
viene riferito dai centri visita circa quest' ultimo
periodo, ci aspettiamo dei risultati positivi 
spiega Massimo Medri, presidente dell' ente
regionale   mi  sembra c i  s iano  tut te  le
premesse per uno sviluppo turistico rispettoso
dell' ambiente sul quale stiamo lavorando da
tempo».
Il salto di qualità si attende grazie al Mab
Unesco, recente medaglia che ci incorona
riserva della biosfera e ci lega al Veneto in un
percorso del Delta a se stante. Si tratta di un
riconoscimento considerato il primo passo
verso l' interregionalità del parco su cui la
Regione, dopo anni e anni di tentennamenti,
sembra aver sciolto positivamente la riserva.
Nell' attesa le cose vanno avanti. «Credo sia
importante un' azione di promozione dei centri
visita sugli ospiti della costa  continua 
studiando formule di accesso privilegiato per chi è in vacanza».
Ad andare per la maggiore tra gli amanti della natura sono stati la «finestra degli aironi» in valle, l'
intramontabile Bosco della Mesola e la penisola di Boscoforte, novità di quest' anno.
«Con Boscoforte c' è stato qualche problema di accesso dovuto al numero ridotto di persone richiesto
dalla visita. È necessario rispettare le esigenze dell' ambiente  conclude  studieremo formule adatte
per migliorare le cose in un prossimo futuro».
Numeri in crescita per Po Delta Tourism, leader delle escursioni in valle in barca e in bici.
«C' è un lieve segno positivo rispetto al 2014, tra giugno e luglio gli ospiti paganti sono stati 5mila 438
contro i 5.204 dello stesso periodo dell' estate scorsa  spiega Dario Guidi  Abbiamo avuto un buon
giugno e un discreto luglio, per quanto riguarda agosto, gli incassi suggeriscono un incremento di
clientela».
IL 20 PER CENTO dei turisti, che da quest' anno si imbarcano alle 18, è ospite di strutture ricettive, gli
altri sono in vacanza. «Non ci sono grandi variazioni di presenze tra un giorno e l' altro della settimana,
tutto ciò lascia pensare a un pubblico che soggiorna ai lidi  spiega Guidi  il 40 per cento dei nostri
ospiti è straniero, molti sono tedeschi, ma è cresciuta la presenza di francesi e ungheresi». Sbarcano
portandosi a casa il ricordo di una natura addomestica ma allo stesso tempo selvaggia. «Ci raccontano
di aver visto di più di quanto si aspettassero  conclude  fenicotteri e saline, dove tra l' altro li portiamo
in bicicletta, sanno conquistare chi visita i luoghi del Delta».
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SOS AMBIENTE.

Liquido nero scaricato in Po

ACQUA nera come la pece che fuoriesce da
un tubo per invadere le acque del Po di
Volano. Una segnalazione che ci arriva da
alcuni nostri lettori i quali sabato pomeriggio si
sono imbattuti nello sversamento del liquido
sospetto all' altezza del ponte di via Caldirolo.
«Continuava ad uscire continuamente  ha
raccontato una donna al telefono , sembrava
combustibile. Mi chiedo se sia possibile una
cosa del  genere. Ma soprattut to se sia
qualcosa di  lecito e  legale per  i l  nostro
ambiente. Qualcuno dovrà darci risposte». Di
cosa si tratta al momento non è dato sapersi,
le autorità competenti sono già state avvertite.
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comacchio

Il Comune dice no alle trivelle
«È un' area troppo fragile per sopportare la ricerca di idrocarburi»

COMACCHIO Comacchio dice no alle trivelle,
e lo scrive anche nero su bianco in documenti
ufficiali.
La giunta comunale di Comacchio, riunitasi
questa mattina, si è espressa ufficialmente sul
tema delle trivellazioni all' interno dell' area del
Delta del Po, manifestando altresì il proprio
parere contrario al procedimento, attualmente
depos i ta to  a l  Min is tero  de l lo  sv i luppo
e c o n om i c o   (M i s e )   " C o n c e s s i o n e   d i
coltivazione idrocarburi "Agosta".
La giunta comunale di Comacchio afferma che
richiederà «in ogni sede e con le modalità
previste per legge, alle autorità competenti di
n o n   c o n c e d e r e   i l   r i l a s c i o   d i   n u o v e
autorizzazioni, e/o il rinnovo di quelle esistenti
per attività di prospezione, ricerca, nonché
concessioni di coltivazione e stoccaggio di
idrocarburi nel territorio del Parco del Delta del
Po trattandosi di area particolarmente fragile,
soggetta a subsidenza naturale ed antropica, a
dissesto idraulico, nonché in ragione del
recente 'riconoscimento Mab dellUnesco".
Facendo proprie le precedenti osservazioni
della Provincia di Ferrara del 2010 e quelle del
2015 del Consorzio di Bonifica Pianura di
Ferrara, pronunciatesi entrambe in maniera
negativa sulle trivellazioni, «la giunta comunale di Comacchio propone alla Regione EmiliaRomagna,
alla Provincia di Ferrara, al consiglio comunale di Comacchio e all' Ente Parco del Delta del Po di
assumere contestualmente analoga posizione in merito, al fine di scongiurare l' esito positivo del
procedimento di concessione e le eventuali conseguenze indirette che si potrebbero generare nel
territorio della provincia».
Entro il 27 settembre (termine previsto di scadenza) il Comune presenterà infine le proprie osservazioni
al ministero dello sviluppo economico ma, se a queste non sarà dato seguito, si riserva «di costituirsi in
giudizio avanti al tribunale amministrativo, nonché di promuovere ogni altra azione utile».
©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Comacchio , Primo Piano

Il "no" di Comacchio alle trivelle nel Delta
Parere negativo della Giunta alla richiesta di Concessione di coltivazione idrocarburi
"Agosta" depositata al Mise

(immagine di archivio) Comacchio. La Giunta
del Comune di Comacchio, riunitasi in seduta
nella mattina di mercoledì, si è espressa
ufficialmente sul tema delle trivellazioni all'
i n t e r n o   d e l l '   a r e a   d e l   De l t a   d e l   P o ,
manifestando altresì il proprio parere contrario
al procedimento, attualmente depositato al
Ministero dello Sviluppo Economico (Mise)
"Concessione di coltivazione idrocarburi
Agosta". La Giunta afferma che richiederà "in
ogni sede e con le modalità previste per legge,
alle autorità competenti di non concedere il
rilascio di nuove autorizzazioni e/o il rinnovo di
quelle esistenti per attività di prospezione,
ricerca, nonché concessioni di coltivazione e
stoccaggio di idrocarburi nel territorio del
Parco del Delta del Po trattandosi di area
particolarmente fragile, soggetta a subsidenza
naturale ed antropica, a dissesto idraulico,
nonché in ragione del recente 'riconoscimento
Mab Unesco' ". Facendo proprie le precedenti
osservazioni della Provincia di Ferrara del
2010 e quelle del 2015 del Consorzio di
Bonifica Pianura di Ferrara, pronunciatesi
en t r ambe   i n  man i e r a   nega t i v a   s u l l e
trivellazioni, la Giunta propone alla Regione
Emilia Romagna, alla Provincia di Ferrara, al
Consiglio Comunale di Comacchio e all' Ente
Parco del Delta del Po di assumere contestualmente analoga posizione in merito, al fine di scongiurare
l' esito positivo del procedimento di concessione e le eventuali conseguenze indirette che si potrebbero
generare nel territorio della Provincia. Entro il 27 settembre (termine previsto di scadenza) il Comune
presenterà le proprie osservazioni al Mise, ma, se a queste non sarà dato seguito, si riserva "di
costituirsi in giudizio avanti al tribunale amministrativo, nonché di promuovere ogni altra azione utile".
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jolanda di savoia  oggi l' inaugurazione

In dono un parco ecologico
Regalato dai soci del negozio Coop Reno grazie al ristorno

JOLANDA DI SAVOIA Il programma delle
giornate del riso prevede per oggi alle 16,30 il
concorso di cucina "Risotto Jolanda"; alle
17.30 presso il parco comunale Cavazzini in
via Aldo Moro, ci sarà l' inaugurazione del
nuovo parco ecologico, donato dai soci del
negozio Coop Reno, grazie al ristorno 2013,
All' iniziativa saranno presenti Elisa Trombin,
sindaco di Jolanda di Savoia e Gilberto
Bianchini, responsabile della direzione soci
Coop Reno. In questo modo la cittadina
capitale del riso arricchisce il proprio spazio
verde. Al taglio del nastro seguirà quindi un
inconsueto spettacolo di curiose bolle di
sapone giganti, oltre al brindisi offerto da Coop
Reno. Alle 20,30 convegno a cura del Gruppo
Archeologico Ferrarese Onlus presso la sala
consigliare; alle 20,30 intrattenimento musicale
con Mara Paci ed alle 21,45, sempre in piazza
Giovanni Paolo II '900 Festival a cura dell'
associazione Quelli del '900 di Tresigallo.
N e l l a   g i o r n a t a   d i   v e n e r d ì   a l t r i   d u e
appuntamenti, uno culinario l' altro legato al
mondo dello spettacolo.
Alle ore 18,30 infatti nei locali della mensa
scolastica (via Kennedy) ci sarà l' iniziativa
pubblica intitolata "Con il riso..creatività
culinaria", incontro con la cuoca professionista Patrizia Russo, che coinvolgerà i presenti nella
preparazione e degustazione di alcune ricette preparate col prodotto tipico, il riso e altri prodotti a
marchio coop.
Alle 21 l' atteso appuntamenti con la tappa nazionale del concorso Miss Mamma Italiana riservato a tutte
le mamme dai 25 ai 55 anni giunto alla venticinquesima edizione. La manifestazione si terrà in piazza
Giovanni Paolo II.
Presenta«ione a cura di da Paolo Teti e Francesca di Raimondo, che è stata Miss Mamma Italiana
2014, eche risiede a Jolanda di Savoia.Info e iscrizioni gratuite: tel.0541 344300. In funzione tutte le sere
lo stand gastronomico "RistoRiso" (festivi anche a pranzo) con menù a base di riso Igp del Delta del Po
curato dall' associazione veronese Risamore .(f.c.
)
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Torba, ora l' allagamento preventivo
Mezzano, l' ultima idea per combattere il fenomeno che ha generato molti disagi

NON si arresta la catena di focolai d' incendi
nel Mezzano. La preoccupazione è quella che
il fuoco che continua a covare sotto la cenere
contribuisca a innescare nuovamente la torba
presente nel sottosuolo, creando fenomeni di
odori acri particolarmente avvertiti nelle scorse
sett imane. Questo lo si potrà veri f icare
so l amen te   ne i   p r oss im i   g i o r n i  ma   l a
preoccupazione esiste. L' ultima soluzione che
hanno ideato i vigil i del fuoco sarebbe l '
aratura preventiva del terreno, salvo poi
gettare nei solchi rimasti aperti dell' acqua, in
modo che penetri in profondità e spenga i
focolai. Ma servirà tempo e pazienza.
D' altra parte non è un fenomeno di oggi. Le
valli del Mezzano sono terreno recente, venuto
alla luce dopo l' imponente operazione di
bonifica del dopoguerra, proseguita fino agli
anni settanta. La torba è quindi un terreno
giovane, composto da deposit i  organici
i m p r e g n a t i   d '   a c q u a   e   n o n   a n c o r a
completamente decomposti a causa dell'
acidità dell' ambiente. Per questa ragione i
focolai impiegano molto tempo a spegnersi.
Se a questo aggiungiamo l' imperizia o la stupidità di chi può aver appiccato il fuoco in un contesto
ambientale fragile già in stato di crisi, la soluzione definitiva si allunga nel tempo. Poco tempo fa le
fiamme erano divampate in un' altra zona di ripristino ambientale, un canneto, quella della cooperativa
'Giulio Bellini'. Da un problema ambientale all' altro. Va ricordato, infatti, che nel territorio del comune di
Ostellato una multinazionale ha ottenuto dal Ministero la concessione per fare delle trivellazioni alla
ricerca di giacimenti di metano.
Un' operazione avversata inizialmente dall' Unione Terre e Fiumi, e in seguito anche dal Comune di
Comacchio.
LA GIUNTA Fabbri afferma che richiederà alle autorità competenti di non concedere il rilascio di
autorizzazioni, nonché concessioni di coltivazione e stoccaggio di idrocarburi nel territorio del Parco del
Delta del Po trattandosi di area particolarmente fragile, soggetta a subsidenza naturale ed antropica, a
dissesto idraulico, nonché in ragione del recente 'riconoscimento Mab Unesco'. Chiesto all' Ente Parco
del Delta del Po di assumere contestualmente analoga posizione in merito, al fine di scongiurare l' esito
positivo del procedimento di concessione e le eventuali conseguenze indirette che si potrebbero
generare nel territorio della Provincia.
Franco Vanini.
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DELTA DEL PO LA GIUNTA

«No alle trivellazioni»

LA GIUNTA del Comune di Comacchio,
riunitasi in seduta ieri mattina, si è espressa
ufficialmente sul tema delle trivellazioni all'
i n t e r n o   d e l l '   a r e a   d e l   De l t a   d e l   P o ,
manifestando il proprio parere contrario al
procedimento, attualmente depositato al
M i n i s t e r o   de l l o  Sv i l uppo  Econom i co
"Concessione di coltivazione idrocarburi
'Agosta'". La Giunta afferma che richiederà «in
ogni sede e con le modalità previste per legge,
alle autorità competenti di non concedere il
rilascio di nuove autorizzazioni e/o il rinnovo di
quelle esistenti per attività di prospezione,
ricerca, nonché concessioni di coltivazione e
stoccaggio di idrocarburi nel territorio del
Parco del Delta del Po trattandosi di area
particolarmente fragile».
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Il Comune dice no alle trivelle
«È un' area troppo fragile per sopportare la ricerca di idrocarburi»

COMACCHIO. Comacchio dice no alle trivelle,
e lo scrive anche nero su bianco in documenti
ufficiali. La giunta comunale di Comacchio,
r iuni tasi  questa matt ina,  s i  è espressa
ufficialmente sul tema delle trivellazioni all'
i n t e r n o   d e l l '   a r e a   d e l   De l t a   d e l   P o ,
manifestando altresì il proprio parere contrario
al procedimento, attualmente depositato al
Ministero dello sviluppo economico (Mise)
"Concessione di coltivazione idrocarburi
"Agosta". La giunta comunale di Comacchio
afferma che richiederà «in ogni sede e con le
modalità previste per legge, alle autorità
competenti di non concedere il rilascio di
nuove autorizzazioni, e/o il rinnovo di quelle
esistenti per attività di prospezione, ricerca,
nonché  concess ion i  d i   co l t i vaz ione  e
stoccaggio di idrocarburi nel territorio del
Parco del Delta del Po trattandosi di area
particolarmente fragile, soggetta a subsidenza
naturale ed antropica, a dissesto idraulico,
nonché in ragione del recente 'riconoscimento
Mab de l lUnesco" .  Facendo propr ie   le
precedenti osservazioni della Provincia di
Ferrara del  2010 e quel le del  2015 del
Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara,
pronunciatesi entrambe in maniera negativa
sulle trivellazioni, «la giunta comunale di
Comacchio propone alla Regione EmiliaRomagna, alla Provincia di Ferrara, al consiglio comunale di
Comacchio e all' Ente Parco del Delta del Po di assumere contestualmente analoga posizione in merito,
al fine di scongiurare l' esito positivo del procedimento di concessione e le eventuali conseguenze
indirette che si potrebbero generare nel territorio della provincia». Entro il 27 settembre (termine
previsto di scadenza) il Comune presenterà infine le proprie osservazioni al ministero dello sviluppo
economico ma, se a queste non sarà dato seguito, si riserva «di costituirsi in giudizio avanti al tribunale
amministrativo, nonché di promuovere ogni altra azione utile». ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Argenta

"Musica sull' Acqua" ad Argenta
Prosegue domenica 30 agosto il programma di VallinArmonia

Percorsi musicali, letterari e gastronomici nelle
Valli di Argenta. Note fluttuanti, timbri insoliti e
u n   i n c a n t e v o l e   s c e n a r i o .   Emo z i o n i
intramontabili create in un' oasi di naturalistica
poesia per rendere onore a due tra i musicisti
più amati. Proseguono con un ottimo successo
di pubblico e crit ica gli  appuntamenti di
VallinArmonia 2015 rassegna organizzata da
Società Terre  Gruppo Soelia, Comune di
Argenta, Consorzio della Bonifica Renana,
Ecomuseo di Argenta, Parco Delta del Po
insieme a Circolo Amici della Musica "F.G.
Zagagnoni" di Argenta, Cai e Pro Loco.
Domenica 30 agosto , a partire dalle ore 18,
sarà la volta di " Musica sull' Acqua, Händel e
Vivaldi: il Genio e la Bellezza", un originale
concerto che vedrà protagonisti l' ensemble
Camerata Estense, composto da 20 musicisti
diretti da Giulio Arnofi, e le soliste Martina
Da i ne l l i   ( t r omba ) ,   docen t e   p r esso   i l
Conservatorio "G. Frescobaldi" di Ferrara e
Lucia Luconi (tromba), dal Teatro dell' Opera
di Roma. Lo sfondo della Cassa Bassarone
costituirà il panorama ideale per rendere
omagg io  a  due  compos i t o r i   gen ia l i   e
amatissimi dal grande pubblico. Fulcro di
questo appuntamento, che si svolgerà in
prossimità del bacino idrico, la celeberrima
Water Music di Georg Friedrich Händel, con Royal Fireworks Music il lavoro strumentale più famoso del
grande maestro tedesco, trasferitosi definitivamente a Londra dal 1711 dove avrebbe in seguito ottenuto
uno straordinario successo soprattutto in ambito teatrale, come compositore di opere italiane. Si tratta di
una serie di movimenti orchestrali originariamente eseguiti, secondo la richiesta di re Giorgio I, sul
fiume Tamigi da musicisti posizionati su una chiatta in prossimità di quella reale, da cui lo stesso re
ascoltava, entusiasta, insieme con alcuni amici. Archi, oboi, fagotti, corni, trombe e clavicembalo
allieteranno dunque un tramonto "musicale" sulle acque di una delle oasi naturalistiche più importanti di
tutto il territorio nazionale. Sempre di Händel, dall' oratorio Solomon, ascolteremo inoltre The Arrival of
the Queen of Sheba mentre di Antonio Vivaldi il Concerto in Do maggiore per due trombe, archi e b.c.
RV 537. Ritrovo alle ore 17 pressoPpiazza Marconi ad Argenta, da dove una navetta gratuita
raggiungerà il luogo dell' evento. A seguire, ricco buffet nel Parco della Pieve di San Giorgio. Per
informazioni e prenotazioni: Museo delle Valli di Argenta: Tel. 0532/808058  329/8323750. Email:
info@vallidiargenta.org.
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Migliaia di abitazioni senza depuratore
Scaricano in acque pubbliche, anche in città. Stop del Comune: gli utenti paghino gli
impianti. Costo fino a 20mila euroLE FOGNATURE»INTESA CON IMPRESE E
PROGETTISTI PER RIDURRE I PREZZI DEGLI INTERVENTI

Le fogne sono un problema non solo quando s'
intasano per le piogge o fanno lievitare le
b o l l e t t e   d e l l '   a c qua   c on   l a   q uo t a   d i
depurazione. Sono un guaio soprattutto
quando non ci sono. Il problema riguarda
ancora migliaia di famiglie ferraresi che
abitano in case sparse, in frazioni ma anche
poco distante dal centro, lungo le linee di
traffico principale che sono nate ai fianchi di
corsi  d '  acqua nei qual i   f iniscono i   loro
scarichi. La situazione è migliorata solo
parzialmente con gli investimenti effettuati da
Hera per nuovi allacciamenti, ma resta una
zoccolo duro di scarichi inquinanti, oltre 2.400,
ai quali ora il Comune intende mettere mano.
«Laddove possibile» con estendimenti della
rete fognaria, ma in gran parte attraverso
«interventi dei singoli cittadini che si dovranno
do ta re  d i   au to r i z zaz i on i   a l l o   sca r i co
accollandosi il costo della realizzazione degli
impianti autorizzati», sperando in qualche
forma di aiuto finanziario da parte dello stesso
Comune.
Non si tratta di spese da poco: minimo 67mila
euro ma si può arrivare anche a 20mila.
Per cercare d i  ca lmierare  i l  mercato e
garantire un minimo di omogeneità agl i
interventi, la giunta comunale ha dato il via libera qualche giorno fa ad un protocollo d' intesa con un
gruppo di associazioni imprenditoriali (Cna, Confartigianato, Unindustria e Legacoop) e tutti gli ordini e
collegi professionali interessati, che definisce una serie di schemi tecnici per costruire gli impianti,
modulandoli a seconda del tipo di filtri, pozzetti e vasche che si rendono necessari.
«Il costo di un impianto di depurazione è molto variabile, dipende dalle condizioni del terreno, dal tipo di
depurazione e da fattori dimensionali  chiarisce Franco Mantero, presidente dell' Ordine degli ingegneri
 L' idea di rendere pubblici i costi minimi d' intervento è condivisibile e i professionisti si sono messi a
disposizione, è chiaro però che la risposta degli utenti sarà legata agli obblighi e alle corrispondenti
sanzioni che l' amministrazione comunale intende prevedere per chi non si mette in regola».
Fino ad oggi si è in effetti proceduto con i piedi di piombo, restringendo progressivamente il novero dei
potenziali interessati ed evitando di imporre date per la realizzazione degli impianti casalinghi di
depurazione. «Ma è la maniera giusta di affrontare un problema del genere, soprattutto in periodi di
difficoltà generalizzate dal punto di vista finanziario per molte famiglie  ammette Alessandro Fortini,
firmatario del protocollo per conto della Cna  Il lavoro preparatorio dura da oltre un anno, il
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coinvolgimento di aziende e professionisti è una garanzia per gli utenti. Certo, sarà necessario
pubblicizzare il protocollo e soprattutto, cercare di aggregare gli utenti per abbattere i costi dei singoli
interventi, soprattutto in zone come Pontegradella o via Pioppa che hanno il "pallino rosso". Chi può
occuparsene?
L' unica struttura in grado di farlo è il decentramento comunale, le ex circoscrizioni».
La questione non può però essere ignorata, perché gli scarichi non depurati sono «fonti di grave disagio
soprattutto dove i canali hanno scarsa o nulla portata d' acqua».
Stefano Ciervo ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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i dati di hera alla base della ricerca

Molte frazioni senza fogne e c' è il problemaabusivi

I l  protocol lo  su i  cost i  degl i   impiant i  d i
depurazione è il risultato di quasi quattro anni
di lavoro degli uffici comunali sul problema
degli scarichi al di fuori delle fognature. Il
passaggio intermedio è stato il monitoraggio
delle autorizzazioni, che ha sfruttato anche i
dati Hera sui contratti di fornitura del solo
servizio acquedotto, e non fognatura e
depurazione: su 135.44 abitanti, gli utenti dell'
acquedotto erano 58.674 e quel l i  del le
fognature 51.117. Si è quindi lavorato su 7.557
u t e n z e ,   p u n t a n d o   a n z i t u t t o   a l l a
regolarizzazione delle circa 4.000 prive di
autorizzazione allo scarico (in rosso nella
mappa a fianco), e poi sulle autorizzazioni allo
scarico al di fuori delle fognature (in giallo e
verde), in modo da costruire una mappa delle
criticità. Le frazioni più interessate al problema
sono risultate Torre Fossa (58 autorizzazioni),
Cona (93), San Martino (89), Cocomaro di
Cona (76), Fossanova San Marco (72),
Montalbano (59) e PorottoCassana (95),
mentre  la maggioranza degl i  scarichi è
individuata all' interno del territorio urbano
(448). Dove non c' è la fognatura pubblica e
mancano pure le autorizzazioni allo scarico, si
è in presenza di scarichi abusivi, ad esempio
nelle acque dello scolo Baiona e del Po di Primaro.
L' ultima mappatura puntuale risale al 2013, nel frattempo sono stati effettuati interventi da parte di Hera
ma il cuore del problema non è stato intaccato.
In quella mappa le zone più interessate ad entrambi gli interventi (antiabusivi e nuova depurazione)
risultavano vari punti di via Comacchio, di via Tambellina e via del Sostegno a Cona, a San Martino in
via Frascona e via Penavara, via Golena a Cocomaro di Cona, via Bassa e la stessa via Ravenna a
Fossanova San Marco, vari punti di Montalbano. Mancate autorizzazioni e collegamenti alla fognatura
sono segnalati a Focomorto, Monestirolo, Marrara e Viconovo. Il dossier appare molto impegnativo, il
protocollo di agosto è solo il primo passo.
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Finmeccanica: nuove soluzioni contro dissesto
idrogeologico
Le presenterà a Expo il 31 agosto prossimo

Roma, 28 ago. (askanews)  Finmeccanica
parteciperà al convegno "#acquesicure  Per
un rapporto nuovo tra città e fiume" il prossimo
31 agosto a Expo, presentando soluzioni e
servizi ad alta tecnologia per la gestione
sostenibile del territorio e la prevenzione e il
moni toraggio dei   fenomeni  d i  d issesto
idrogeologico che mettono a r ischio  la
sicurezza delle aree urbane, in particolare
quelle attraversate da fiumi, e quella delle aree
agr i co le .  L '   even to  o rgan izza to  da l l a
Presidenza del  Consigl io dei  Ministr i   
S t r u t t u r a   d i  M i s s i o n e   p e r   i l   r i s c h i o
id rogeo log ico  e   la   tu te la  de l l e  acque
(# i ta l i as icu ra ) ,   i n  co l laboraz ione  con
Finmeccanica, vedrà la presenza del ministro
de l l '  Amb ien te  G ian luca  Ga l le t t i .  Per
Finmeccanica interverrà Luigi Pasquali,
amministratore delegato di Telespazio.

LUIGI PASQUALI

28 agosto 2015 Askanews
#ITALIASICURA
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#acquesicure per un rapporto nuovo tra fiume e città

Il 31 agosto all' Expo di Milano giornata di
lavoro organizzata da italiasicura, Ministero
Ambiente e Finmeccanica Il Ministro dell'
Ambiente, Gian Luca Galletti, il climatologo e
giornalista scientifico Luca Mercalli, Il Sindaco
di Genova, Marco Doria, il Presidente della
Regione Liguria, Giovanni Toti, il Direttore de
L' Unità, Erasmo D' Angelis e Mauro Grassi
della Struttura di Missione di Palazzo Chigi
# i ta l ias icura con al t r i  amminist rator i  e
rappresentanti del mondo dell' impresa si
ritroveranno il prossimo lunedì 31 agosto alle
ore 10.00 all' EXPO di Milano, Palazzo Italia,
Auditorium  Centro Congressi. Sarà possibile
seguire l' evento con la diretta twitter su
@italia_sicura #acquesicure e in streaming su
italiasicura.governo.it . Fonte: #italiasicura.

28 agosto 2015 Governo Italiano
#ITALIASICURA
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campotto  oggi alle 18

Concerti in valle, perché la musica non rifiuta l'
ambiente

CAMPOTTO Concerti in alta montagna, nei
boschi e anche in valle: la musica non rifiuta l'
ambiente. Anzi: lo valorizza. Ed è il leit motiv
contenuto nel  programma dei  percors i
musicali, letterari e gastronomici nelle Valli di
Argenta. Oggi per gli appassionati degli ottoni,
c' è un appuntamento irrinunciabile, mai visto
nel suo genere: due trombe ed un' orchestra
suoneranno con lo sfondo del bacino idrico
de l la  Cassa Bassarone.  Un ango lo  d i
incantevole bellezza situato all' interno dell'
Oas i  e  de l  Parco  de l  De l ta  de l  Po .  L '
appuntamento è al tramonto(ore 18), quando
la valle si mobilita di suoni naturali e di colori
unici nel campionario ambientale. Ed è proprio
in questa atmosfera che prenderà corpo l'
originale concerto che vedrà protagoniste le
soliste Martina Dainelli(tromba) docente
presso il Conservatorio "G.
Frescobaldi" di Ferrara, la collega Lucia
Luconi (tromba) dal teatro dell' Opera di Roma
e i 20 musicisti dell' ensemble Camerata
Estense diretti da Giulio Arnofi. Due trombe,
uno strumento ritenuto fra i più difficili da
suonare in quanto interagiscono(per evitare
stecche) varie componenti come la condensa
nel canneggio la temperatura e il minimo
spostamento delle labbra. Quello di oggi è il quarto concerto della rassegna VallinArmonia 2015, l'
iniziativa organizzata da Società Terre(Gruppo Soelia), Comune di Argenta, Consorzio della Bonifica
Renana, Ecomuseo di Argenta, Parco Delta del Po insieme a Circolo Amici della Musica "F.G.
Zagagnoni" di Argenta, club alpino e Pro Loco.
La scelta dei brani è ricaduta su Handel e Vivaldi, come dire: il genio e la bellezza. Il ritrovo è alle 17
presso piazza Marconi ad Argenta, da dove una navetta gratuita raggiungerà il luogo dell' evento. A
seguire, buffet nel parco della Pieve di San Giorgio. Info: Museo delle Valli di Argenta: 0532/808058 
329/8323750. Email: info@vallidiargenta.org (g.c.
)
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analisi daphne

Si riduce la salinità meno ossigeno e boom
microalgale

LIDO ESTENSI Si è abbassata la salinità del
nostro mare a causa dell '  aumento dell '
apporto di acqua dolce da parte dei fiumi, in
particolare il Po, e questa nuova situazione è
favorevole allo sviluppo di fioriture algali. È
quanto segnala la struttura oceanografica
Daphne II che nei giorni scorsi ha svolto
controlli da 500 metri a riva, nell' intero tratto
tra Lido Volano e Cattolica. In particolare nell'
area settentrionale il calo della salinità ha
innescato un boom microalgale e conseguente
aumento di clorofilla A.
Per quanto riguarda le rilevazioni di ossigeno
disciolto negli strati a ridosso del fondale,
«permane nell' area centrosettentrionale un'
estesa area ipossica (scarsa concentrazione di
oss igeno d isc io l to  compresa  t ra  1  e  3
microgrammi al litro).
C' è stata poi una riduzione nella temperatura
dell' acqua, di circa 1º, ma considerato che si
partiva da valori record, il bagno non è certo a
rischio raffreddore. La trasparenza è migliore
nella costa romagnola.
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Concerti in valle, perché la musica non rifiuta l'
ambiente
CAMPOTTO. Concerti in alta montagna, nei boschi e anche in valle: la musica non
rifiuta l' ambiente. Anzi: lo valorizza. Ed è il leit motiv contenuto nel programma dei
percorsi musicali, letterari e...

CAMPOTTO. Concerti in alta montagna, nei
boschi e anche in valle: la musica non rifiuta l'
ambiente. Anzi: lo valorizza. Ed è il leit motiv
contenuto nel  programma dei  percors i
musicali, letterari e gastronomici nelle Valli di
Argenta. Oggi per gli appassionati degli ottoni,
c' è un appuntamento irrinunciabile, mai visto
nel suo genere: due trombe ed un' orchestra
suoneranno con lo sfondo del bacino idrico
de l la  Cassa Bassarone.  Un ango lo  d i
incantevole bellezza situato all' interno dell'
Oas i  e  de l  Parco  de l  De l ta  de l  Po .  L '
appuntamento è al tramonto(ore 18), quando
la valle si mobilita di suoni naturali e di colori
unici nel campionario ambientale. Ed è proprio
in questa atmosfera che prenderà corpo l'
originale concerto che vedrà protagoniste le
soliste Martina Dainelli(tromba) docente
presso il Conservatorio "G. Frescobaldi" di
Ferrara, la collega Lucia Luconi (tromba) dal
teatro dell' Opera di Roma e i 20 musicisti dell'
ensemble Camerata Estense diretti da Giulio
Arnofi. Due trombe, uno strumento ritenuto fra
i   p i ù   d i f f i c i l i   d a   s u o n a r e   i n   q u a n t o
interagiscono(per evitare stecche) varie
componenti come la condensa nel canneggio
la temperatura e il minimo spostamento delle
labbra. Quello di oggi è il quarto concerto della
rassegna VallinArmonia 2015, l' iniziativa organizzata da Società Terre(Gruppo Soelia), Comune di
Argenta, Consorzio della Bonifica Renana, Ecomuseo di Argenta, Parco Delta del Po insieme a Circolo
Amici della Musica "F.G. Zagagnoni" di Argenta, club alpino e Pro Loco. La scelta dei brani è ricaduta
su Handel e Vivaldi, come dire: il genio e la bellezza. Il ritrovo è alle 17 presso piazza Marconi ad
Argenta, da dove una navetta gratuita raggiungerà il luogo dell' evento. A seguire, buffet nel parco della
Pieve di San Giorgio. Info: Museo delle Valli di Argenta: 0532/808058  329/8323750. Email:
info@vallidiargenta.org (g.c.)
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migliarino

Si inaugura la passerella pedonale sul Po di Volano

MIGLIARINO A meno di un anno dall' inizio dei
lavor i   i  due pont i ,  quel lo carrabi le e  la
passerella ciclo pedonale che attraversano il
Po di Volano a Migliarino sono stati terminati.
Il primo ad essere concluso ed inaugurato lo
scorso febbraio quello carrabile mentre
venerdì 4 settembre, alle 16.30, alla presenza
del presidente della Regione EmiliaRomagna
Stefano Bonaccini, avverrà il taglio del nastro
d e l l a   p a s s e r e l l a   p e d o n a l e .   I   d u e
attraversamenti fluviali rientrano nel progetto
di costruzione e valorizzazione dell' idrovia
ferrarese i cui lavori stanno proseguendo ed
attualmente stanno interessando i comuni di
Tres iga l lo ,  Oste l la to  e F iscagl ia  ed  in
particolare le località di Final di Rero, Migliaro
e Migliarino. L' opera, una volta terminata
consentirà il passaggio di imbarcazioni di
classe superiore che potranno navigare da
Ferrara fino a Porto Garibaldi. In quest' ultimo
caso molti lavori sono stati già completati.
(m.r.b.
) ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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L' ULTIMA FRONTIERA TECNOLOGICA Acque sicure

Droni e satelliti, due assi per battere le inondazioni
L' Italia è all' avanguardia con Finmeccanica sulle soluzioni contro gli eventi meteo
estremi

Rispondere efficacemente alle sfide associate
alla tutela del territorio, per minimizzare l'
impatto degl i  eventi  meteo estremi che
mettono a repentaglio l '   incolumità dell '
ambiente, delle infrastrutture e naturalmente
delle persone. È questo uno dei punti salienti
dell' attività di Finmeccanica, che con il suo
portafoglio prodotti è player globale nelle alte
tecnologie per l' Aerospazio e la Difesa e
S icurezza ,  come emergerà  anche ne l
convegno «#acquesicure  Per un rapporto
nuovo tra città e fiume» che si svolgerà il 31
agos to  a  Expo  M i lano .  F inmeccan ica
presenterà per l' occasione soluzioni e servizi
ad alta tecnologia per la gestione sostenibile
del territorio e la prevenzione e il monitoraggio
dei fenomeni di dissesto idrogeologico che
mettono a rischio la sicurezza delle aree
urbane, in particolare quelle attraversate da
fiumi, nonché di quelle agricole. Un evento
organizzato dalla Presidenza del Consiglio dei
Ministri  struttura di Missione per il rischio
id rogeo log ico  e   la   tu te la  de l l e  acque
(#italiasicura), alla presenza del Ministro dell'
Amb i en t e  G i an l u ca  Ga l l e t t i   e   con   l a
pa r t ec i paz i one ,   pe r   quan to   r i gua rda
Finmeccanica, dell' Amministratore Delegato
di Telespazio Luigi Pasquali. Perché è proprio
par tendo da l le  so luz ion i  p roposte  da l
principale Gruppo industriale italiano  che si posiziona tra i primi dieci gruppi al mondo nel settore 
che si possono effettuare monitoraggi e verifiche sui movimenti graduali del terreno e fornire dati
dinamici su aree metropolitane, corsi d' acque, infrastrutture e siti archeologici. Il tutto grazie a
tecnologie satellitari all' avanguardia, centri di controllo e droni che forniscono dati di altissima
precisione tramite interfacce dedicate e semplificate. Che a dirla così sembra quasi semplice, ma per
giungere a un tale livello di accuratezza bisogna elaborare miliardi di punti di misura rilevati dai satelliti
radar COSMOSkyMed, in grado di generare mappe di spostamenti milllimetrici nel corso del tempo.
Ma sono proprio tutte queste informazioni a consentire di identificare le possibili aree di criticità per
poter poi pianificare ulteriori attività di monitoraggio o interventi di messa in sicurezza.
Non per niente Finmeccanica è anche responsabile del monitoraggio del rischio frana promosso dal
Ministero dell' Ambiente e lo fa attraverso eGEOS, società di Telespazio e ASI. Ma i dati satellitari
possono essere sfruttati ulteriormente, integrandoli all' interno di centri di controllo che raccolgono altre
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informazioni provenienti da sensori e sistemi di rilevamento aerei o installati sul terreno. Così ad
esempio, i droni rappresentano uno strumento ideale nelle fasi critiche di un' emergenza, quando la
necessità primaria è quella della tutela dell' incolumità del personale del pronto intervento. I droni
effettuano un monitoraggio puntuale, persistente e di maggiore prossimità dell' area da osservare,
raccolgono immagini reali, all' infrarosso o dati su agenti inquinanti o altri fattori di rischio utili per
pianificare gli interventi necessari. Un uso sistematico dei droni consente inoltre di rilevare dati e
immagini utili alle attivita? di prevenzione. Esempi concreti? Tanti. Ad esempio la piattaforma
tecnologica City OS di FinmecanicaSelex Es è attualmente utilizzata proprio per la gestione della
sicurezza di Expo Milano e nell' ambito del progetto europeo Harmonise, che prevede la realizzazione
di un laboratorio per il monitoraggio di un' area specifica di Genova. Attraverso modelli di simulazione
questa piattaforma aiuta a prevedere le situazioni di crisi e isola in tempo reale le informazioni
necessarie a gestire l' emergenza selezionandole tra quelle raccolte da varie fonti rappresentate da
sensori, satelliti e reti.
In Piemonte invece, il progetto di ricerca nazionale SMAT  Sistema di Monitoraggio Avanzato del
Territorio  viene condotto con sistemi di pilotaggio a remoto, ossia il Falco di Selex Es e lo SkyY di
FinmeccanicaAlenia Aermacchi, con l' obiettivo di sviluppare e testare tecnologie per il controllo e la
prevenzione di alluvioni, incendi e frane. Infine, il progetto Copernicus Emergency mapping, guidato da
eGEOS e finanziato dalla Commissione Europea, è attivo dal 2012 per fornire tempestivamente le
mappe dei danni da evento calamitoso, specialmente alluvioni, in tutto il mondo. Oltre ad essere
essenziale per le attivita? di emergenza, il sistema fornisce dati utilizzati dalle amministrazioni locali e
nazionali per il calcolo reale dei danni subiti dalle infrastrutture e dai cittadini.
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